
04 06 22
№60 (6686). СУББОТА. Цена свободная. 16+
Выходит по вторникам, четвергам, субботам.
Сайт «Краснодарских известий»: ki-news.ru

ГЛАВНАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

6 СТР. Непростые игрушки. 
Каких успехов добились 
воспитанники 
инклюзивного театра

3 СТР. Дан старт строительству 
детской поликлиники 
в микрорайоне 
Гидростроителей

Следующий номер «КИ» выйдет во вторник, 07.06.

 e Дорогие читатели, вы держите в руках «зеленый» спецвыпуск, который мы подготовили специально для вас, и не случайно он выходит в субботу. Ведь завтра - Всемирный день охраны окру-
жающей среды. Самое время сделать что-то полезное: подмести двор, не забыть выкинуть пластиковую бутылку в специальный контейнер или хотя бы поднять брошенный мусор. Да, и не за-
будьте внимательно прочитать этот номер - в нем много полезной информации о настоящем, прошлом и будущем окружающей среды Краснодара. / ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ»
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ветер С-В, 12 м/с ветер В 10 м/с

Запрос на экологию
Главная тема номера. Кто из нас не мечтает жить в прекрасном мире, 
где чистый воздух и цветущие сады? Внимание к сохранению природы становится 
одним из главных трендов. Об этом - в нашем спецвыпуске 7-18 СТР.

Подписывайтесь 
на «Краснодарские 
известия» 
в Телеграм
@KI_KRD

1000 библиотек примут участие во Всекубанской 
акции «Читаем Пушкина». 6 июня, в день рож-
дения Александра Сергеевича, ежегодно отмеча-

ют Пушкинский день России - День русского языка. В Краснодаре главные 
мероприятия пройдут у памятника поэту на площади, носящей его имя. 
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 Материалы подготовила Марина Аванесова

 B Слово - губернатору

 Вениамин Кондратьев:

- В Краснодаре достроили про-
блемный ЖК «Авиатор» на улице 
им. Валерия Гассия.  По вине 
подрядчика жители ждали своих 
квартир с 2015 года. Мы взяли 
долгострой на контроль, нашли 
нового инвестора. В ближайшее 
время дом введут в эксплуатацию  

и собственники 225 квартир  получат ключи от своего 
жилья. Решение проблем обманутых дольщиков остается 
в приоритете нашей работы, даже в сегодняшних непро-
стых экономических условиях.

 B Слово - мэру

 Андрей Алексеенко:

- Краснодар  не только крупный мегаполис, где активно разви-
вается индустриальный кластер. Это столица ведущего аграр-
ного региона. И в доле экономики города важное место за-
нимает сельхозпроизводство. На агрокомбинате «Тепличный» 
в хуторе Ленина с одного квадратного метра собирают до 60 
кг урожая. Агрокомбинат работает на импортозамещение 
давно и успешно. «Тепличный» кормит не только Краснодар и 
Кубань, но и другие регионы. 

Агрогород. Мэр Краснодара Андрей Алексеенко 
посетил комбинат «Тепличный»

Собрано более 
5100 тонн огурцов 
и томатов

Во время рабочего 
визита глава города об-
судил с руководством 
дальнейшее развитие 
сельхозпредприятия. 

Осмотр начался со старей-
шей, но еще действующей 
теплицы, где выращивают 
рассаду. Здесь ее шутя на-
зывают «музейной» - она 
появилась в 1980 году. 
Тогда это был совхоз «Те-
пличный». 

Сегодня основной вид 
деятельности агроком-
бината - выращивание 
овощей закрытого грунта. 
Тепличный комплекс рас-
кинулся на территории 79 
гектаров. Площадь теплиц 
в пяти производственных 
цехах - больше 30 га, из 
них 8 га - под огурцы и 22,5 
га - под томаты. 

На агропроизводстве 
внедрена технология вы-
ращивания в экологиче-
ски чистом субстрате, не 
требующем химических 
средств. В 2008 году «Те-
пличный» получил патен-
ты на технологию его при-
готовления. 

Почти все теплицы 
работают по новейшим 
компьютерным техноло-
гиям. Их оборудовали с 
учетом местного клима-
та: есть дополнительные 
системы охлаждения и 
солнцезащиты. В резуль-
тате значительно возросла 
урожайность. 

Например, в 2021 году 
валовой сбор овощей за-
крытого грунта составил 12 
800 тонн, в том числе 2980 
тонн огурцов и 9820 тонн 
томатов. 

 В ходе встречи руковод-
ство «Тепличного» попро-

сило помочь в организации 
еще одного выезда с терри-
тории агрокомбината. 

- Будем помогать пред-
приятию с логистикой. 
Здесь нужен еще один 
выезд для большегрузов 
и техники, ведь площадь 

агрокомбината - почти 
80 га. Это серьезно повли-
яет на развитие агроком-
плекса, - отметил Андрей 
Алексеенко. 

 

 B Столько

С начала года в теплицах на 
территории города собрано 
более 5100 тонн огурцов и 
томатов. Ежегодный сбор 
овощей на сельхозпредпри-
ятиях Краснодара состав-
ляет более 32 тыс. тонн, из 
них более 15 тыс. тонн - это 
овощи защищенного грунта. 
Местные фермеры выращи-
вают овощи в 215 теплицах 
на площади более 400 тыс. 
кв. м. 

В Краснодаре 
достроили 
проблемный  ЖК 
Об этом губернатор Кубани Вениамин Кондра-
тьев сообщил журналистам.

Предыдущий застройщик - фирма «Стройподряд» - не 
смог выполнить взятые обязательства. Возможность 
завершения строительства ЖК регулярно рассматри-
вали на заседаниях Межведомственной комиссии по 
вопросам обманутых дольщиков. Новым инвестором 
выступила фирма «МВ Стил-Юг».
Проблемы долевого строительства системно 
решают в регионе по инициативе губернатора Ве-
ниамина Кондратьева, вопрос находится под его 
личным контролем. В 2022 году в Краснодарском 
крае планируют восстановить права дольщиков 85 
домов, в том числе при поддержке Фонда развития 
территорий.

Роман Бигоцкий - 
новый глава 
Калининского 
сельского округа 
Его кандидатуру одобрили депутаты городской 
Думы Краснодара на внеочередном 36-м засе-
дании. 

 - Практически вся трудовая 
деятельность Романа Игореви-
ча связана с государственной 
и муниципальной службой. 
Уже около 12 лет он работает в 
структурах городской власти, 
имеет большой опыт и соот-
ветствует всем необходимым 
требованиям, - сказал, представляя кандидата, 
начальник управления кадровой политики и му-
ниципальной службы Виктор Тушев.

 Депутаты добавили, что Роман Бигоцкий - от-
личный профессионал, человек команды и сможет 
возглавить такой сложный сельский округ. 

Роман Бигоцкий родился в 1980 г. в ст. Иванов-
ской  Красноармейского района Краснодарского 
края. 

Окончил Кубанский государственный аграрный 
университет по специальности «Юриспруденция». 

Начинал свою трудовую деятельность в управле-
нии внутренних дел Западного округа Краснодара. 
Работал в ГУВД Краснодарского края, в Управлении 
Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Краснодарскому 
краю. 

С 2010 года работал в структурах муниципаль-
ной власти Краснодара: в администрации Запад-
ного внутригородского округа, в департаменте по 
связям с общественностью и взаимодействию с 
правоохранительными органами администрации 
Краснодара, заместителем главы администрации 
Прикубанского округа. 

С 2021 года по настоящее время - заместитель 
главы администрации Калининского сельского 
округа. 

Прежний глава администрации этого округа Ви-
талий Катунин покинул этот пост в начале апреля 
2022 года. 

Рассмотреть такую  воз-
можность - разместить   
детсад на 160-180 мест - 
поручил глава  Андрей 
Алексеенко на совеща-
нии по использованию 
земельных участков, 
оставшихся после сноса. 

На улице Комсомольской, 
2/3 расположены аварий-

ные многоквартирные дома. 
Один уже снесен, другой рас-
селен и готов к сносу. На их 
месте и хотят разместить 
дошкольное учреждение. 

- Обсудили с коллегами 
возможность размещения 
спортивной зоны на участ-
ке по улице Салтыкова-
Щедрина, 23, где находился 
аварийный многоквартир-

ный дом. Здесь может раз-
меститься площадка для 
разных видов спорта и тре-
нажеры. Поручил прорабо-
тать вопрос присоединения 
к этой территории близле-
жащего участка по улице 
Базовской, 26, тоже осво-
бодившегося после сноса 

аварийного жилья. Если 
расширим территорию, 
появится больше возмож-
ностей для развития спор-
тивного кластера. Он здесь 
очень нужен, вокруг много 
частных домов. Уверен, пло-
щадка будет востребована, - 
сказал Андрей Алексеенко.

Первых учеников школа 
на ул. Автолюбителей 
примет 1 сентября. За-
явления уже подали 
родители 300 будущих 
первоклассников. 

В среднюю школу ребят 
начнут зачислять с 1 июля. 
В учебном заведении по-
бывал глава города Андрей 
Алексеенко. 

- На Гидрострое это 
первая большая совре-
менная школа. Событие 
действительно долгождан-
ное. Школа получилась 
красивая и многофункци-
ональная, юные жители 

микрорайона будут полу-
чать знания в комфортных 
условиях. Здесь можно ор-
ганизовать работу системы 
дополнительного образо-
вания, в просторных спор-
тивных залах проводить 
межшкольные соревнова-
ния и спартакиады, - сказал 
Андрей Алексеенко. 

В новом здании, кроме 
классных комнат, актово-
го зала и столовой на 600 
мест, еще три спортзала 
и зал для занятий гимна-
стикой. Классы оборудуют 
мультимедийными систе-
мами для изучения ино-
странного языка. 

Территория школы - 
просто спорткомплекс 
какой-то! На ней распо-
ложат совмещенную пло-
щадку для волейбола и ба-
скетбола, поле для игры в 
мини-футбол, две площад-
ки для занятий гимнасти-
кой, сектор для прыжков в 
длину, беговые дорожки на 
разные дистанции. 

Андрей Алексеенко 
вместе с директором де-
партамента образования 
Алексеем Некрасовым, 
пройдя по зданию, осмо-
трел, кроме прочего, зал 
для занятий хореографией, 
мастерские - швейную и по 

деревообработке - и спор-
тивные залы. 

Школу ввели в эксплуа-
тацию 7 апреля 2022 г., сна-
чала она станет филиалом 
гимназии №69. 

 B Кстати

Строительство школы стар-
товало в феврале 2020 года. 
Площадь земельного участ-
ка - более 3 га. Школа состоит 
из шести блоков, в каждом 
по три этажа, общая площадь 
помещений - 27,3 тыс. кв. м. 

 C Кадры

Детям - лучшее. Новую школу на Гидрострое 
оснащают современным оборудованием

 C Хорошая новость

На месте аварийных домов построят детсад

 e krd.ru
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 B Цитата дня

«До конца года возведем 18 офисов 
врача общей практики. Новые здания 
построим в рамках государственной 
программы «Развитие здравоохране-
ния» в 13 муниципальных образова-
ниях края».

 C Новости

   Подготовила Марина Аванесова

 Марина Аванесова
 e ФОТО: АЛЕКСАНДР РАЙКО, «КИ»

Детей в микрорайоне с 
каждым годом становит-
ся все больше. И поли-
клиника действительно 
необходима. Об этом го-
ворят сами жители. 

Жанна Братишкина живет 
в мкр Гидростроителей 
восемь лет, из них около 
шести - в Почтовом микро-
районе. Это, как известно, 
новая застройка Гидро-
строя, возведение которой 
значительно увеличило 
число его жителей.

 - Дело не только в том, 
что расстояние от нашего 
дома до поликлиники на 
ул. Благоева около 3 км. 
Главное - в ней на прием 
к педиатру собираются 
огромные очереди. Я посто-
янно сталкиваюсь с этим, 
когда хожу туда с внуками. 
Придем, а записи к педиа-
тру уже нет, да и врачей не 
хватает. Поэтому я очень 
довольна, что новую поли-
клинику построят букваль-
но в 500 м от нашего дома.

Старт работам дал 
1 июня глава Краснодара 
Андрей Алексеенко. 

Пока на стройплощадке 
по проспекту Знаменского, 3 
рабочие разбирают обвет-
шалое сооружение, не соот-
ветствующее требованиям 
безопасности. 

 - Прежде провели экс-
пертизу объекта - убе-
дились, что здание не 
выдержит нагрузки суще-
ствующих конструкций. 
Поэтому решили их де-
монтировать и оставить 
только нижнюю часть под 
фундамент: мы не можем 
рисковать, - объяснил вице-
мэр Артем Аганов,

 Как рассказали в депар-
таменте строительства, по 
проекту в 3-этажной совре-
менной поликлинике глав-
ный вход будет с фасада, 
а по бокам оборудуют до-
полнительные входы для 
принятия анализов и экс-
тренного приема детей. 

- Наш микрорайон за от-
носительно короткий срок 
разросся в три раза, - гово-
рит главный врач поликли-
ники №27 Павел Саатчиян. - 
Кажется, только недавно 

у нас было 40 тыс. насе-
ления, сейчас уже около 
120 тысяч. И безусловно, 
здание детского отделения 
на ул. Благоева, 16 - там 
всего 500 кв. м арендуемой 
площади - было просто ка-
тастрофически мало. Мы 
сегодня обслуживаем 22 
тыс. ребятишек, и родите-
ли регулярно жаловались 
на очереди и тесноту. Мы с 
нетерпением ждем откры-
тия новой поликлиники, 
надеемся, что она будет 
современной, оснащенной 
по последнему слову мед-
техники - чтобы наши ма-
ленькие пациенты росли 
здоровыми и счастливыми.

«Насущной необходимо-
стью для быстрорастущего 
Гидростроя» считает стро-
ительство новой детской 
поликлиники и Светлана 
Харламова, начальник 
отдела по вопросам охраны 
здоровья администрации 
Краснодара. 

- К нам переехало боль-
шое количество людей, и 
детей, разумеется, стало 
очень много, - говорит ру-

ководитель Территориаль-
ного центра микрорайона 
Гидростроителей Людмила 
Бережная. - И конечно, мы 
рады, что появится новая 
детская поликлиника, тем 
более обещают, что она 
будет оборудована по по-
следнему слову медтехни-
ки. Жаль, правда, что взрос-
лым все равно придется 
тесниться в поликлинике 
№27, где сегодня из-за боль-
шого числа посетителей 
сложно попасть к узким 
специалистам. Но за детей 
рады. Сейчас наша детская 
поликлиника занимает 1-й 
этаж в жилом доме, и про-
блемы постоянно: родите-
ли жалуются, что иной раз 
приходится очень долго 
сидеть в очереди с малы-
шами в тесном, душном 
помещении - это настоящее 
испытание. А ждать прихо-
дится часами.

 По мнению Людмилы 
Бережной, немаловажно и 
то, что на объекте начались 
работы, и дети, тем более в 
период летних каникул, не 
будут там бегать.

 - Был случай, когда ре-
бенок упал с 3-го этажа и 
попал в травматологию. 
Здание огородили, но ре-
бятня нет-нет да и прони-
кала внутрь. Теперь объект 
будет безопасен - одна про-
блема снята, - говорит руко-
водитель ТЦ. 

 Поликлинику на Гидро-
строе планируют открыть в 
2024 году.

Чтобы построить 
пришлось... снести
О чем говорят. Дан старт строительству детской 
поликлиники в микрорайоне Гидростроителей

 B Дословно

 Андрей Алексеенко, 
МЭР КРАСНОДАРА:
 
- Жители Гидростроя ждали 
этого больше 10 лет. Благода-
ря поддержке губернатора из 
краевого бюджета выделены 
средства на строительство. За-
вершить работы планируем 
в декабре 2023 года. И уже в 
2024-м в микрорайне Гидро-
строителей заработает совре-
менная детская поликлиника, 

рассчитанная на 300 посещений в смену.

 B В тему

В апреле 2020 года муници-
палитет получил субвенции 
из краевого бюджета на про-
ектирование поликлиники-
долгостроя в микрорайоне 
Гидростроителей. В дека-
бре 2021-го проект здания 
прошел государственную 
экспертизу и получил поло-
жительное заключение. Стро-
ительство поликлиники будут 
вести в рамках госпрограммы 
«Развитие здравоохранения».

 B Как это было

История детской поликлиники 
началась 16 лет назад, 
в 2006-м. Строительство про-
ходило за счет средств Мино-
бороны РФ, но через 4 года 
стройку заморозили. Проект 
перестали финансировать. 
Дети, которые должны были 
там лечиться, уже стали взрос-
лыми. Администрация Крас-
нодара не раз предпринимала 
попытки получить здание в 
собственность города. Прошло 
несколько судебных процес-
сов, бывший владелец участка 
решения судов, если они 
принимались в пользу муни-
ципалитета, оспаривал. В 2017 
г. специалисты начали работу 
по признанию недостроя бес-
хозным. В 2018-м такое заявле-
ние было подано в Советский 
районный суд. Исковые требо-
вания города удовлетворены, 
решение вступило в силу в мае 
2019 года.

 B К сведению

Новая поликлиника будет 
4-этажной, площадь земель-
ного участка - 4359 кв. м, 
общая площадь здания - 
6444,4 кв. м. 

 C Поздравляем!

Дорогие друзья!
От всей души поздравляем вас с Днем эколога и Всемирным днем охраны окружающей среды! 
Этот праздник объединяет людей, неравнодушных к судьбе будущих поколений, тех, кто делает все возможное, чтобы 
сберечь неповторимый, хрупкий мир природы в век высоких технологий. Специалисты по охране окружающей среды, 
ученые, общественные деятели, волонтеры и активисты Кубани - вы поднимаете острые проблемы, заботитесь об экологи-
ческом благополучии региона, проводите большую просветительскую работу. Экологическое движение в Краснодарском 
крае день ото дня набирает силу, все больше людей принимают участие во всевозможных проектах и акциях, учат детей 
любить и беречь родную землю.Со своей стороны мы всегда готовы к диалогу и сотрудничеству. Сохранение экологии - 
одно из приоритетных направлений в регионе. В рамках профильного национального проекта и краевых программ созда-
ем новые зеленые зоны и особо охраняемые природные территории.
Искренне поздравляем всех, кто посвятил себя благородному делу охраны окружающей среды! Желаем успешного дости-
жения поставленных целей, крепкого здоровья, благополучия, радости и процветания!
В.И. Кондратьев, глава администрации Краснодарского края
Ю.А. Бурлачко, председатель Законодательного Собрания Краснодарского края

«Ярмарка вкуса» ждет гостей

Она откроется в субботу напротив торгово-развле-
кательного центра «OZ Mall».
Посетить самую масштабную ярмарку товаров жителей 
и гостей Кубани пригласил губернатор края Вениамин 
Кондратьев.
«В Краснодаре откроется одна из самых больших в крае-
вой столице ярмарок для тысячи кубанских сельхозпроиз-
водителей - «Ярмарка вкуса». Ее площадь составит 60 тыс. 
кв. метров. Она будет работать ежедневно и круглосуточ-
но, а это значит, что любой желающий сможет приобре-
сти качественную местную продукцию в любое удобное 
для него время. Кроме того, это еще одна возможность для 
наших фермеров реализовывать свой товар. Приглашаю 
всех жителей и гостей Краснодара посетить новую ярмарку. 
Уверен, каждый найдет там продукты по своему вкусу», - 
написал глава региона в своих социальных сетях. 
Как отметили в региональном департаменте потребсфе-
ры, масштабная торговая площадка позволит увеличить 
сбыт местной фермерской продукции. Для удобства по-
купателей будет работать интернет-магазин ярмарки. 

Где почитать под открытым небом

В Краснодаре летом будут работать выездные 
читзалы.
Жители и гости города смогут посетить их в шести 
местах отдыха: в парках «Городской сад», «Солнечный 
остров», в Чистяковской роще, скверах Казачьей Славы, 
Молодежном и в парке ст. Старокорсунской. 
- Этой традиции в Краснодаре уже много лет. Летом му-
ниципальные библиотеки предлагают горожанам про-
вести время с книгой на свежем воздухе, с пользой за-
полнить летний досуг, приобщить к чтению детей и 
молодежь. Для посещения такого выездного читально-
го зала не нужно регистрироваться в библиотеке, чита-
тельский билет не требуется, - собщила начальник го-
родского управления культуры Ирина Удовицкая. 

Недвижимость Краснодара - 
на 3-м месте по популярности 

Половина опрошенных, по информации Работа.ру, 
планирует приобрести в будущем недвижимость. 
Каждый пятый рассматривает для покупки недвижимо-
сти Москву, 14% - Санкт-Петербург, 6% - Краснодар, 5% - 
Екатеринбург, 4% - Ростов-на-Дону. При этом 21% наме-
рен приобрести недвижимость в течение пяти лет, 18% - 
в ближайшие 3-4 года, 11% - в ближайшем году. Осталь-
ные 50% не собираются этого делать в обозримом буду-
щем. Среди тех, кто планирует покупку, более половины 
желают приобрести квартиру, треть - дом. Еще 5% на-
мерены купить участок и 1% - коммерческий объект. Из 
опрошенных 54% планируют взять для этого кредит или 
ипотеку, 31% - воспользоваться личными накопления-
ми, 4% - взять в долг у друзей или родственников.

Об этом сообщила в своем 
Telegram-канале 
вице-губернатор 
Анна Минькова. 
Она добавила, что до 2025 года 
также планируют возвести 
36 фельдшерско-акушерских 
пунктов, что позволит обеспе-
чить доступность качествен-
ной медпомощи вне зависимо-
сти от места проживания.

 e ФОТО: KRD.RU

Спецпроект по экологии читайте на стр. 7-18.
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 B От первого лица

 Вениамин Кондратьев, 
ГЛАВА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ: 

g- Продолжается продажа 
путевок в детские лагеря с 
кешбэком. Федеральная 
программа действует уже 
второй год. Она позво-
ляет сделать детский отдых более доступным 
для родителей и компенсировать до 50% 
стоимости путевки. Как следствие, увеличива-
ется заполняемость детских здравниц. Чтобы 
организациям детского отдыха было проще 
включиться в программу, на региональном 
уровне мы создали свой агрегатор летний-
край.рф, где представлены 54 детских лагеря 
и санатория Кубани. За два месяца там уже 
приобрели почти 7000 путевок.

Вениамин Кондратьев 
встретился с членами 
Совета по развитию 
гражданского общества 
и правам человека 
в Краснодарском крае.

Глава региона обсудил с 
представителями совета 
первоочередные задачи, 
защиту интересов и со-
хранение благополучия 
жителей, разработку ре-
гиональной политики в 
сфере ТЭК и ЖКХ, помощь 
Донецкой и Луганской 
народным республикам, 
сообщила пресс-служба 
краевой администрации.

- В период пандемии я 
ежедневно ощущал вашу 
поддержку. Объединив-
шись, мы контролирова-
ли ситуацию, действова-
ли последовательно, но 
принципиально. Смогли 
в непростой ситуации 
добиться стабильности 
и развития. Но сегодня 
всем нам нужна еще боль-
шая консолидация граж-
данского общества вокруг 
Президента России и во 
имя интересов страны. 

Вы должны продолжать 
живой диалог с жителя-
ми, озвучивать их мнение 
на краевом уровне. Люди 
доверяют вам, что по-
зволяет своевременно 
реагировать на запросы, 
добиваться реального ре-
зультата. Для меня важно, 
что вы как никто другой 
умеете тонко чувствовать 
настроения, анализируе-
те ситуацию, защищаете 
интересы кубанцев, вы-
ходите с инициативами, 
работаете на предупреж-
дение, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Председатель Совета 
Андрей Зайцев отметил, 
что для работы Совета по 
развитию гражданского 
общества и правам че-
ловека в Краснодарском 
крае созданы все необхо-
димые условия.

- Мы тесно сотруднича-
ем с социальным блоком 
администрации края, де-
партаментом внутренней 
политики. В своей работе 
стремимся найти компро-
мисс в защите интересов 
как отдельного челове-

ка, так и всего региона, - 
сказал Андрей Зайцев.

Председатель комис-
сии Совета по правам че-
ловека Михаил Трусов со-
общил губернатору, что за 
прошлый год профильные 
комиссии рассмотрели 
более 320 обращений жи-
телей, которые касались 
различных сфер деятель-
ности.

Участники встречи 
рассказали о создании пи-
лотного проекта по сни-
жению стоимости комму-
нальных расходов. Член 
Совета Галина Сильман 
отметила, что для этого 
в многоквартирные дома 
и социальные объекты 
нужно поставить специ-
альный коммуникацион-
ный шкаф, который будет 
собирать и анализировать 
всю информацию о подаче 
ресурсов. Вениамин Кон-
дратьев поддержал ини-
циативу и поручил своему 
заместителю Александру 
Трембицкому, в случае 
успешных испытаний, 
тиражировать идею по 
всему региону.

В этом году окно 
продаж детских путе-
вок в лагеря и санато-
рии края открылось 
31 марта и завершится 
31 августа. 

Отдых ребенка по акции 
должен завершиться до 30 
сентября 2022 года. В про-
шлом году в Краснодарском 
крае по акции «детский 
кешбэк» отдохнуло более 16 
тысяч ребят. 
Приобрести путевки можно 
также в здравницах, у тур-
операторов и агрегато-
ров услуг на официальном 
сайте программы «Мирпу-
тешествий.рф». В разделе 
«Детские лагеря» представ-
лено 518 организаций, ре-
ализующих путевки в дет-
ские лагеря Краснодарского 
края.

По программе «детского 
кешбэка» приобрели 
почти 7000 путевок

Обсудили вопросы ТЭК и помощь 
Донбассу

Кубани помогают бы-
стрее развивать дорож-
ную инфраструктуру.

О реализации крупных 
дорожных проектов ре-
гиона рассказал зампред 
Правительства РФ Марат 
Хуснуллин на совещании 
по вопросам дорожного 
строительства, которое 
провел в режиме видео-
конференции Владимир 
Путин.

- В 2023 году планируем 
закончить обход Красно-
дара и дорогу от Краснода-
ра до Крымского моста и 
Анапы. В этой связи плани-
руем также в рамках разви-

тия Сочи включить обход 
Адлера, мы его сейчас про-
ектируем, и рассматрива-
ем третью очередь обхода 
города Сочи. По мере по-
явления финансирования 
будем рассматривать воз-
можность строительства 
обходов на Черноморском 
побережье, - сказал Марат 
Хуснуллин.

Вениамин Кондратьев 
отметил, что региону необ-
ходимы новые решения по 
разгрузке транспортного 
потока на федеральных 
трассах. Большую помощь 
окажет обход Адлера - его 
протяженность составит 
8,4 километра. Далее в при-

оритете третья очередь 
обхода Сочи, обход Лаза-
ревского, обход Туапсе.

- Мы обращались с 
такой просьбой к прези-
денту, в Правительство 
РФ и благодарны за под-
держку, - сказал Вениамин 
Кондратьев. - Внимание 
федерального центра к 
Краснодарскому краю 
помогает нам быстрее 
развивать дорожную ин-
фраструктуру. Нам не-
обходимы масштабные 
и прорывные проекты, 
- особенно это актуально 
для Сочи как для южного 
транспортного  хаба 
страны. 

Нужны новые решение 
по разгрузке трасс

Ситуация на рынке труда 
в Краснодарском крае 
остается стабильной.

Тему сохранения рабочих 
мест и текущий уровень 
безработицы обсудили на 
федеральном совещании 
под председательством 
заместителя председате-
ля Правительства РФ Та-
тьяны Голиковой. В нем 
приняла участие вице-
губернатор Кубани Анна 
Минькова.

- В Краснодарском крае 
ситуация на рынке труда 
остается стабильной. 
Главная задача - сохра-
нить уровень экономики 
и рабочие места. Допол-
нительно к действующей 

поддержке бизнеса вы-
деляем 3,2 млрд рублей. 
В целом в условиях санк-
ций основные отрасли в 
крае работают в штатном 
режиме. Массовых уволь-
нений работодатели не 
планируют, - рассказала 
Анна Минькова в соци-
альных сетях.

Однако, как отметила 
вице-губернатор,  601 че-
ловек будет высвобожден. 
С каждым индивидуально 
прорабатывают варианты 
нового трудоустройства 
или переобучения.

- Особое внимание уде-
ляем положению дел в 
транспортной отрасли и  
торговле. В регионе три 
из четырех аэропортов не 

работают, в простое 1200 
сотрудников, 169 пере-
ведены по совместитель-
ству в аэропорт Сочи, 152 
пройдут обучение. Кроме 
того, у нас в простое 1470 
работников торговли, 
среди которых большин-
ство - из сети ресторанов 
«Макдональдс», - добавила 
Анна Минькова.

В целом зарегистри-
рованная безработица 
в Краснодарском крае 
почти в 2,5 раза ниже 
уровня прошлого года. 

Сейчас на учете состо-
ит 17 тысяч безработных, 
тогда как в минувшем 
году их была 41 тысяча. 
При этом заявлено 73 
тысячи вакансий.

Сохранить рабочие места

Будем с нашими грибами

Новый транспорт получили медицин-
ские организации региона в 41 муни-
ципалитете.

Об этом рассказал глава региона Вениа-
мин Кондратьев.

- Мы продолжаем пополнять автопарк 
медицинских учреждений края. В мае 
передали больницам больше 140 машин, 
сегодня вручаем еще 107. Новый надеж-
ный транспорт необходим для опера-
тивного и качественного медицинского 

обслуживания жителей. 
Автомобили задействуют 
для перевозки пациен-
тов, выездов врачей на 
дом к жителям и достав-
ки лекарств, - отметил 
губернатор.

По сообщению крае-
вой пресс-службы, авто 
для медицинских орга-
низаций в рамках реги-
ональной программы 

«Модернизация первично-
го звена здравоохранения» 

нац- проекта «Здравоохранение» 
минздрав региона  приобретает с 2021 

года. Уже закуплено 655 единиц транс-
порта. Всего за период реализации про-
граммы - до конца 2025 года - планируют 
приобрести больше 1100 машин.

В Новороссийске преоб-
разится дополнитель-
ный участок одной из 
центральных улиц.

- На днях город-герой в оче-
редной раз первым в регио-
не завершил ремонт дорог 
2022 года. При этом возникла 
экономия денежных средств. 
Поэтому решили отремон-
тировать еще 488 метров 
дорожного полотна на про-

спекте Ленина от улицы Мо-
лодежной до улицы Южной. 
Работы планируют завер-
шить к 10 июля этого года, - 
сообщил вице-губернатор 
Александр Трембицкий.

Замглавы региона до-
бавил, что участок дороги 
имеет важное значение: 
здесь расположен Дворец 
творчества и молодежи, 
эта дорога ведет на пляж 
«Алексино», который явля-

ется одним из популярных 
мест отдыха.

Как сообщили в крае-
вой пресс-службе, всего 
на 1 июня 2022 года по 
нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» в 
Новороссийске отремон-
тировали 23 улицы общей 
протяженностью 22,1 км.

Больницам края - 100 автомобилей

Отремонтируют на сэкономленные 

В Крыловском районе по-
строят вторую очередь 
комплекса по выращива-
нию шампиньонов.

Сумма инвестиций в 
проект составляет 1,8 млрд 
рублей. Его планируют 
реализовать до конца те-
кущего года. Как отметил 
губернатор, новая очередь 
завода продолжит програм-
му импортозамещения в 
крае. Кроме того, комплекс 
даст Крыловскому району 
250 новых рабочих мест.

- Порядка 90% грибов в 
стране до 2014 года были 
представлены зарубежны-
ми компаниями. А сейчас 

доля импорта - всего 10-15%. 
Значимый объем произво-
дит именно Краснодарский 
край. Наш регион входит в 
тройку регионов-лидеров 
России по выращиванию 
грибов. За последние три 
года мы увеличили их про-
изводство почти в 2 раза - 
более чем до 22,2 тыс. тонн, - 
сообщил Вениамин Кон-
дратьев.

Инвестпроект по стро-
ительству комплекса по 
выращиванию шампи-
ньонов и производству 
компоста реализует ООО 
«Воронежский шампи-
ньон». Вице-губернатор 
Андрей Коробка добавил, 

что это самый крупный 
комплекс региона, он вы-
ращивает 36% всех грибов 
в крае.

- В 2020 году Правитель-
ство РФ внесло грибы в 
перечень сельхозпродук-
ции, что позволило пред-
приятиям отрасли поль-
зоваться господдержкой. 
В частности, они могут 
рассчитывать на льготное 
краткосрочное и инвести-
ционное кредитование, - 
сказал Андрей Коробка.

 Планируется, что еже-
годно комплекс будет 
производить 12 тыс. тонн 
грибов и 36 тыс. тонн ком-
поста.
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 B Компетентно

 Вера Галушко, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ КРАСНОДАРА:

- Сегодня мы обсудили две очень важные, 
актуальные темы. Наш город стремительно 
растет, и имеющейся инфраструктуры уже 
не хватает для краснодарцев. Остро встал 
вопрос о спортивных площадках открытого 
типа, доступных для всех возрастных кате-
горий и работающих в постоянном режиме. 
Мы видим, что площадок, которые в насто-

ящее время есть в городе, мало. Поэтому приняли решение: 
чтобы каждый депутат в своем избирательном округе провел 
мониторинг земельных участков и внес предложение, где 
можно организовать подобные места. 
Что касается содержания гравийных дорог, работа в этом на-
правлении ведется большая. Департамент транспорта и до-
рожного хозяйства администрации делает все возможное в 
рамках существующего финансирования. Со своей стороны, 
депутаты готовы поддерживать инициативы представите-
лей структурных подразделений, чтобы решить максималь-
ное количество задач, связанных с благоустройством нашего 
города.

 B Слово - депутатам

 Дмитрий Коломиец, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВОПРОСАМ МОЛО-
ДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ, СПОРТА, ТУРИЗМА И ПОБРАТИМСКИХ СВЯЗЕЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
КРАСНОДАРА: 

- Спорт - это будущее нашей страны. Навыки 
здорового образа жизни гораздо проще приви-
вать, если создана необходимая инфраструкту-
ра. В настоящее время имеющиеся спортивные 
объекты не закрывают потребность горожан, 
поэтому их возведение - один из приоритетных 
вопросов в нашем городе. Сейчас идет строи-

тельство физкультурно-оздоровительного центра на ул. Вави-
лова, 37. Он будет вводиться в два этапа. Сначала возведут ФОК, 
где дети будут заниматься волейболом, баскетболом, мини-фут-
болом, а также борьбой. Затем обустроят спортивную площадку, 
многофункциональную, с беговым кольцом. Подобный объект 
планируют построить на ул. 1-й Тихой, в нем дети смогут зани-
маться акробатикой и прыжками на батуте. Прыжки на батуте 
будут и в новом спорткомплексе на ул. Фадеева, 421.
Проекты еще трех спортивных комплексов сейчас проходят все 
стадии согласования. Речь идет о новых объектах на ул. Домбай-
ской, Первомайской и в учхозе «Кубань». Строительство такого 
количества соцобъектов позволит значительно снять остроту 
вопроса и хотя бы частично удовлетворить потребности наших 
жителей. 

 Алексей Бердников, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ПО ПРОМЫШ-
ЛЕННОСТИ, ТРАНСПОРТУ И СВЯЗИ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ КРАСНОДАРА:

- В этом году на ремонт дорожного покрытия 
и содержание дорог выделено около 400 млн 
рублей. Из них на грейдирование гравийных 
дорог направлено 80 млн рублей. Так, в июне 
будет заключен контракт на 50 млн рублей. Де-
путатский корпус этому вопросу уделяет самое 
пристальное внимание. К нам обращаются 
жители частного сектора, со своей стороны, мы 

держим этот вопрос на контроле.

 B В настоящий момент

Протяженность автомобильных дорог в городе состав-
ляет 1757 км, из них в гравийном исполнении 703 км. 
Единоразовая стоимость выполнения ремонтных работ 
составит порядка 792 млн рублей. С начала 2022 года за-
ключено 2 муниципальных контракта, в рамках которых 
был выполнен ремонт гравийных дорог площадью 
55 тыс. кв. м. Кроме того, планируется заключить очеред-
ной муниципальный контракт и выполнить ремонт 
155 тыс. кв. м гравийных дорог. По Программе выполне-
ния наказов избирателей запланирован текущий ремонт 
15 участков дорог. В рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» будет отремонтиро-
вано 33 участка.

 Юлия Осипова

Несмотря на масштабное 
строительство жилья и 
социальной инфраструк-
туры, в городе остро стоит 
вопрос нехватки площа-
док для занятий спортом 
и физкультурно-оздоро-
вительных комплексов. 

Массовый спорт -
для всех и каждого
На этой неделе столицу 
Кубани облетела новость: 
Краснодар официально 
признан городом-миллион-
ником. На такое количество 
жителей в городе работает 
всего три муниципальных 
спорткомплекса: в Юбилей-
ном микрорайоне, на улице 
Восточно-Кругликовской 
и микрорайоне Гидростро-
ителей. Краснодарцы по-
стоянно обращаются к де-
путатам с просьбой найти 
возможность увеличить 
число спортивных объек-
тов, в том числе спортив-
ных площадок по месту 
жительства. Они особенно 
востребованы: вход бес-
платный, открыты в любое 
время суток. 

Именно такой была 
спортивная площадка в 
Юбилейном, а потом на 
ее месте построили муни-
ципальный спортивный 
комплекс имени Алексея 
Саврасенко. Отличный мно-
гофункциональный объект, 
но дело в том, что работает 
он по типу школы олим-
пийского резерва: те, кто 
занимается здесь, проходят 
отбор. Любой желающий 
не сможет попинать мяч, 
как у себя во дворе. Двери 
спорткомплекса для тех, кто 
не является воспитанником 
школы олимпийского резер-
ва, открыты только в опре-
деленные часы: три раза в 
неделю для детей и два раза 
в неделю для взрослых, и 
этого для жителей, конеч-
но, недостаточно. В итоге 

микрорайон получил отлич-
ный спортивный объект, 
но лишился доступной для 
всех жителей площадки. 
Эту тему подняла председа-
тель городской Думы Вера 
Галушко. Вера Федоровна 
напомнила депутатам и ру-
ководителям структурных 
подразделений о пережи-
ваниях людей в то время, 
когда вопрос о строитель-
стве спорткомплекса только 
обсуждался. Уже тогда 
жители Юбилейного были 
обеспокоены тем, что часть 
детей отсеется. Председате-
ля городской Думы поддер-
жал Аслан Нехай, депутат 
по избирательному округу 
№7. Несмотря на то, что 
микрорайон Юбилейный 
считается одним из самых 
благоустроенных и благопо-
лучных в Краснодаре, здесь 
тоже не хватает спортивных 
объектов.

- Да, это очень комфорт-
ный микрорайон, но на-
селение многочисленное, 
и люди от мала до велика 
хотят заниматься спортом. 
Новый спорткомплекс не 
может вместить всех же-
лающих. Предлагаю найти 
возможность создать в Юби-

лейном новую спортивную 
площадку открытого типа, 
где жители могли бы играть 
в волейбол, баскетбол, ми-
ни-футбол, бадминтон. 
Рядом с новым спортком-
плексом есть заброшен-
ное баскетбольное поле, 
которое отлично подошло 
бы для небольшой много-
функциональной площад-
ки. Прежняя не пустова-
ла даже часа - здесь всегда 
было людно. Помимо игро-
вых видов спорта, стояли 
уличные тренажеры, они 
тоже пользовались боль-
шой популярностью. Даже 
учитывая, что микрорайон 
плотно застроен, все равно 
есть возможность найти 
участок земли для обустрой-
ства подобных мест. Важно, 
чтобы у нас в Краснодаре 
развивался и массовый 
спорт! Если мы хотим вы-
растить здоровую нацию, то 
прививать любовь к спорту 
нужно с раннего детства, 
чтобы вместо вредных при-
вычек дети занимались на 
тренажерах, играли в во-
лейбол и футбол. Как пра-
вило, те, кто любит спорт, - 
хорошо учатся в школе, по-
этому от спортивного вос-
питания в целом зависит 
развитие личности ребен-
ка, - пояснил Аслан Нехай.

Каждому депутату на 
планерке было что сказать, 
внести предложение и, ко-
нечно, спросить от имени 
жителей про перспективу 
массового спорта в своем 
округе. Людмила Голов-
ченко напомнила о пло-
щадке, расположенной на 
ул. Авиагородок, которую 
очень ждут жители района. 
Игорь Азаров рассказал об 
участке на ул. Бургасской: 
там площадка нуждается 
в обновлении. Владимир 
Вербицкий указал на спор-
тивную площадку в Дубин-
ском сквере, которая стоит 
в очереди на ремонт.

Действительно, нужда в 
разного рода спортивных 
объектах велика. Директор 
департамента по физиче-
ской культуре и спорту 
Борис Тихоненко озвучил, 

что городу исходя из его 
численности и согласно 
нормативам нужно 2300 
бассейнов и 2000 спортза-
лов. В настоящий момент 
на территории города от-
крыто 23 площадки, где 
летом с детворой будут ра-
ботать тренеры, а вот му-
ниципальных бассейнов - 
пока ни одного. В четырех 
школах они есть, но рабо-
тают только два. 

- То, что город нужда-
ется в спортивных объек-
тах, депутаты знают как 
никто другой, потому что 
именно к нам с просьбой 
об их строительстве идут 
люди, - резюмировала все 
сказанное председатель 
городской Думы Вера Га-
лушко. - Каждый депутат 
должен проанализировать 
территорию своего округа, 
чтобы найти свободные 
участки для потенциаль-
ных спортивных объектов 
и внести предложение. 

Какие гравийные 
дороги приведут 
в порядок в текущем 
году
Второй вопрос совещания 
касался грейдирования 
дорог в городе и пригороде 
Краснодара. Как поставле-
на эта работа, депутатам 
рассказал заместитель 
директора департамента 
транспорта и дорожного 
хозяйства Евгений Беляков: 

- В 2022 году заплани-
рованы следующие виды 
работ: ремонт автомобиль-
ной дороги по ул. Энтузи-
астов от ул. Богатырской 
до ул. им. Георгия Жукова; 
ремонт дороги по ул. им. 
Геннадия Казаджиева от 
дома №11 по ул. им. Вик-
тора Нарыкова до дома 
№16 по ул. им. Геннадия 
Казаджиева (п. Новозна-
менский); ремонт авто-
мобильной дороги по ул. 
Шоссейной от дома №204 
по ул. Центральной до ул. 
Яблоневой и ул. Централь-
ной от ул. Шоссейной до ул. 
Рябиновой (х. Черников).

Е в г е н и й  В а л е р ь е -
вич взял на заметку все 

дороги, о состоянии кото-
рых ему рассказали депу-
таты, ведь каждый в своем 
избирательном округе 
знает все болевые точки 
территории. Это и улица 
Фурманова, которую от-
грейдировали, а уже через 
некоторое время на ней 
вновь появились провалы. 
Это и улицы Войсковая, 
Школьная, Новая. Дороги 
привели в порядок, но не 
сделали тротуары. Это и 
улицы им. Генерала Шиф-
рина, Минская, Харьков-
ская и многие другие, тре-
бующие ремонта. 

По словам Евгения Бе-
лякова, удается привести 
в порядок 25% участков 
от имеющейся потребно-
сти. Приоритет отдается 
дорогам, по которым про-
ходит школьный маршрут 
и ходит общественный 
транспорт, въездам в СНТ 
и подъездам к кладбищам. 
Депутаты отметили, что 
сотрудники департамен-
та, даже несмотря на недо-
статочный объем средств, 
всегда идут навстречу и 
стараются отремонтиро-
вать самые проблемные 
участки. 

Сколько спортивных объектов 
нужно Краснодару?
Детали. Этот вопрос депутаты обсудили в числе первых на еженедельном 
совещании городской Думы 

 e Даже если микрорайон плотно за-
строен, все равно есть возможность 
найти участок земли для обустройства 
спортивных площадок. / ФОТО: АРХИВ «КИ»
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 Анна Климанц

В первую жаркую июнь-
скую неделю наша ре-
дакция приняла участие 
в нескольких городских 
мероприятиях, где мы 
на все лады заряжались 
позитивом: сплавлялись 
по реке, пускали мыль-
ные пузыри, не отказали 
себе и в старом забытом 
удовольствии полако-
миться сахарной ватой. 
Нас также пригласили в 
музей-заповедник
им. Е.Д. Фелицына - здесь 
для ребят из инклюзив-
ной театральной студии 
«Лестница» прошел 
мастер-класс по изготов-
лению ватной игрушки. 
Просто? Отнюдь.

Море кристальной 
воды
Мы ожидали совершенно 
другой фактуры. Вместо при-
вычных кураторов выста-
вочных проектов и гостей, 
осматривающих экспона-
ты, увидели детей разного 
возраста, которые сразу же 
проявили к нам интерес: 
каждый хотел дать интер-
вью. Рассказывали о «Лестни-
це», планах на лето и мечтах, 
где нет пунктов и подпун-
ктов, как у большинства 
взрослых, зато живет сама 
мечта, и она не кажется им 
фантастикой.

- Очень хочется поехать 
отметить свой первый 
юбилей в Ольгинку, пусть 
даже на несколько дней. 
Знали бы вы, какое там 
чистое, кристально-синее 
море! Обязательно отправ-
ляйтесь туда в отпуск, - сове-
тует один из воспитанников 
студии. Он мечтает петь на 
сцене и не сомневается, что 
добьется цели. В июле ему 
исполнится 25.

Им нравится сама 
жизнь, нравится учиться 
театральному мастерству, 
заниматься вокалом, жи-
вописью, путешествовать. 
Их желания не отличаются 
от желаний обычных детей 
без особенностей, только 
условия жизни многих из 
них никак нельзя назвать 
простыми.

- А я пишу стихи под 
псевдонимом Матвей 
Скальдин, - рассказывает 
уже другой юноша. - Также 
являюсь артистом студии 
«Лестница». Мы занимаемся 
перкуссией, репетируем. Я 
получаю огромное удоволь-
ствие, вдохновение, опыт, у 
меня есть мотивация. Еще 
хожу в «Открытую среду» на 
занятия и мечтаю стать ху-
дожником-иллюстратором.

Нас пригласили в зал, 
где сейчас гостит уникаль-
ная коллекция ватных 
игрушек, и мы присоеди-
нились к мастер-классу, по-
знакомились с основателем 
инклюзивной театральной 
студии «Лестница» Еленой 
Гаиповой и руководителем 
Центра ремесел «Семейные 

традиции» художником-мо-
дельером Светланой Мод-
новой из Москвы.

«Многие впервые 
увидели поезд, 
самолет, кафе…»
- Елена, сегодняинклюзив-
ные театры набирают попу-
лярность. Расскажите
о «Лестнице».
-  Инклюзивная театральная 
студия «Лестница» была соз-
дана 6 лет назад для детей, 
молодежи и взрослых людей 
с особенностями развития. 
Приходят целыми семьями. 
Мы занимаемся актерским 
мастерством: изучаем все 
дисциплины, которые есть в 
театральной студии. У нас обу-
чается около 60 детей, вклю-
чая ребят с ДЦП, синдромом 
Дауна, аутизмом. Есть у нас  
воспитанники с нарушени-
ями слуха и зрения. Можно 
сказать, что многие из них 
заново учатся говорить.

- Где можно увидеть ваши 
спектакли?
- У нас очень уютный клас-
сический театр с домашней 
обстановкой на Зиповской. 
Благодаря поддержке Фонда 
президентских грантов мы 
приобрели световое звуко-
вое оборудование, полно-
стью оснастили зал. В про-
шлом году со спектаклем 
«Остров» побывали в шести 
городах России, выступали 
на профессиональных сце-
нических площадках.

- Как изучение актерского 
мастерства помогаетинте-
грироваться в жизнь?
- То, что мы съездили на 
гастроли в этом году - это 
огромная победа для нас. 
Очень важна социальная 
составляющая: ребята впер-
вые отправились в путеше-
ствие без родителей, многие 
первый раз в жизни увидели 
самолет, поезд, побывали в 
кафе. В нашей команде было 
13 человек, и мы, конечно, 
очень долго делали заказ, но 
все же справились.

- А что за проект с гастро-
лями?
- Это наш авторский проект -
мы взаимодействовали с 
ведущими «особенными» 
театрами России. Старей-
ший интегрированный 
театр «Круг II» в Москве, 
ему исполнилось25 лет. 
Сначала мы ездили к ним 
в гости, потом они приез-
жали к нам и показывали 
свои спектакли, проводили  
мастер-классы. Я создала 
этот проект, чтобы у нас 
была возможность обще-
ния и обмена опытом с 
другими инклюзивными 
коллективами.

-Почему вы решили за-
няться именно этим на-
правлением?
- Мне хотелось создать что-то 
стоящее, нужное. Не просто 
провести какой-то разовый 
фестиваль: сделала, галоч-
ку поставила - и молодец! 
Важно заниматься проек-
том на постоянной основе, 
и чтобы это был именно ре-
пертуарный театр для людей 
с особенностями. И в первую 
очередь я думала о тех, кому 
больше 18 лет, чтобы они 
могли получить знания.

- У них есть шансы попасть 
в обычный театр?
- Пока все они служат в 
нашем. У нас в репертуаре 
пять спектаклей, мы плани-
руем снять фильм с участи-
ем наших актеров - сейчас 
ведем переговоры с москов-
ским режиссером. Посмо-
трим, что получится дальше.

- Немаловажно, чтобы они 
могли зарабатывать.
- Когда создавала студию, я 
думала: дай бог, чтобы наше 
искусство нравилось людям, 
чтобы наши артисты могли 
получать материальное воз-
награждение! Это очень 
важно, вы правы, но пока 
такого нет, но мы всеми 
силами стремимся к этому, 
разрабатываем разные про-
екты.

- Кто вас поддерживает се-
годня, помимо Фонда пре-
зидентских грантов?
- Самые главные наши спон-
соры - это родители ребят. 
Мы вместе принимаем все 
решения - у нас команда, я 
ничего не делаю единолич-
но. Билеты бесплатные, так 
как у нас некоммерческая 
организация, мы не имеем 
права их продавать. Мате-
риальная составляющая 
важна, но главное не это, а 
то что «Лестница» объедини-
ла детей с особенностями и 
без, а также их родителей, 
это очень ценно для них.  

В музее-заповеднике
Е.Д. Фелицына ребята показали 
15-минутную миниатюру по 
произведению Надежды Тэффи 
«Дорогой конь».

«Мы оставляем 
маленькую 
мануфактуру в 
Краснодаре»
- Светлана, ватная игруш-
ка переживает сегодня 
второе рождение?
- Еще как! Вы даже не пред-
ставляете, сколько тепла 
они в себе хранят,  истории 
и культурных традиций. 
Наш центр - единственный 
в стране в своем роде, при 
нем открыта мануфактура 
«Московская игрушка», и мы 
занимаемся продвижением 
этого забытого ремесла.

- Что за коллекцию вы 
представляете в музее
им. Фелицына?
- Мы привезли сюда совер-
шенно уникальную коллек-
цию ватных игрушек. Более 
45 регионов приняли уча-
стие в III Всероссийском кон-
курсе ватного мастерства, 
который называется «Сказки 
народов России: кукольная 
этнография». Все посетители 
музея смогут ее посмотреть 
абсолютно бесплатно.

- Я знаю, что центр реализу-
ет проект, который помога-

ет мамам детей с особенно-
стями зарабатывать.
- Верно. Наш проект поддер-
жал Фонд президентских 
грантов и Президентский 
фонд культурных инициа-
тив. Мы обучаем мамочек 
бесплатно как в режиме 
онлайн, так и офлайн. 
Около 2,5 тыс. женщин 
уже прошли обучение, 70% -
матери детей с особенностя-
ми развития и женщины 
старшего возраста, поте-
рявшие работу. Что касается 
первой категории, в основ-
ном это мамы практически 
лежачих детей, осуществля-
ющие за ними круглосуточ-
ный уход и, соответственно, 
не имеющие возможности 
оставить их ни на минуту. 
Это очень распространен-
ная история…

- Расскажите о проекте под-
робнее.
- В центре при мануфактуре 
работают лучшие мастера, 
кукольники, мультипликато-
ры. Мы создаем коллекции, 
которые мамы могут реали-
зовывать вне зависимости 
от того, где они находятся. 
Это проект полного цикла: 
обучили, помогли произве-
сти и поспособствовали при 
продаже. В основном это кор-
поративные заказы, которые 
нам делают самые крупные  
ведущие компании нашей 
страны.

- Вы сохранили советские 
традиции производства?
- Мы изучили артельные 
истории советского времени 
и привнесли современные 
технологии. Самой старой из 
игрушек 90 лет - это клоун с 
обручем. По ватной игрушке 
можно легко изучать исто-
рию России. Когда вышел 
фильм «Цирк» с Любовью 
Орловой, то популярными 
стали цирковые гимнасты, 
актеры. Человек полетел в 
космос - у нас появились кос-
монавты, ракеты из ваты. 
Ватная игрушка - это наша 
душа.

- Что личнодля вас особен-
но ценно в проекте?
- Если мама, которая прошла 
у нас обучение, может соз-
дать такую игрушку, значит, 
мы вырастили из нее масте-
ра. Очень многие потом сами 
дают мастер-классы в своих 
сообществах мам или там, 
где они работают. Конечно, 
у них повышается самооцен-
ка, появляется статус. И я 
очень этому радуюсь. 

- Не представляю, как 
можно отработать боль-
шой заказ, если женщина 
находится дома?
- У каждого мастера нашей 
мануфактуры есть около 
40 женщин, которые со-
ставляют артель этого кон-
кретного художника. На-
пример, одна мама делает 
1000 скелетиков, потом эти 
скелетики «поехали» домой 
к другой маме, которая на-
денет 1000 штанишек, ва-
леночки, следующая мама 
лепит и расписывает лица 
или мастерит только шапоч-
ки. Когда игрушка возвраща-
ется к художнику, который 
отвечает за эту коллекцию, 
делается предпродажная 
подготовка: мастер покры-
вает ее слюдой, пастелью. 
Корпоративные заказы - это 
жестко, технологично и 
строго контролируется. У нас 
единственная мануфактура 
в стране, которая это делает, 
потому что для нас очень 
важно, чтобы наши мамы 
зарабатывали.

- Часто от женщин в такой 
ситуации отворачиваются 
даже самые близкие, и это 
большая проблема…
- У нас есть одна такая мама. 
От ее ребенка отказались 
в хосписе, отказались 
няни. Он с абсолютно со-
хранным интеллектом, но 
лежит дома на кислороде 
и умирает. Когда она по-
лучила первую зарплату, 
купила ему радиоуправ-
ляемую машинку, чтобы 
он мог играть, потому что 
ему скучно и дети с ним не 
общаются. Для нее это сча-
стье, что она смогла зара-
ботать эти деньги и купить 
своему сыну машинку.

 BВажно

 Желающие пройти бесплат-
ное обучение могут оставить 
заявку на сайте Центра реме-
сел «Семейные традиции».

 BК слову

 Музей ватной игрушки на-
ходится в монастырской 
кельеXVIIIвека - толстые стены, 
интернет отсутствует, ничего 
не отвлекает от работы.
Мастер-классы по изготовле-
нию ватной игрушки пройдут в 
музее-заповеднике им. 
Е.Д. Фелицына 15 и 25 июня, ул. 
Гимназическая, 66. Реклама. 6+

Непростые игрушки
Особенный мир. «КИ» узнали, каких успехов добились воспитанники 
инклюзивного театра «Лестница» в Краснодаре и как могут зарабатывать
мамы тяжелобольных детей, не имеющие возможности выходить из дома

лись воспитан

ee Этоо тотольклько ко кажеажееет-т-
ся,я чтчто ио изгозготовтовитьить 
вата нуюную игигрушрушку ку 
проростосто. Н. Но ро ребяебятамтам 
с ос особсобенненностостямиями 
разразвитвития,ия, учучастаство-во-
ваввавшимшим в в ма ма стестер-р-
клаклассессе, э, это то удаудалослось. ь.. / / 
ФОТОФОТО: ЕВ: ЕВГЕНИГЕНИЯ ТРЯ ТРЕТЬЯЕТЬЯКОВАКОВВА

ики
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Действуй 
ЭКОлогично

  Зара Хушт

Завтра, 5 июня, 
мы отмечаем 
Всемирный 
день охраны 
окружающей 
среды. И это, 
конечно, про-
фессиональный  
праздник эколо-
гов. Но не только. Это - праздник 
каждого из нас, всех тех, кого 
волнуют проблемы окружаю-
щей среды и кто считает, что 
природа нуждается в защите. 
Он напоминает нам о вечных 
ценностях, о необходимости 
жить в гармонии с природой.

Лично у меня к этому праздни-
ку особое отношение: моя мама, 
Сарра Меджидовна, по профессии 
биолог, с 40-летним стажем. И неза-
висимо от того, хотела я или нет, с 
сестрами рисовала плакаты, писала 
сценарии для внеклассных меро-
приятий  к этому празднику. Со-
бирали макулатуру - больше всех, 
потому что, опять же, по мнению 
мамы,  «учительские дети» должны 
подавать пример одноклассникам. 
А на летние каникулы мы дружно 
несли цветы из ее классного каби-
нета домой, где ухаживали за ними, 
и обратно относили осенью…  
В нашей семье всегда бережно от-
носились к слову и… к  бумаге. На-
верное, поэтому до сих пор не вы-
брасываю распечатанные листы и 
использую их как черновики. 
Сегодня каждый из нас может 
внести свой маленький вклад, соз-
давая экологичную обстановку 
вокруг себя, а заодно - попробовать 
заработать, сдавая макулатуру, пла-
стик. Или просто не мусорить. 
Мы в своем спецпроекте постара-
лись осветить если не все, то очень 
многие темы, касающиеся окружа-
ющей природы. Например, погово-
рили с ландшафтным архитектором, 
экологом о городском озеленении. 
Узнали, почему раньше в Красно-
даре дома строили не выше двух 
этажей и где разбойничал кабан. 
Подготовили «книжную полку», ко-
торая становится традиционной 
для спецпроектов «КИ». Словом, чи-
тайте и делайте выводы, а главное, 
если не убираете, то хотя бы не му-
сорите!

Сегодня 
в спецвыпуске

 e ФОТО: АРХИВ «КИ», ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, 

«КИ», ОТКРЫТЫЕ ИСТОЧНИКИ

Каждый день, выбрасы-
вая бытовой мусор или 
твердые коммунальные 
отходы, как сейчас приня-
то говорить, мы стараемся 
ускориться. Ведь у контей-
нерной площадки, особен-
но в такую жару, пахнет не 
розами и даже не ланды-
шами. Хочется как можно 
скорее сесть в прохладную 
машину. Ведь никто из нас 
не напевает: «А я сяду в му-
соровоз и соберу отходов 
воз…»  Потому что грязная 
работа. Но кто-то должен 
ее делать! 

В канун Всемирного дня 
охраны окружающей среды 
«КИ» подготовили необычную 
подборку: мусор в цифрах 
и фактах. Оказывается, что 
мы каждый год выкидываем 
столько мусора, сколько весят 
200 тыс. слонов! 

Забегая вперед, хочу ска-
зать: сложно представить, 
что будет с городом, если 
водители мусоровозов, хотя 
бы один день, не будут вы-
полнять свои скромные, но 
очень нужные обязанности. 
Краевой центр, как в филь-
ме-апокалипсисе, погрязнет 
в мусоре, ветер развеет его 
на большие расстояния, па-
лящее солнце придаст долж-
ный «аромат»... Мы от себя 
всего лишь добавим: уважай-
те труд тех, кто делает наш 
город чище!

Мусор в цифрах и фактах ............стр. 7
Как сделать озеленение 
более эффективным: 
мнения экспертов.....................стр. 8-9
Интервью с ландшафтным 
архитектором........................стр. 10-11
10 вопросов экологу...................стр. 12
Как защититься от бездомных 
животных и что делается для 
безопасности краснодарцев.....стр. 13
Малая родина: как Екатеринодар  
из лесу вышел.............................стр. 14
Можно ли заработать на сдаче 
вторсырья....................................стр. 15
Все, что вы хотели узнать 
про мусорную реформу, 
но стеснялись спросить.............стр. 16
Красота из колес: что делать 
со старыми автопокрышками 
во дворах многоэтажек?............стр. 17
Подборка книг об экологии: 
посмотрите на мир 
под другим углом....................... стр. 18

200 000 слонов на свалку?
Среда обитания. В канун Всемирного дня охраны 
окружающей среды «КИ» подготовили необычную подборку

 C От автора

100 кг твердых ком-
мунальных отхо-
дов помещается 

в 1 контейнерный бак. 

Для сравнения:  мешок це-
мента, который наверняка 
каждый из нас покупал в 
строительном магазине и ис-
пользовал для ремонта, весит 
до 50 кг. Вот вам и два тяжелых 
мешка с цементом!

600 000 
тонн отходов в среднем в год вы-
возится в Краснодаре.

Для сравнения: 
один железнодо-
рожный вагон вме-
щает в себя 60 тонн 
угля. Вот и получа-
ется, что объем вы-
возимого в городе 
мусора в год равен 
10 тысячам вагонов с 
углем или 200 тысяч слонов.

6 тонн отходов за одну по-
ездку в среднем вывозит 
1 мусоровоз ISUZU или 

КамАЗ.

Для сравнения: это вес 
4 легковых автомобилей 
или 2 грузовиков.

7 000 000 тонн одежды еже-
годно в мире вы-
брасывается на 

свалку, из которых только 12% перерабатывается и повторно 
используется.

 B А вы знали? 

После завершения строительства Зимнего 
дворца вся площадь была завалена стро-
ительным мусором. Император Петр III 
решил избавиться от него оригинальным 
способом: приказал объявить народу, что 
каждый желающий может взять с площади 
все что угодно, и бесплатно. Через несколь-
ко часов площадь была очищена от мусора.

100 кг 100 кг

 B Невероятно, но факт

ккгг11111111111000000000000000000 ккккккккк

10 тысяч вагонов с углем 
или 200 тысяч слонов 

Два мешка цемента 
по 50 кг

4 500 000 000 штук сигаретных окурков выбрасы-
вается ежегодно. Это самый распро-
страненный мусор на планете. 

 B Прямая речь

2500 контейнеров 
установлено 
в городе для 

раздельного сбора мусора. 

Из них:
- около 1500 - для пластика; 
- около 1000 - для бумаги:
- более 70 - для сортировки стекла.

250 мусоровозов 
вывозят 
отходы в 

Краснодаре.

4 легковых 
автомобиля 

   Андрей Алексеенко, 
ГЛАВА ГОРОДА:

- Выйти и навести порядок возле 
своего дома, на улице - такая тра-
диция, важная и нужная, должна 
быть в каждой семье, в каждом 
городе, в том числе в Краснодаре. 
Думаю, что каждый может внести 
свой вклад в город, убрать его - 
сделать еще лучше и краше. 
Мобилизовать нужно всех.  На-
вести  порядок вокруг своей тер-
ритории должны предприятия и 
учреждения независимо от того, 
федеральные они, краевые или 
частные. 

60 тонн угля
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 Марина Аванесова
 e ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, ДАРЬЯ ПА-

РАЩЕНКО, «КИ», АРХИВ «КИ»

Аномальная жара, повто-
ряющаяся в Краснодаре 
с завидной регулярно-
стью, опять набирает 
обороты. Кто спасет от 
нее? Никто, кроме наших 
зеленых братьев - де-
ревьев. Швейцарские 
ученые недавно вы-
яснили: во время жары 
они способны понизить 
температуру на 12 граду-
сов! Происходит это бла-
годаря густым кронам, 
не дающим почве пере-
греться. Учитывая из-
менения климата и все 
чаще настигающие нас 
периоды экстремальной 
жары, это открытие 
могло бы помочь крас-
нодарцам легче пережи-
вать лето. 

Тема озеленения - одна из 
самых обсуждаемых крас-
нодарцами, она вызывает 
много критики, волнений 
и споров. Краснодар обо-
снованно имеет бренд ком-
фортного города. И озеле-
нение играет в этом одну 
из главных ролей. Как сде-
лать его более эффектив-
ным? Своими соображе-
ниями об этом поделились 
наши эксперты.

Нужна дорожная 
карта и инициатива
Виталий Качков, член 
Общественного совета 
при мэрии города по 
охране окружающей 
среды, заслуженный 
строитель Кубани, счи-
тает, что необходимо 
создать перспективный 
план, если хотите, дорож-
ную карту по озеленению 
города. Без перспектив-
ного планирования мы 
не сможем решить такти-
ческие задачи и расста-
вить приоритеты. Такая 
программа, с учетом 
роста территории города 
практически в десять раз, 
должна иметь постоянное 
бюджетное финансирова-
ние. Озеленение как одна 
из первоочередных задач 
должно быть включено в 
различные программы, и 

не только в региональные, 
но и федеральные. Здесь 
непочатый край работы.

Во-вторых, по мнению 
Виталия Качкова, необхо-
димо привлечь к процессу 
озеленения наших жите-
лей и предпринимателей:

- Я убежден: люди, жи-
вущие в городе, должны о 
нем заботиться. И иногда 
им нужно просто напоми-
нать об этом. Ведь у каждой 
краснодарской фирмы, как 
правило, есть своя прилега-
ющая территория - газон 
перед входом или двор. 
И вот там, возможно, на 
условиях государственно-
частного партнерства они 
могут включиться в работы 
по озеленению. Шел я 
как-то по улице Карасун-
ской мимо одной фирмы, 
там сотрудницы стояли - 
покурить вышли. Я им 
говорю: «Девча-
та, сейчас весна. 
Посадите цве-
точки напротив 
своих окон - 
сами же любо-
ваться будете!» 
И знаете, по-
действовало! 
Прохожу опять, 
смотрю: газон 
вскопали, поса-
дили какие-то 
маленькие ку-
стики. То есть 
жители должны 
участвовать в 
этом процессе. 
Кстати, в вашей 
газете  была 
акция «Цвету-
щий город», во время 
которой жители много-
этажек рассказывали о 
своих уютных и комфорт-
ных дворах. И насколько 
помню, с удовольствием 
участвовали в конкурсе 
«КИ». Давайте для примера 
возьмем частный сектор: у 
одних перед домом красо-
та, клумбочки, даже какие-
то горки ландшафтные, а 
у других один бурьян. Не 
надо сажать деревья, там 
могут быть коммуникации, 
но посадить какие-то не-
сложные в уходе цветоч-
ки, лучше многолетники, 
выполоть траву может 
каждый. Чего же не сде-
лать и себе, и людям.

И станет Красная 
тенистой
- Еще один момент, на кото-
рый хочу обратить внима-
ние, - продолжает Виталий 
Качков, - это федеральная 
программа «Чистое небо», 
суть которой в переносе 
воздушных линий элек-
троснабжения и связи с 
улиц города под землю. 
Ведь именно они приво-
дят к уродливой обрезке 
деревьев или их сносу. Осо-
бенно это заметно зимой, 
когда листьев нет и все 
эти безобразные провода 
на виду. Кстати, впервые о 

существо-
вании этой 

программы я 
услышал на пла-

нерке гордумы Крас-
нодара и считаю ее очень 
правильной, такая про-
грамма нужна нам, чего 
бы это ни стоило. Ее нужно 
изучить, сделать обоснова-
ние и попытаться в эту про-
грамму войти. И первый 
пилотный проект надо 
сделать на улице Красной - 
от Буденного в сторону По-
стовой. Вычистить два-три 
квартала от воздушных 
коммуникаций и посадить 
там тенистые деревья с рас-
кидистой кроной.

Добавим, что с ини-
циативой о переносе воз-
душных линий связи и 
электричества в сетевую 
кабельную канализацию 
выступили предпринима-
тели во время заседания 
Совета директоров в октя-
бре прошлого года.

- Действительно, такая 
проблема существует. 
Считаю, что правильно 
и необходимо избавлять 
Краснодар от проводов. 
В первоочередном поряд-
ке - центральные и маги-
стральные улицы города. 
Механизм этой работы в 
ближайшее время прора-
ботаем с городскими се-
тевыми организациями. 
Вопрос с сетями нужно 
решать, в том числе во 
время ремонта дорог и ре-
конструкции кварталов, - 
поддержал это начинание 
Андрей Алексеенко.

Размер имеет 
значение
Сергей Илюхин, кандидат 
геолого-минералогиче-
ских наук, ландшафтный 
эколог, подчеркивает, что в 
последнее время было много 
публикаций и в прессе, и в 
соцсетях о том, что для вну-
тригородского озеленения 
нужно изыскивать любые 
места. И неважно, что они 
совсем маленькие. 

- Я считаю, что это пустой 
номер, - говорит Сергей 
Илюхин. - На самом деле 
такие изолированные ма-
ленькие зоны не имеют ни 
экологического, ни рекреа-
ционного значения. Они не 
наполнят воздух кислоро-
дом, необходимым для ней-
трализации вредных газов, 
их невозможно связать с 
существующими парками 
и бульварами. Внутригород-
ская зелень должна быть свя-
зана в мозаичную структуру 
и по возможности соединена 
коридорами. Только тогда 
она сможет исполнять 2 важ-
нейших предназначения - 
экологическое и рекреаци-
онное. Для создания зеленого 
каркаса я вижу единствен-
ное средство - внешний зеле-
ный защитный пояс. Другого 
пути просто нет. 

Если взять крупные ев-
ропейские города, то почти 
в каждом есть парки по 300-
500 гектаров. Например, 
парк Пратер в Вене, а ведь 
его территория прежде ис-
пользовалась под охотни-
чьи угодья, или Феникс-парк 
в Дублине, который тоже 
когда-то был королевским 
охотничьим поместьем, 
парки в Париже, Риме. Все 
они раньше были на окраи-
не, за пределами городской 

черты, то есть являлись 
частью внешнего пояса. А 
потом, когда город расши-
рялся, они превращались 
во внутригородские парки. 
Замечу, что зеленый внеш-
ний пояс должен быть зам-
кнутым, то есть и на левобе-
режье Адыгеи. 

Вспомним 
о флагманских 
проектах
Елена Шувалова, руко-
водитель общественно-
го движения «Помоги 
городу», напоминает: Крас-
нодар вошел в число трех 
пилотных городов Мин-
строя России по созданию 
водно-зеленого каркаса 
вместе с Казанью и Ека-
теринбургом. Произошло 
это прежде всего благодаря 
активности горожан: их за-
интересованному участию 
в разработке Генплана, в 
акциях и субботниках, в 
создании народных парков. 
Их в городе сегодня два. 

- Напомню, что созда-
ние водно-зеленого карка-
са является флагманским 
проектом утвержденной 
Стратегии социально-эко-
номического развития 
Краснодара.  

Активисты обратили 
внимание и на вырубку 
деревьев на Николаевском 
бульваре.

Андрей Алексеенко 
держит на контроле эту 
ситуацию. В частности, 
на заседании межведом-
ственной комиссии по фор-
мированию комфортной 
городской среды, которое 
провел губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев, 
мэр сообщил, что теперь 
контролировать действия 

Про «Чистое небо», газонокосилки
Экспертный опрос. Перспективы развития зеленого фонда в Краснодаре

 B Прямая речь 

  Евгений Вечерка, ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ОЗЕЛЕНЕНИЯ И ЭКОЛОГИИ: 

- Акция «Краснодар - 10 тысяч деревьев» в краевом центре про-
ходит ежегодно весной и осенью. Ее цель - восстановление 
зеленого фонда, увеличение площади зеленых насаждений. 
Саженцы городу безвозмездно предоставили четыре питомни-
ка. В этом году мы уже раздали через внутригородские округа, 
депутатов городской Думы Краснодара и общественников 10,5 
тыс. деревьев.

 e Так сажали первые сосны в Народном 
парке Комсомольского.

 e Если рядом с многоквартирным 
домом есть земля, на ней должны 
быть цветы. Они украшают двор и 
поднимают настроение жильцам.

 e  Многочисленные линии электропере-
дачи приводят вот к такой уродливой об-
резке деревьев на наших улицах. И зимой 
это особенно наглядно.
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подрядчиков будет иници-
ативная группа. 

- Мы остановили работу, 
как только узнали о случив-
шемся. Ситуацию взяли на 
контроль. Проанализиро-
вали действия подрядчика, 
подготовили акт по резуль-
татам проверки, который 
направим в правоохрани-
тельные органы. Но эти го-
ре-деятели уже натворили 
дел. Подрядчик нарушил 
технологию, срубил зна-
чительное число деревьев, 
на которые не выдавался 
порубочный билет. Ему 
предъявлены требования 
о возмещении. Материалы 
направляем в полицию для 
проверки оснований на воз-
буждение уголовного дела 
в отношении подрядной 
организации. Нянькаться 
с ними никто не будет, - 
сказал Андрей Алексеенко. 

Как подчеркнул глава 
Краснодара, вместе с об-
щественниками была про-
ведена корректировка: 
проверены все деревья, 
выдан новый порубочный 
билет, уже на 185 деревьев 
меньше, чем планирова-
лось изначально. 

Вместо вырубленных 
деревьев в рамках благо-
устройства запланирована 
высадка более 400 аллей-
ных деревьев и 45 тыс. ку-
старников.

Сажать 
деревья-аборигены
Нина Витульская, пред-
седатель Общественно-
го совета при мэрии 
города по охране окру-
жающей среды, отмечает 

огромную роль в выборе 
пород деревьев, которые 
высаживаются на город-
ских улицах:

- Нашими предшествен-
никами выбирались для 
посадки традиционные 
деревья-аборигены, адап-
тированные к нашему 
климату, обладающие 
санирующими способно-
стями, - такие как липа, 
каштан, платан, акация 
и др. И, конечно, уход за 
посадками должен быть 
очень тщательным. Вовре-
мя не политое молодое де-
ревце, по сути, обречено 
на гибель. В свое время 
вокруг города были сады. 
Предки наши очень строго 
относились к их сохран-
ности, это ведь тоже был 
своего рода зеленый пояс, 
который, к сожалению, 
вырублен. Сегодня вокруг 
города вырастают кварта-
лы с высотными домами, 
которые препятствуют 
проветриванию воздуха, 

и в результате растения 
совершенно меняют 

свою фенологию, 
то есть приспоса-
бливаемость к се-

зонным измене-
ниям, и погибают 
раньше срока. 

А вот от по-
садок хвой-
ников, в том 
числе сосен, 
по мнению 
Нины Ви-
тульской, 
пока лучше 

воздержаться - из-за рас-
пространения болезни этих 
пород, особенно это каса-
ется молодых посадок. Еще 
считаю, что на городских 
клумбах и цветниках лучше 
высаживать многолетние 
клубневые растения, так 
как они неприхотливы, да и 
обойдутся городу значитель-
но дешевле. 

- Пионы, ирисы - очень 
красивые цветы и растут 
много лет. Еще один 
момент - газонокошение. 
В ряде развитых стран со 
сходным климатом газоно-
косилки оставляют траву 
высотой 30-50 сантиме-
тров. А у нас они просто 
скребут землю, и корневая 
система трав не выдержи-
вает. Отсюда запыленность 
атмосферы, а ведь именно 
пыль, не углекислый газ, 
самый опасный загрязни-
тель. Именно пыль пере-
носит самые опасные за-
болевания, и остановить 
ее могут только растения. 
А значит, нужно регулиро-
вать уровень ножей газо-
нокосилок, не скашивать 
под самый корешок, - до-
бавляет эксперт. 

Деревья счет любят
Анатолий Погорелов, 
заведующий кафедрой 
геоинформатики КубГУ, 
доктор географических 
наук, уверен: первооче-
редная проблема, которую 
город должен решить для 
более эффективного озе-
ленения, - это полная ин-
вентаризация всех зеленых 
насаждений на территории 
Краснодара. Причем она 
должна быть проведена 
на площади всего муници-
пального образования, а 
не только в парках, скве-
рах и на аллеях, которые 
подлежат инвентаризации 
официально. 

- На самом деле там очень 
ограниченное число объ-
ектов, которые функци-
онально играют не столь 
большую роль - и эстети-
ческую, и микроклимати-
ческую, и рекреационную. 
Поэтому каким-то образом 
нужно решить проблему 
оценки всего нашего зелено-
го фонда, на всей площади 
Краснодара. 

Вторая по значимости 
проблема, отмечает доктор 
географических наук, озеле-
нение нужно рассматривать 
в контексте всей городской 
урбосистемы. Все зеленые 
насаждения должны быть 
проанализированы с учетом 
строений, рядом с которы-

ми они расположены, 
характера поверхности, 
наличия либо отсут-

ствия водных объек-
тов.

Ученый обратил 
внимание и на то, 
что рассматривать 
это следует в трех-
мерном измерении, 
учитывая влияние 
растений на аэро-

динамику вкупе с за-
стройкой. Только в таком 
сочетании это будет 
иметь смысл, только 
учитывая все составляю-
щие, мы сможем понять 
роль зеленых насаждений 

в создании микроклимата. 
При моделировании этих 
процессов должны быть 
отображены и так называ-
емые городские каньоны - 
места, где улица обрамлена 
зданиями с обеих сторон, 
создавая среду, подобную 
каньону. 

- Именно уличные 
каньоны определяют аэро-
динамику, степень загрязне-
ния, степень проветривания. 
При этом пространственные 
показатели должны быть 
по каждому конкретному 

району и кварталу. Еще 
оценка влияния древесных 
и кустарниковых насажде-
ний на состав атмосферы. 
Тополь, например, совер-
шенно определенным об-
разом влияет на газовый 
состав атмосферы, платан - 
совершенно иначе. А зеле-
ный газон зимой вообще 
никак не влияет, однако се-
годня сведений о газообмене 
или абсорбции пыли для тех 
или иных растений у нас 
нет, - объясняет Анатолий 
Погорелов.

и уличные каньоны
 B Сказано 

 Андрей Алексеенко, 
МЭР КРАСНОДАРА: 

- Наш южный город на протяже-
нии многих лет интенсивного 
строительства очень сильно 
«полысел». Деревьев вырублено 
много, но компенсационные 
меры, мягко говоря, отстают. 
И даже то, что сажаем, - будет 
расти до состояния взрослых 
деревьев многие годы. Люди 
ждут системной и масштабной 
работы по озеленению Красно-

дара. Отдельный вопрос - старые парки города. На сегодня в них 
до 90% больных деревьев, которые отживают свой век. И обнов-
ление наших любимых с детства парков не может вестись путем: 
вырубили большие деревья и посадили саженцы.

 B Известно, что…

е...взрослое дерево может поглощать до 150 кг CO2 в год, 
в результате деревья играют важную роль в смягчении по-
следствий изменения климата, особенно в городах с высоким 
уровнем загрязнения деревья могут улучшить качество воз-
духа, что делает города более здоровыми для проживания.

е…стратегически верное размещение деревьев в городах 
может помочь охладить воздух от 2 до 12 градусов Цельсия, 
тем самым уменьшая эффект городского теплового острова и 
помогая жителям адаптироваться к последствиям изменения 
климата.

е…большие деревья - отличные фильтры, помогающие 
справляться с загрязнением. Они поглощают такие газы, как 
окись углерода, оксиды азота, озон и сернистые оксиды и 
фильтруют мелкие частицы: пыль, грязь или дым, захваты-
вая их на листьях и коре. 

е...проживание вблизи зеленых насаждений улучшает фи-
зическое и психическое здоровье, снижая высокое кровяное 
давление и уменьшая стресс.

По краевым нормативам площадь озеленения для городов 
установлена в размере 16 кв. м на человека. Этот показатель 
подразделяется на два уровня: 

 M  первый уровень - 10 кв. м на человека для общегородских объ-
ектов озеленения (парков, скверов, бульваров и т.п.);

 M  второй уровень - 6 кв. м - установлен для отдельных озеле-
ненных территорий в жилых районах и микрорайонах. При этом 
на этих территориях для озеленения должно быть предусмотре-
но не менее 25% от их общей площади.
По статистическим данным, показатели распределились по 
внутригородским округам следующим образом:
 Западный округ - 5 кв. м;
 Центральный округ - 8 кв. м;
 Карасунский округ - 4 кв. м;
 Прикубанский округ - 10 кв. м.
В соответствии с Генпланом Краснодара планируется увели-
чить в пять раз площадь зеленых насаждений общего пользо-
вания и создать водно-зеленый каркас вдоль берегов Красно-
дарского водохранилища, реки Кубань, Карасунских (а также 
Пашковских, Калининских, Покровских) озер, балок Осечки, 
Сула и малых рек Понуры и Кирпили. Там также предусмотре-
ны перспективные площади для создания новых парков, лесо-
парков, скверов, бульваров и озелененных набережных.

 e  В Краснодаре необходимо провести 
полную инвентаризацию зеленых насаж-
дений на площади всего муниципалите-
та. И это первоочередная задача. 

 B В тему

Приходите в «Экодвор»
Сегодня в Чистяковской роще пройдет праздник в формате 
«Экодвор». С 11.00 гостей ждут экологические викторины, ма-
стер-классы по росписи экосумок, камней, гипсовых фигурок, 
изготовление экосвечей и многое другое. В празднике смогут 
принять участие все желающие.
- Тема экологии - одна из самых актуальных проблем, стоящих 
перед нами. Используя формат «Экодвор», мы можем при-
влечь внимание как можно большего количества людей к 
раздельному сбору отходов и сформировать новые полезные 
экопривычки. Каждый из нас может сделать что-то полезное 
для окружающей среды: посадить дерево, убрать мусор, - рас-
сказал заместитель главы Краснодара Андрей Дорошев.
Главная цель акции - популяризация раздельного сбора опас-
ных отходов. Важно объяснить жителям, что отходы, представ-
ляющие угрозу для жизни, необходимо сдавать в профильные 
организации, а не избавляться от них, выкидывая в придомо-
вые контейнеры. Для детей будет организована анимацион-
ная программа и зона аквагрима, где каждый ребенок сможет 
представить свои рисунки на тему экологии. Также юных жите-
лей Краснодара угостят сладостями.
Во время праздника в специально оборудованном пункте 
раздельного сбора отходов краснодарцы могут сдать: отрабо-
танные ртутные и люминесцентные лампы, термометры, про-
сроченные лекарственные средства, батарейки, аккумуляторы, 
картриджи, электронные приборы, макулатуру.
Собранные вещи будут обезврежены, а затем утилизированы. 
Некоторые из предметов пройдут повторную переработку.
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  Зара Хушт 
 e ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, «КИ»

Тема озеленения в нашем 
городе актуальна всегда. 
Наверное, краснодарцы 
так рьяно не обсуждают 
ни один вопрос. Особенно 
когда под топор пускают  
зеленые «легкие». Из 
последнего - вырубка де-
ревьев на Николаевском 
бульваре. Обществен-
ность отреагировала на 
ситуацию в соцсетях, 
после чего создали ини-
циативную группу по 
контролю за благоустрой-
ством бульвара. 
Как можно улучшить эко-
логическую инфраструк-
туру и чем конкретно 
занимаются ландшафт-
ные архитекторы? Какие 
зеленые насаждения 
не только в тренде, но 
и приносят реальную 
пользу городу и окружа-
ющей среде? Об этом 
и многом другом «КИ» 
спросили Ольгу Озарян, 
ландшафтного архитек-
тора МКУ «Центр озеле-
нения и экологии». Она с 
деревьями на ты, легко 
находит подход к каждо-
му кустику и точно знает, 
какие растения нужны 
Краснодару.

Сначала - от руки 
- Ольга, начнем с баналь-
ного: почему ландшафт-
ная архитектура? 
- Я с детства люблю природу, 
еще девчонкой нравилось 
наблюдать за растениями, 
их ростом. Меня всегда 
интересовал вопрос, как 
сочетать растения, цветы 
так, чтобы это было краси-
во и с пользой для окружа-
ющей среды. Кстати, эти 
темы актуальны для меня и 
сейчас, потому что в нашей 
работе нужно все время раз-
виваться. Я ответила на ваш 
вопрос?

- Ландшафтный архитек-
тор - звучит красиво, но 
далеко не все знают, чем 
вы конкретно занимаетесь. 
- Все жители и гости города 
любят отдыхать и совер-
шать прогулки в скверах, 
парках и аллеях. И мне 
приятно осознавать, что 
я, как и мои коллеги из 
Центра озеленения и эко-
логии, непосредственно 
участвуют в этой работе. 
Ландшафтные архитекто-
ры разрабатывают схемы 
озеленения, в которых под-
бирается видовой состав 
растений для зеленых зон.

- С чего все начинается? 
- С выезда на место и ана-
лиза существующего со-

стояния проектиру-
емого объекта. К 
этому времени 
мы знаем гра-
ницы тер-
р и т о р и и , 
функцио-
н а л ь н о е 
зонирова-
ние аллеи 
или сквера, 
н а л и ч и е 
малых ар-
хитектурных 
форм, тропи-
ночной сети и 
др. Во время про-
ектных семинаров мы 
узнаем пожелания мест-
ных жителей  и таким 
образом получаем 
обратную связь. 

Мы останавлива-
ем свой выбор не 
только на том, что 
больше всего нра-
вится горожанам, 
но и учитываем 
особенности харак-
теристик местности. По 
итогам встреч разрабаты-
ваются схемы озеленения. 
После их утверждения во 
время благоустройства тер-
риторий выполняется озеле-
нение. 

 
- Сколько времени это за-
нимает?
- Каждая территория инди-
видуальна, поэтому сложно 
говорить о точных сроках. 
Везде по-разному.

- Вы чертите от руки? 
- На первом этапе задумки, 
общей концепции и про-
рисовки - да. Для меня 
это важно, а потом 
на помощь при-
ходят специ-
альные про-
граммы. 

- За-
частую 
можно 
услы-
шать и 
такое: 
что могут 
сделать 
обычные 
жители, когда 
есть профессио-
нальные архитекторы, 
дизайнеры? 
- Конечно, мы разрабатыва-
ем проекты с учетом нор-
мативной документации, 
но каждая территория осо-
бенная и подход нужен ин-
дивидуальный. Как я уже 
говорила, на проектных 
семинарах краснодарцы 
высказывают свои поже-
лания с учетом сложив-
шейся застройки района. 
Благодаря им узнаем осо-

бенности территории, ко-
торые учитываем при про-
ектировании. К примеру, 
во время благоустройства 
второй очереди бульвара 
Симферопольского по по-

желанию местных  жите-
лей произведена высадка 
лиственных и хвойных 
деревьев и кустарников, 
таких как ель, сосна, клен, 
можжевельник, хеномелис. 

«Божественное 
дерево», 
или гинкго 
двулопастное
- Над каким проектом 
вы работаете?
- Сейчас в работе ден-
дроплан сквера имени 
Леонарда Гатова, он на-

ходится на согласовании. 
Здесь уже есть взрослые 
деревья, которые нужно 
привести в порядок, но 
они уже создают теневой 
купол. Поэтому решили 
сделать акцент на деко-
ративных растениях. Так, 
возле фонтана планиру-
ется высадить гинкго дву-

лопастное, которое еще 
называют деревом жизни. 
А возле входа в «Премье-
ру» - лагерстрёмию индий-
скую. Цветение этой ази-
атской красавицы никого 
не оставит равнодушным. 
Этот цветок еще называют: 

индийская сирень, боже-
ственный цветок, мисти-
ческое древо.

- Если говорить в целом 
о городском озеленении, 
то на какие породы дере-
вьев делается ставка?
- Деревья для городской 
среды выбираются так, 
чтобы они требовали ми-
нимум ухода, крупно росли 
и не были подвержены за-
болеваниям. Очень важно 
также, чтобы они были за-
сухоустойчивыми. Осенью, 
как и весной, будет произ-
водиться  высадка деревьев, 
таких, как липы, платаны, 
клены, катальпы, ивы. 

- А как же тополь?
- Его стали реже сажать, 
хотя плюсов - великое мно-
жество. Быстро растет, не 
капризен в уходе, дает хо-
рошую тень и прекрасно 

«Заканчивая рабочий день, 
не перестаешь быть 
ландшафтным архитектором»
Интервью по поводу. Ольга Озарян о том, почему побелка деревьев - 
это не анахронизм, какие растения нужны растущему городу и почему 
в Музыкальном микрорайоне желательно высадить ивы?

Чего хочет народ?
Как специалисты, занимающиеся благоустрой-
ством зеленых зон, прислушиваются к мнению жи-
телей, «КИ» выясняли на конкретных примерах. 

1. В городском саду Сосновом местные жители изъ-
явили желание сохранить зеленую зону в перво-
зданном виде с минимальной организацией дет-
ской и спортивной части.

  Галина Костыря, ЖИТЕЛЬНИЦА ПОСЕЛКА БЕРЕЗОВОГО:
- Живу недалеко от городского сада и, конечно, следила за 
ходом ремонтных работ. Установили детскую и спортив-
ную  площадки - теперь  есть где мальчишкам и девчон-
кам  вдоволь порезвиться. Взрослые деревья сохрани-
ли, насколько это возможно, за что отдельное спасибо!

 2. Садовый больше похож на студенческий 
сквер, ведь рядом находится вуз. Этот уча-
сток содержит в себе разные сценарии 
использования территории различными 
группами населения: днем на спортивных 
площадках занимаются студенты, в вечер-
нее время жители близлежащих много-
этажек прогуливаются по извилистым 
аллеям. Пожелания жителей, которые 
были высказаны во время проектных се-
минаров, учли во время комплексного 
благоустройства. 

  Галина Коламбет, ЖИТЕЛЬНИЦА МНОГОКВАРТИРНОГО 
ДОМА №17 НА УЛИЦЕ САДОВОЙ: 
- Так уж исторически сложилось, что район 
улицы Садовой количеством скверов похва-
статься не может. Самая близкая зона отдыха - 
Карасунские озера, но не все, в том числе по-
жилые люди, могут туда дойти. Здесь, среди 
многоэтажек, каждый зеленый уголок на счету. 
Именно поэтому жители нашего дома очень 
долго добивались создания зеленой зоны. 
Благодаря благоустройству  скверика решили 
ряд проблем, которые волновали нас годами. 
Взять те же гаражи, которыми мало кто поль-
зовался.

Рядом с ними было грязно и небезопасно, 
потому что не было уличного освещения. А еще 
по крышам гаражей бегали дети, а это очень 
опасно! Отрадно, что  специалисты разных управ-
лений, департаментов, задействованных в этой 
работе, нас не только слышали, но и слушали. 
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очищает воздух. Каждый 
тополь - маленькая кис-
лородная фабрика, по-
этому их высаживают  
вдоль автомагистралей, 
транспортных развязок. 
Тополя этой весной, 
кстати, раздавали во 
время традиционной 
акции «Краснодар - 
10 000 деревьев». 

Основные требования, ко-
торые сейчас предъявляют-
ся к зеленым насаждениям:  
устойчивость к неблаго-
приятным антропогенным 
факторам - запыленности 
и загазованности. Во-
вторых, они должны быть 
адаптированы к нашим по-
чвенным и климатическим 
условиям. В-третьих, это 
декоративность. 

- Есть деревья, которые 
способны понизить 
температуру на не-
сколько градусов Цель-
сия за счет создания 
тени для наших домов 
и улиц, разбивая город-
ские «тепловые остро-
ва» и выпуская водя-
ной пар в воздух через 
листья. А какие породы 
подошли, к примеру, 
для Музыкального 
микрорайона?
- Если участок находит-
ся в низине и грунто-
вые воды расположены 
близко к поверхности 
(а дожди и талые воды 
усугубляют проблему), то 
задумайтесь об осушении 
грунта естественным спо-
собом, за счет растений. 
Для таких территорий, 
как Музыкальный ми-
крорайон, идеально по-
дойдут ивы - настоящие 
насосы, способные от-
качивать из почвы боль-
шое количество воды. 
При высадке важно учи-
тывать инсоляционные 
условия и инженерные 
коммуникации.

- «У нас деревья сажают 
экологи, цветы - комму-
нальщики, а кто это все 
проектирует, никому не 
известно» - примерно 
такие высказывания 
краснодарцев можно 

найти в соцсетях. Вы с 
этим согласны?
- Нет, потому что подряд-
ные организации, кото-
рые ухаживают за зелены-
ми насаждениями, делают 
свою работу хорошо. 
А проектируем, в данном 
случае в части озелене-
ния, мы, ландшафтные 
архитекторы. Важно по-
нимать: уход за растени-
ями - большая кропотли-
вая работа. В контрактах 
с подрядчиками пропи-
сываются гарантийные 
сроки обслуживания зе-
леных насаждений. 

То есть те подрядные 
организации, которые 
высадили деревья, кустар-
ники и цветы, обязаны 
ухаживать за ними. А если 
часть растений погибнет, 
то подрядчики обязаны вы-
садить новые за свой счет. 
Согласитесь, для города это 
большой плюс. 

- Белить или не белить 
стволы деревьев - это 
один из вечных вопро-
сов, по поводу которого 
любят спорить садо-
воды, озеленители и 
ученые. А вы как дума-
ете? 
- Здоровые декоративные 
породы деревьев не тре-
буют побелки. Ее про-
изводят только в случае 
болезни дерева. Плодо-
вые деревья белят два 
раза в год.

- Хороший ландшафт-
ный  архитектор - как 
художник, все время 
меняет мир: сегодня 
приходите на пустырь - 
через пару месяцев там 
уже проводят обрезку 
деревьев, высаживают 
деревья, кустарники, 
цветы… Что вы испы-
тываете, когда видите 
новые зеленые зоны? 
- Восторг и гордость. 
Архитекторы, проекти-
ровщики, дизайнеры, 
строители - те, кто не 
без основания считают 
себя участниками про-
цесса. И в общем деле 
есть заслуга каждого. 
При создании проекта 
мы вкладываем часть 
души. Я бы не смогла 
назвать самый люби-
мый проект, потому что 
каждый неповторим. 
Хочется, чтобы в городе 
было как можно больше 
разнообразных уютных 
зеленых зон, доступных 
всем краснодарцам.

Моя профессия уже стала 
для меня стилем жизни: 
заканчивая рабочий день 
и выключая компьютер, 
не перестаю быть  ланд-
шафтным архитектором. 
Продолжаю обращать вни-
мание на город, зеленые 
посадки, видеть и оцени-
вать малейшие изменения 
пространства и объектов. И 
такое восприятие мира уже 
невозможно переделать. 

 B Другое мнение 

Неэстетично и бесполезно
  Руслан Хупов, СТАРШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КУБГАУ (НАПРАВЛЕНИЕ 

«ДЕКОРАТИВНОЕ САДОВОДСТВО), КАНДИДАТ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ НАУК, 
ЧЛЕН ГОРОДСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПО ОЗЕЛЕНЕНИЮ, КАТЕГОРИЧЕ-
СКИ ПРОТИВ ПОБЕЛКИ ДЕРЕВЬЕВ:

- Не надо белить деревья, зачем? Солнечные ожоги акту-
альны для средней, центральной полосы России, северных 
регионов, где побелка действительно спасает от солнеч-
ных ожогов. У плодовых деревьев стволы темные, они при-
тягивают солнечные лучи, а в конце зимы солнышко на-
чинает припекать. У молодых деревьев оно может вызвать 
ожоги коры. Беленые стволы деревьев и бордюры уходят 
корнями в советское прошлое, когда к 1 и 9 Мая празднич-
но, красиво и дешево украшали город. Но это опять дело 
вкуса. Что для одних красиво, для других неэстетично. 

ee ЛанЛандшадшафтнфтные ые архарха итеитектокторы ры ы разразрабрабра атыатываювают ст схемхемы оы ооозелзелзелзеленеенеенее ениянияниния в, в, вв кококкоторторторторых ых ых ых подподподпод-
бирбираетается ся видвидовоовой сй состостав ав расрастентенийий длядля зезеленленыхых ы зонзон.

 C Сезонная тема

Почему хандрит липа?
  Зара Хушт
 e ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ»

Как защитить растения  
знойным летом. 

Все мы любим гулять по 
благоустроенным аллеям 
и бульварам, скверам и 
паркам, любоваться  цве-
тущими декоративными 
кустарниками. А красивые 
клумбы радуют глаз и под-
нимают настроение. Но 
именно сейчас, когда лето 
уверенно вступило в свои 
права, зеленые насажде-
ния больше всего нужда-
ются в уходе,  защите и ка-
чественном поливе. Но кто 
это должен делать? Кто, где 
и за что отвечает?

Как не обгореть… 
хвойникам?
Летом, по словам озелени-
телей, у растений ослабе-
вает иммунитет, они стано-
вятся восприимчивыми к 
различным заболеваниям. 
Сами плоды мельчают, а 
декоративные растения, 
которые традиционно 
украшают зеленые зоны, 
транспортные развязки и 
дворы многоэтажек, начи-
нают болеть и теряют при-
влекательность. Одними из 
первых обгорают хвойни-
ки, среди них есть сорта, 
которые вообще не выно-
сят жары.  Первый при-
знак хандры: из-за нехват-
ки влаги в почве и воздухе 
желтеют иголки. Когда тем-
пература воздуха перева-
ливает за 30 градусов, то 
могут погибнуть деревья, 
кустарники и цветы. Много 
деревьев высаживается 
вдоль улиц и трамвайных 
путей, но выживают не все. 
Кто за ними ухаживает?

- В нашем ведении на-
ходится 196 объектов, рас-
положенных на муници-
пальной земле, - говорит 
Евгений Вечерка, директор 
МКУ «Центр озеленения и 
экологии». - Это как пол-
ноценные зеленые зоны  
(бульвар Платановый, 
скверы Жукова, Вишня-
ковский), так и небольшие 
клумбы, транспортные раз-
вязки.  

Если вы прогуляетесь 
по скверам и аллеям, 
расположенным на му-
ниципальных землях, то 
убедитесь, что там чисто. 
Управление комму-
нального хозяйства и 
благоустройства за-
ключает контракты 
с подрядными орга-
низациями, и те, в свою 
очередь, следят за са-
нитарным состоянием. 
То же самое с деревьями, 
кустарниками и цветами: 
подрядчики, с которыми 
Центр озеленения и эко-
логии заключил догово-
ры, выполняют уходные 
работы: скашивают сор-
няки, вносят удобрения 
в почву, пропалывают и 
поливают растения. 

В комплексе эта общая 
работа дает хороший ре-
зультат. Специалисты 
Центра озеленения и эко-
логии круглый год прове-

ряют состояние зеленых 
насаждений, составляют 
акты и в случае чего предъ-
являют претензии к под-
рядным организациям.

А виола - на гарантии
Евгений Вечерка подчер-
кивает: после благоустрой-
ства зеленые зоны на 
муниципальных землях 
переходят от управления 
коммунального хозяйства 
и благоустройства в веде-
ние Центра озеленения и 
экологии. И еще год зеле-
ные насаждения находят-
ся на гарантии у подряд-
чика. Погибло дерево или 
цветок? Подрядчик обязан 
высадить новые и ухажи-
вать за ними. 

Что касается больших 
парков, таких как Чистя-
ковская роща, Городской 
сад,  Солнеч-

ный остров, 
Рождественский 
парк, то они нахо-
дятся в ведении 
МБУК «Красно-
дарские парки». 
А вот за деревья, 
кустарники и 
цветы во дворах 
многоэтажек, 
в о з л е  н и х , 
вдоль улиц и в 
других местах 
общего пользо-

вания отвечают те, кто их 
высадил. То есть мы с вами.   

Поливать цветы и де-
ревья днем - вредить им 
еще больше. Из-за быстро 
испаряющейся влаги расте-
ния будут только быстрее 
пересыхать и желтеть. По-
ливочные машины рабо-
тают ночью и рано утром. 
Сначала рыхлят почву 
вокруг ствола дерева  - 
создают так называемую 
приствольную лунку - и по-
ливают. До того как солнце 
поднимется высоко над 
горизонтом, почва успева-
ет насытиться. Вода льется 
под корень, а не сверху. По-
этому шансов, что листья 
деревьев могут получить 
ожоги, минимальны. А от 
нас, краснодарцев, тре-
буется немного: уважать 
чужой труд и не повреж-
дать цветы, кусты и моло-

дые сажен-
цы.

ноценные зеленые зоны
(бульвар Платановый,
скверы Жукова, Вишня-
ковский), так и небольшие
клумбы, транспортные раз-
вязки. 

Если вы прогуляетесь
по скверам и аллеям,
расположенным на му-
ниципальных землях, то 
убедитесь, что там чисто.
Управление комму-
нального хозяйства и
благоустройства за-
ключает контракты
с подрядными орга-
низациями, и те, в свою 
очередь, следят за са-
нитарным состоянием. 
То же самое с деревьями,
кустарниками и цветами:
подрядчики, с которыми
Центр озеленения и эко-
логии заключил догово-
ры, выполняют уходные
работы: скашивают сор-
няки, вносят удобрения
в почву, пропалывают и
поливают растения.

В комплексе эта общая
работа дает хороший ре-
зультат. Специалисты
Центра озеленения и эко-
логии круглый год прове-

ковская роща, Городской
сад,  Солнеч-

ный остров,
Рождественский 
парк, то они нахо-
дятся в ведении
МБУК «Красно-
дарские парки».
А вот за деревья,
кустарники и
цветы во дворах 
многоэтажек, 
в о з л е  н и х , 
вдоль улиц и в
других местах 
общего пользо-

чужой труд и не повреж
дать цветы, кусты и моло-

дые сажен-
цы.

 B А вы знали? 

С 20.00 до 5.00 в Краснодаре ста-
раются напоить все кустарники 
и саженцы, сохранить каждый 
из сотен тысяч цветов. На части 
объектов есть автоматическая 
система полива. А где ее нет, 
зеленые насаждения поливают с 
помощью машин. 

 BМысли по поводу

  Евгений Вечерка, ДИРЕКТОР МКУ «ЦЕНТР ОЗЕЛЕНЕНИЯ И ЭКОЛОГИИ»:

«Хочу обратиться к читателям «КИ»: перед тем как брать са-
женцы во время традиционной акции «Краснодар - 10 тысяч 
деревьев» или покупать самим, подумайте о том, что именно 
вы берете за них ответственность. Неважно, где вы их высажи-
ваете, - в своем дворе или вдоль прилегающей улицы. Это пока 
нерешенная проблема, о которой я уже говорил: в Краснодаре 
много желающих сажать деревья, но мало кто хочет ухаживать 
за ними».
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  Алина Вандышева 
 e ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, «КИ», 

АРХИВ «КИ»

Экологическое движе-
ние - новое веяние XXI 
века. Тенденция быть 
полезным или хотя бы 
безопасным для природы 
становится популярнее 
с каждым годом. Теперь 
сортировать мусор и 
ходить со своими сумка-
ми в магазин - это модно, 
хотя еще пару десятков 
лет назад многие могли 
посмотреть на тебя с 
недоумением, а порой 
даже с неодобрением. 
Об этом и о многом 
другом нам рассказал 
Вениамин Голубитченко, 
биолог, агроном и член 
Экологического совета 
при губернаторе Красно-
дарского края.

Привычка 
со студенческих лет
- Можно ли стать эколо-
гом без образования?
- Иногда не обязательно 
иметь профильное обра-
зование. Достаточно быть 
специалистом в биологии, 
физики, химии, агрономии 
или геологии. Первое на-
правление, которое приве-
ло меня в эту сферу, - биоло-
гия. Сейчас работаю в сфере 
агрономии и параллельно 
занимаюсь экологией. Но 
все же придерживаюсь 
мнения, что одну из выше-
перечисленных наук нужно 
знать хорошо, а все осталь-
ные - неплохо. Только тогда 
станешь понимающим и 
грамотным специалистом.

- День из жизни борца 
за окружающую среду - 
каков он?
- Мало кто живет, как я. 
Практически все  время 
провожу либо на природе, 
либо на сельскохозяйствен-
ной территории. Без сорти-
ровки мусора тоже никуда, 
это привычка еще со сту-
денческих лет. В то время у 
семьи не было собственного 
дома, поэтому органические 
отходы отдавали родствен-
никам на дачу. Металлы сда-
вали, причем делали это не 
для того, чтобы получить 
деньги,  а чтобы не наносить 
вреда природе.

- Поддерживает ли вас 
окружение?
- Каждое новое действие 
вызывает сопротивление. 
Когда в студенчестве поста-
вил себе первый фильтр для 
воды, родители с недопони-
манием спросили: «Из крана 
плохая, что ли?» Конечно, 
не было никакого «воору-

женного сопротивления», 
только недоверие в каких-
то моментах. Однако через 
некоторое время процесс 
пошел. Они распробовали 
и поняли, что фильтрован-
ная вода намного лучше. Так 
же было и с разделением 
мусора. Живя в квартире, 
мы разводили декоратив-
ных животных: мышей, 
крыс и морских свинок. 
Кормили их тем, что 
оставалось на столе. 
Постепенно привел 
родителей и жену к 
такому образу жизни.

- В чем люди чаще 
всего заблужда-
ются?
- Для нас незаметно 
выбросить бумаж-
ку -  пустяк. Кажется, 
если никто не увидел 
нашу маленькую шалость, 
то и наказания не будет. Но 
это не так. 

Законы природы действуют  
всегда и рано или поздно 
настигнут нас, ведь в мире 
все взаимосвязано. Кто-то 
думает, что его мелкий 
мусор, выброшенный на 
улицу, ничего не значит. Но 
когда это делается многими, 
наносится очень серьезный 
вред  Земле,  поэтому эко-
логическое образование 
должен получить каждый. 
Именно с этими знаниями че-
ловек будет лучше понимать, 
что нужно делать и как себя 
вести.

Общество 
без отходов - 
это утопия
- Что посмотреть или по-
читать тем, кто не в теме?
- Фильм, который берет за 
душу каждый раз, - «Дом». 
Там показаны все экологиче-
ские проблемы планеты - от 
экватора до полюсов, жизнь 

людей в Индии и Африке, 
масштаб мусорных рек и 
океанов. Есть еще несколько 
фильмов из серии «Живая 
планета», где режиссер 
Дэвид Эттенборо открыва-
ет природу с разных сторон. 
Эта кинокартина не такая 
напряженная, как первая, 
однако в ней тоже затрону-
ты многие экологические 
проблемы. Но самое полез-
ное - читать учебники. Для 
начала многим необходимо 
изучить обычный школь-
ный курс экологии, особен-
но родителям, которые вос-
питывают своих детей.

- Как привлечь людей к 
проблемам экологии?
- Я не политтехнолог, но 
знаю, что нужно грамотно 
показывать смысл и выгоду 
экологического поведения. 
Конечно, также нужно объ-
яснять, что правильное 
поведение по отношению 
к природе не принесет си-
юминутного эффекта. Не 
стоит ждать, что, после того 
как здесь и сейчас выбросил 
что-то в мусорку, возле тебя 

станет чисто. Это накопи-
тельный эффект, который 
начинает работать только 
через несколько лет. Но, к со-
жалению, люди с природой 
поступают так же, как и со 
своим здоровьем. Когда нас 
что-то беспокоит, мы бежим 
к врачу. Однако, как только 
проходит боль, забываем о 
болезни. И еще совет: всегда 
начинай с себя. 

- Насколько перспективно 
движение «За природу»?
- Эколог - это относительно 
новая профессия. От нас 
зависит, в каком мире мы 
проснемся завтра. Количе-
ство проблем тоже играет 
роль. Приведу в пример 
самые экологичные, на 
мой взгляд, страны: Новую 
Зеландию и Люксембург. 
Люди начали заботиться 
о земле только после того, 
как на пятки начали насту-
пать серьезные проблемы. 
Также все зависит и от воз-
можности воспринимать 
идеи экологии и их реали-
зовывать. Для этого нужно 
образованное и обеспечен-

ное население. Например, 
как это произошло в Север-
ной Индии или Африке, где 
жители уже столкнулись с 
экологическими трудностя-
ми, причем рукотворными. 
Им не хватило образования 
и денег для того, чтобы во-
время помешать развитию  
экологической катастро-
фы. Однако ждать, что все 
вокруг будут сортировать 
мусор, выходить на массо-
вые субботники, не стоит. 
Это утопия. Однако люди 
могут научиться относить-
ся к ресурсам правильно и 
использовать материалы 
повторно путем переработ-
ки. И это сейчас одна из ос-
новных проблем, так как 
многие опасные отходы не 
утилизируются, а уходят на 
свалку.

Не можешь идти - 
ползи
- Какое жизненное до-
стижение вы считаете 
самым значимым?
- Как правило, за больши-
ми прорывами идут боль-
шие провалы. Поэтому всю 

жизнь я действую 
по технологии: ма-
ленькими шагами 
в нужном направ-
лении. Мне в 
этом плане очень 

нравится русская 
пословица: всегда 
иди к своей 
мечте. Не можешь 
идти - ползи. Не 
можешь ползти? 
Ляг и смотри на 
нее.  

- Есть ли при-
родные трудности  на 
Кубани?
- У нас есть большая про-
блема, вместе с тем очень 
специфическая:  чрезмерно 
быстрый прирост населе-
ния. Требуется жилье, мага-
зины, больницы. Поэтому 
происходит резкое увели-
чение объектов, образуется 
большое количество стоков, 
которые не очищаются 
должным образом. Дороги, 
пробки, загрязнение возду-
ха, нехватка воды и зеленых 
насаждений в некоторых 
застроенных районах.

- Машина или обществен-
ный транспорт?  
- Передвигаюсь на машине, 
так как работа связана с 
дальними поездками. Но, 
находясь в городе, выбираю 
общественный транспорт. 
Например, чтобы доехать 
из Новороссийска в Красно-
дар, проще сесть в автобус 
или электричку, так как это 
менее энергозатратно и на-
носит меньше вреда при-
роде.

Цвет настроения - зеленый 
10 вопросов экологу. «КИ» узнали о мифах, конфликтах и перспективах, 
касающихся защитников природы 

 B Комментарий

 Олег Шаталов, НАЧАЛЬНИК 
ОТДЕЛА ЭКОЛОГИИ ДЕПАРТАМЕНТА ГО-
РОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ТЭК:

- Ко Дню экологии решили 
организовать познаватель-
ное мероприятие в Чистя-
ковской роще для детей, где 
они смогут погрузиться в 
тему защиты природы.  Мы 
хотим привлечь внимание к 
проблеме раздельного сбора 
опасных отходов и дальней-
шей их утилизации,  чтобы 
у детей формировалась 
экологическая культура. Они 
должны понимать, что пла-
стиковую бутылку хорошо бы 
положить в отдельный пакет, 
а органические отходы - в 
другой; что бросать обертку 
конфеты и ломать ветку 
на дереве, - это плохо. Как 
только такие привычки 
войдут в нашу жизнь, 
вокруг станет гораздо 
чище.

 B Это интересно

 Каждый день около 2-2,5 млн 
тонн человеческих отходов по-
падает в природные водные 
объекты.
 Бутылки из пластика разла-
гаются около 500-550 лет.
 Некоторые морские оби-
татели путают пластиковые 
пакеты с медузами, прогла-
тывают их и погибают.
Для природы вредны 
не только пластиковые 
пакеты, но и бумажные. 
Хотя  они и разлагаются 
быстрее, но при этом 
вырубаются леса, а сам 
производственный 
процесс загрязняет 
окружающую среду.
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Встретить уличную собаку в 
Краснодаре - привычное дело, 
как и увидеть жалобы жи-
телей города в социальных 
сетях о нападениях бездо-
мных животных. Сегодня в 
краевой столице активно бо-
рются с этой проблемой с по-
мощью отлова, чипирования и 
стерилизации. В процессе со-
гласования проект строитель-
ства муниципального приюта 
в поселке Березовом. Однако 
каждому краснодарцу необхо-
димо знать, почему уличное 
животное может напасть на 
человека и как обезопасить 
себя и своих детей.

«Напали со спины»
Несмотря на то что в городе 
проходит отлов бродячих жи-
вотных, проблема до сих пор 
окончательно не решена. В Крас-
нодаре участились случаи на-
падения на людей. Так, месяц 
назад в Телеграме появился пост 
о том, что жительницу КМР укуси-
ла собака. На записи видим, что 
женщина находится возле магази-
на. Сзади к ней подбегает дворняга 
и валит на землю. В руках у по-
страдавшей домашний питомец - 
маленький мопс. Многие коммен-
таторы решили, что именно он 
стал причиной уличной «потасов-
ки». Однако местные жители не 
согласились с этим, так как уже 
сталкивались с агрессией местной 
стаи. 

- Вчера я проходила мимо. 
Спокойно, в обычном темпе, без 
резких телодвижений. Со мной 
не было никакого домашнего пи-
томца. Однако собака со спины 
вцепилась мне в ногу. Рана неболь-
шая, но глубокая, - делится пользо-
ватель Телеграм Irin@.

Это далеко не единичный 
случай. И самое страшное, когда 
жертвами агрессии становятся 
дети. Так, в декабре в пос. Ново-
знаменском на 7-летнюю девочку 
набросилась собака и искусала ей 
лицо. Еще один инцидент произо-
шел на ул. Шумана, где от укуса 
бродячих животных также по-

страдал ребенок. В том же месяце 
в районе ЖК «Немецкая деревня», 
станицы Елизаветинской зафик-
сировано три случая нападения 
бродячими собаками на людей.

Происходит это не только на 
окраине города, но и в центре. 
Марина Збитнева живет в ЦМР 
уже больше пяти лет. За это время 
она уже почти привыкла к гуля-
ющим возле ее дома бродячим 
животным:

- Возле нашего дома постоянно 
рыскает стая собак. На меня они, 
правда, никогда не нападали, а вот 
моим соседям повезло меньше. 
Один раз пришлось даже вызывать 
скорую помощь. Укусы оказались 
очень глубокими, - делится Марина 
Збитнева. 

К сожалению, не все истории 
заканчиваются легкими ушиба-
ми и ранами. Случай, который 
произошел в Краснодарском 
крае, шокировал всю страну. 
12-летняя школьница из Сара-
товской области вместе с мамой 
приехала в поселок Лоо для 
участия в первенстве России 

по шахматам. Вечером девочка 
вышла прогуляться. На одном из 
соседних участков она заметила 
щенят овчарки. Решила их по-
кормить, зашла на территорию, 
где на нее набросилась собака - 
по всей видимости, мать этих 
щенков. А затем накинулись и 
другие озверевшие псы. Из-за по-
лученных травм девочка умерла. 

По законам городских 
джунглей
Как рассказала кинолог Елизаве-
та Мазур, агрессивное поведение 
собак объясняется несколькими 
причинами. И как раз первая из 
них - это охрана своей террито-
рии, еды и щенков.  

- Детям нужно объяснять, что 
нельзя гладить бродячих питом-
цев. Ведь уличные животные 
живут в городских джунглях как от-
дельный вид и зачастую опасны, - 
рассказывает эксперт. 

Стая может также преследо-
вать свою цель и ради «спортив-
ного» интереса:

- Все, что бежит, пищит, 
кричит и пугается - вызывает у 
многих собак автоматическую ре-
акцию: догнать и схватить. Мимо 
собак нужно проходить спокой-
но, - рассказывает кинолог.

 
По мнению эксперта, животное 
способно напасть, если оно на-
пугано, ему больно или оказалось 
загнанным в угол. Бродячие собаки 
по своей природе должны быть мак-
симально осторожными, чтобы без 
помощи человека выжить в городе, - 
поэтому они не доверяют людям. 
Прогонять с пути или провоциро-
вать бродячих собак - не лучший 
способ защиты.  

Не бойся, иначе 
проиграешь…
Как рассказала Елизавета Мазур, 
понять, что собака хочет напасть, 
легко.  Она агрессивно, с оскалом 
лает, бежит в вашу сторону и не 
собирается останавливаться. 

В этой ситуации лучше всего 
остановиться и медленно отойти в 
сторону на пару шагов, возможно, 
вы просто перекрыли ей путь к 
отступлению, из-за чего она стала 
нервничать.

Также собака может начать 
прыгать и вставать на задние лапы, 
при этом оглушительно лаять. В 
этом случае животное, скорее 
всего, защищает свою территорию. 
Необходимо медленно отойти в 
сторону и уйти, не поворачиваясь 
к собаке спиной.

Пес бросается в ноги и стара-
ется обойти вас. Следует быть 
осторожным: так он показывает, 
что готов к нападению. В такой 
ситуации ни в коем случае не пово-
рачивайтесь к животному спиной, 
поскольку оно может завалить вас, 
и, упав, вы вряд ли сможете обо-
роняться.

Лучшее, что можно сделать 
в таких случаях, - это не трогать 
собаку и дать ей понять, что вы 
готовы постоять за себя. Самое 
главное - проявлять спокойствие и 
уверенность. Если вы обнаружите 
свой испуг и страх, то проиграете.

- Защитить себя можно: выста-
вить перед собой любой предмет, 
который будет служить вашим 
щитом - сумку, пакет, обувь, по-
добрать палку и держать крепко 
перед собой. Этот предмет нельзя 
убирать, пока собака от вас не 
отойдет, - советует эксперт. - Если 
вы боитесь собак или вам пред-
стоит пройти через стаю, можете 
соорудить себе примитивный шу-
мовой отпугиватель. Взять метал-
лическую баночку или бутылочку, 
насыпать в нее немного камней. 
Если ее потрясти, то возникает 
громкий угрожающий звук, и для 
большинства бродячих собак этого 
достаточно, чтобы убежать от вас 
подальше.

Если предыдущий метод не 
работает, и собаки продолжают 
преследование, отступайте к ма-
газину, подъезду, какому-нибудь 
сооружению или любому зданию, 
где сможете укрыться.

 B На заметку

Нападение все же случилось? Обя-
зательно обратитесь за помощью 
в лечебное учреждение. Даже если 
нет видимых повреждений, помощь 
специалиста понадобится. 

Выходить, привить 
и отпустить
В Краснодаре проблема бездо-
мных животных решается с по-
мощью отлова, чипирования и 
стерилизации. Для этих целей 
еще в прошлом году мэрия 
города заключила контракт с 
«Краснодогом» - единственным 
приютом для бездомных живот-
ных в краевом центре. В течение 
года специалисты вылавливали, 
стерилизовали, вакцинировали 
уличных собак. В  итоге было вы-
пущено 1170 животных.  

Однако городских «дворняг» намно-
го больше, чем может себе позво-
лить «Краснодог». Поэтому в поселке 
Березовом планируется построить 
муниципальный приют. Животных 
будут отлавливать и содержать там 
26 дней.  За это время ветеринары 
проведут дегельминтизацию, вакци-
нацию и стерилизацию собак. Затем 
их чипируют, поставят на учет и 
вернут в прежнее место обитания. 

Муниципальный приют для 
бездомных животных планируют 
построить в поселке Березовом. По 
плану-графику проект должен был 
пройти экспертизу еще в январе 
текущего года. Однако она еще не 
готова. 

Глава города Андрей Алексеенко 
во время аппаратного совеща-
ния поручил ускорить работу:

- Мы сейчас просто теряем время. 
Скорость и оперативность полу-
чения заключения экспертизы в 
первую очередь зависит от работы 
проектировщика и экспертов, кото-
рые его проверяют. Если проекти-
ровщик не работает, не выходит на 
связь в процессе важного докумен-
тооборота, то такими темпами полу-
чать заключение можно до нового 
года. Займитесь этой работой, чтобы 
в ближайшее время проект прошел 
экспертизу.

Сейчас также решаются во-
просы финансирования строи-
тельства и дальнейшего содер-
жания приюта. Рассматриваются 
разные варианты, в том числе 
частные вложения.

По информации департамен-
та городского хозяйства и ТЭК, 
в городе продолжается работа 
по отлову бездомных собак. В 
этом году поступило уже свыше 
1400 заявок на стерилизацию. 
Отловлено, простерилизовано и 
выпущено более 650 животных 
без владельцев. 

«Бродячая» проблема: 
самооборона 
и чипирование
Актуально. Как краснодарцам избежать укусов 
и нападений уличных животных
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И хотя наши предки-пе-
реселенцы  слова «эко-
логия» не знали, сбере-
жением окружающей 
среды они занимались 
с первых лет основания 
Екатеринодара.

Сберечь каждое 
«родючее дерево»
Город наш зародился в лесу. 
Свою первые дома жители 
Екатеринодара стали стро-
ить среди дубравы: «на реке 
Кубани, в Карасунском 
куте», используя древеси-
ну в качестве строитель-
ного материала. При этом 
они прекрасно осознавали 
важность защиты зеленых 
насаждений. И уже в марте 
1794 года был издан Указ 
Войскового правительства 
о запрещении рубки леса, 
«кроме самонужнейших 
хозяйственных необходи-
мостей». Отмечалось, что 
многие леса над Кубанью 
уже  «с пня вырублены и 
опустошены» и  без при-
нятия охранных мер  «на 
будущее время их вовсе не 
останется».

Кошевой атаман Заха-
рий Чепега и его сподвиж-
ники весьма беспокоились 
о сохранности каждого «ро-
дючего дерева», оберегая 
их от вырубки и пожаров 
к общевойсковой пользе. 
Примерно так было на-
писано в первом законо-
дательном казачьем доку-
менте - «Порядке общей 
пользы» - уже в январе 1794 
года. Хотя, что скрывать, 
постепенно лес вырубали. 
Этого требовали не только 
житейские потребности, 
но и военные. В 20-е годы 
позапрошлого века поход-
ный атаман генерал Власов 
приказал выжечь левобе-
режные леса, где устраи-
вали засады враждебные 
соседи-горцы.

 - В первые годы осно-
вания города-крепости 
озеленением никто не 
занимался, - объясняет 
руководитель Туристско-
информационного центра 
Краснодара Марина Шара-
пова. - Сверхзадача была 
одна - выжить, обосновать-
ся и охранять новые земли. 
Первые городские улицы 
были проложены в сме-
шанном лесу - о чем вообще 
можно говорить! 

И продолжалось это до-
вольно долго. Идилличе-
скую картину увидел по-
сетивший Екатеринодар 
в 50-х годах XIX столетия 
путешественник, некто
Н. Филиппов, который 
писал: «…кварталы между 
улицами наполнены 
лесом... который состав-
ляют могучие густоли-
ственные дубы... большие 
деревья белых акаций... и 
чаще фруктовых деревьев, 
между которыми нет ни 
дорожек, ни других при-
знаков сада, но все про-
странство между ними, как 
в дремучем лесу, поросло 
высокой травой и бурья-

ном. Под сенью дерев ме-
стами выступают красивые 
сельские домики в один 
этаж... Около дома всегда 
большой двор с разными 
службами, пристройками, 
скирдой сена, а за двором 
- густой фруктовый сад. Ме-
стами такой лес занимает 
весь квартал».

И кипарис, и олеандр
- Однако постепенно по-
явилась мысль о том, что 
хорошо бы организовать  
какие-то места для отдыха 
и развлечений, - продолжа-
ет Марина Шарапова.

 И первым таким заве-
дением стал Войсковой сад.

 Сад  с питомником был 
заложен  в октябре 1848 
года. На должность войско-
вого садовника пригласи-
ли специалиста из Крыма 
Якова Бикельмейера. 
Весной 1849-го из Никит-
ского ботанического сада 
(Ялта) поступила первая 
партия семян лавра, пи-
рамидального кипариса, 
платана, олеандра  (экзо-
тика была в моде) и других 
плодовых и декоративных 
растений. Из крымских 
садов графа Воронцова до-
ставят до 100 тыс. лоз ви-
нограда: рислинга, белого 
муската, бордо красного, 
траминера. Войсковой сад 
организовал бесплатную 
раздачу жителям саженцев 
и черенков.

 В 1851 году было состав-
лено военно-статистиче-
ское  описание Черномор-
ского казачьего войска, в 
котором отмечалось, что, 
помимо Войскового сада, 
в Екатеринодаре разбиты 
сады почти при каждом 
доме, в них произрастают 
«яблоня, бергамота, галва, 

груши, кислицы, сливы 
разных сортов, вишня, пер-
сики, абрикосы, черешня, 
шелковицы, кизил, барба-
рис, крыжовник, смороди-
на, терновник, орехи» .

- Причем фруктовые 
деревья не разрешалось 
вырубать - на тех, кто это 
делал, накладывали серьез-
ный штраф, - продолжает 
Марина Шарапова. - Когда 
в 1867-м Екатеринодар по-
лучил статус гражданского 
города, ситуация стала ме-
няться. Появляются двух-
этажные особняки, при 
этом богатые люди, купе-
чество в основном, стре-
мились обустроить и про-
странство вокруг своего 
дома.  Город стал граждан-
ским - народ сюда поехал 
со всей России. Появилась 
возможность для разви-
тия торговли, и купцы для 
того, чтобы их все узнали, 
стали возводить особня-
ки - каждый из которых 
являлся своего рода визит-
ной карточкой. Постро-
ив несколько особняков, 
купец хотел показать: я - со-
лидный человек, со мной 
можно иметь дело, сотруд-
ничать. Отстраивая свои 
дома, они подумывали о 
том, что хорошо бы гостей 
как-то развлекать, проводя 
время на свежем воздухе - 
город-то южный, жаркий. 
И при этих особняках вы-
растают небольшие сады, 
в которых нужно высадить 
как можно больше различ-
ных деревьев, чтобы они 
создавали тень. Дома стара-
лись строить не выше двух 
этажей - тогда тень от дере-
вьев закрывала строения, 
сохраняя прохладу.

Известны предписания 
и циркуляры наказного 

атамана Кубанского каза-
чьего войска графа Сумаро-
кова-Эльстона, в которых 
указывалось «о воспреще-
нии жителям кубанских 
станиц производить  рубку 
фруктовых деревьев и ис-
требление лесов», а также 
о порядке посадок и сбере-
жения деревьев над доро-
гой по Ростовскому тракту 
(об этом в одном из своих 
очерков писал выдающий-
ся кубанский краевед Вита-
лий Бардадым).

Лишь два апостола 
осталось…
 Особое внимание войско-
вое начальство уделяло 
сохранению заповедно-
го леса Круглик и рощи 
Дубинка. И когда город 
обрел новый статус, Кру-
глик остался достоянием 
ККВ, а Дубинку, передан-
ную в ведение городского 
самоуправления, начали 
постепенно изводить. Ека-
теринодар, некогда распо-
ложенный в первобытном 
лесу, оказался без вековых 
лесных угодий. Только в 
Городском саду вплоть до 
начала XX века бережно со-
хранялись 13 мощных 300-
летних дубов, их любовно 
называли «Христос и 12 
апостолов». Ныне из этих 
почтенных старцев оста-
лось лишь два дерева…

 Важным событием в 
жизни Екатеринодара стала  
организация городской 
рощи по инициативе тог-
дашнего городского головы 
Гавриила Чистякова. По 
свидетельству современ-
ников, это был небольшой 
лесок из нескольких пород 
деревьев,  среди них полк-
вартала сосен с толстым 
слоем осыпавшейся хвои, 

которая издавала прият-
ный освежающий аромат.

Волк, клубок змей
и дикий кабан
Однако дикие звери нет-
нет да и забегали в город, 
выросший  в лесной ду-
браве. Газета «Кубанские 
областные ведомости» 
писала в  январе 1902 
года, что около землянки 
в южной части Городского 
сада сторож учительской 
семинарии убил волка. 
При корчевке старых де-
ревьев в том же саду были 
обнаружены целые гнезда 
ядовитых змей. Летом 
1904-го на улице Пласту-
новской (ныне Янковского) 
жители с криками: «Пере-
май, перемай!» ловили -
и поймали-таки! - лисицу. 
А в 1913 году в Войсковой 
сельскохозяйственной 
школе, расположенной в 
лесу Круглик, устроили 
облаву на дикого кабана, 
совершавшего разбойни-
чьи набеги на огороды, 
виноградники и сады. 

Десятки тысяч 
деревьев и 
кустарников
Традиция озеленения в 
краевом центре продол-
жилась и после Октябрь-
ской революции. В мае 
1928 года начались работы 
по планировке большого 
городского парка на Кара-
суне - в тех местах, где его 
засыпали. По проекту  этот 
парк должен был занимать  
территорию в 25-30 га и 
включать два пруда, раз-
деленных Дмитриевской 
дамбой.

В марте 1932 года Крас-
нодарский горсовет при-
нимает постановление об 

охране Городского сада, 
скверов, бульваров, Перво-
майской рощи и прочих 
зеленых насаждений. Вот 
тогда в нашем городе и 
появились таблички «По 
газонам не ходить!». Этот 
документ строго запрещал: 
ходить, сидеть и лежать 
на траве и газонах; ломать 
деревья, сучья, рвать цветы 
и косить траву; ездить по 
дорожкам для пешеходов 
на велосипедах, мотоци-
клетах и верхом; пасти скот 
и выкорчевывать без раз-
решения садово-паркового 
объединения деревья. Ви-
новных штрафовали или 
сажали на 15 суток. 

 А в декабре 1933-го это 
же садово-парковое объ-
единение высаживает  в 
городе катальпы, кашта-
ны, липы - всего 1600 дере-
вьев, некоторые из них по 
сей день украшают улицы 
Краснодара.

 Серьезные подвиж-
ки в зеленом хозяйстве 
произошли за три пред-
военных года: после того 
как в 1937-м Краснодар 
получил статус краевого 
центра. Весной 1941 года 
было высажено 234 тыс. 
кустарников, 23 тыс. сажен-
цев деревьев, полностью 
завершилось озеленение 
улиц им. Карла Либкнехта 
(ныне Ставропольской), Се-
верной, Кузнечной.

В 1943-49 годах был 
период масштабных вос-
становительных работ. И 
уже весной и осенью 1944-
го на улицах и в скверах, 
в роще и горпарке было 
высажено более 43 тыс. де-
ревьев и кустарников. Про-
тяженность зеленых насаж-
дений по улицам города 
составила 210 км. 

Как Екатеринодар из лесу вышел
Малая родина. Почему дома строили не выше двух этажей и где разбойничал кабан

eeee и АллАллАллАллеи еи еи еи в Гв Гв ГГороороороородскдскдскдскомоом ом садсадсадсаду (у (у (у (всевсевсевс снснснснимкимкимкимки сайсайсайсайта та т «Съ«Съ лююбовб ью изъизъ ЕкЕкатеатеринринодаодара)ра)а ..

eee ЧисЧисЧ тяктяктяковсовсовскаякаяа роророща,ща,ща 191913 13 годгодд.. ee Садад СеСеменмменцовцовва па паа ротротротр ив ив иви опуопуопуопушкишки лелеса са са са КруКруКруКр глиглиглил к.к.к.к



4 июня
2022 года

№60
(6686) 15

Мусор копейку бережет
Культура потребления. «КИ» разбирались в особенностях ответственного сбора 
отходов в Краснодаре

 Максим Куликов

Редкий советский 
школьник не знал тя-
жести перевязанной 
в стопку кипы старых 
газет и журналов. Актив-
но сдавали и стеклотару, 
и  металл. А как обстоят 
дела с этим в Краснода-
ре сейчас?

Пластик и технику -
специалистам, 
пустую тару - 
бездомным

Хозяйка комиссионки 
«Чешуя» Мирро Пуазон 
уже 2,5 года 
сортирует 
мусор в 
с в о е м 
доме, а 
п о т о м 
сдает его 
в пункты 
приема. 
Сначала в 
ее семье от-
дельно собира-
ли лишь пластик и бумагу: 
такой мусор проще всего 
было сдать неподалеку от 
дома, отнести в специаль-
ные контейнеры. Далее 
Мирро узнала об органи-
зации «Собиратор», кото-
рая принимает различные 
фракции мусора, а потом 
отправляет его на пере-
работку. Туда же можно 
сдать одежду: какие-то 
вещи идут на вторичное 
производство, что-то раз-
дают малоимущим семьям.

- В нашей квартире есть 
специальные места для 
первичной сортировки 
мусора. За холодильником 
складываем макулатуру. 
Для пластика с маркиров-
кой 2, 4 и 5 у нас отдельная 
коробка под раковиной в 
кухне - в ней лежат тюбики 
от шампуня, бытовой 
химии и т.д. Имеется от-
дельный угол для полиэти-
леновых пакетов, на бал-
коне в мешках хранится 
стекло. В «Собиратор» мы 
обычно отвозим банки и 
пузырьки. А вот пустые сте-
клянные бутылки относим 
бездомным на соседний 
пустырь. Эти люди за сте-
клотару получают какие-то 
деньги, которые их, конеч-
но, немного выручают. У 
нас также есть коробка с 
батарейками, лампочками, 
старыми электрическими 
приборами. Все это тоже 
можно сдать. Приемом 
таких отходов занимается 
агентство «Ртутная безопас-
ность». Там перерабаты-
вают подобный мусор, а 
еще шины, различные ла-
кокрасочные материалы, 
лекарства и т.д. К сожале-

нию, прием вторсырья у 
них происходит эпизоди-
чески и в неудобное для 
нас время. Скажем, в вы-
ходной день с 10.00 до 11.00 
где-нибудь в микрорайоне 
Гидростроителей. Но ко-
робка со старой техникой 
у нас стоит и ждет своего 
часа, - рассказывает Мирро.

Маски, чеки, 
резиновые вкладки 
от крышек не берут
Девушка отмечает, что 
сортировать дома мусор 
легче, чем это может по-
казаться. Главное - при-
учить себя не сваливать 
все в одну кучу и регулярно 
сдавать отсортированные 
отходы. В идеале это лучше 
делать раз в 1-2 месяца. У 
их семьи получается сда-
вать вторсырье раз в полго-
да, и тогда приходится за-
гружать отсортированным 
мусором полный багажник 
машины.

- Металл в квартире у нас не 
скапливается, хотя в доме 
лежит пакет с металлической 
личинкой от замка. Нам 
повезло: прямо под домом 
находится металлобаза. Если 
нам придется выбрасывать ту 
же стиральную машину, рако-
вину, ванну, птичью клетку, 
старые канализационные 
трубы, то до пункта приема 
металлолома их нести не-
далеко. К тому же за металл 
реально получить какую-то 
копейку, - отмечает Мирро. 

Есть некоторые фрак-
ции мусора, которые в 
Краснодаре не перераба-

тываются. Это, 
скажем, кассо-
вые чеки (да, 
они тоже нуж-

даются в отдель-
ной утилизации), 

медицинские маски, 
пластик маркировки 7 
(твердые контейнеры для 
косметики, кофе и кормов, 
игрушки, бутылочки для 
детей и т.д.). Не берут на 
переработку  крышку от 
бутылки с внутренней ре-
зиновой вкладкой. Стоит 
отметить, что все отходы 
семья Пуазон сдает безвоз-
мездно. Тот же «Собиратор» 
за прием мусора не платит -
пункт работает за счет 
грантов и пожертвований.

g- Считаю, что 
сортировать и 
потом сдавать 
вторсырье на 
переработ-
ку - правиль-
но. Наношу 
этой планете 
определенный 
вред и поэтому 
стремлюсь его 
если не ком-
пенсировать, 
то хотя бы чуть 
снизить. Для 
меня это веская 
причина, чтобы 
сортировать 
отходы, - уверя-
ет Мирро. 

Комиссионный магазин, 
которым владеет наша со-
беседница, также является 
частью разумного потребле-

ния. Сначала Мирро  прода-
вала свои ненужные вещи 
дома, через социальные 
сети. Но потом выяснилось, 
что люди порой смущают-
ся приезжать на кварти-
ру, примерять одежду. Так 
пришла идея арендовать 
для продажи помещение. 

- Сначала я думала ра-
ботать как секонд-хенд: за-
купать поношенные вещи. 
Но потом вспомнила, что 
есть и другой путь - брать 
их на реализацию и отда-
вать деньги владельцам 
по факту продажи. Если 
мою одежду долго не по-
купают, сдаю ее на пере-
работку. Иногда прино-
сят вещи в комиссионку 
просто так. Обувь, белье, 
кожу, кожзам тот же «Со-
биратор» не принимает, 
но в городе оборудованы 
специальные боксы для 
одежды, откуда потом ее 
забирают и распределяют 
между малоимущими, -
рассказывает Мирро.

Стекло сдать
легче всего
За сдачу вторсырья можно 
получать деньги. В интер-
нете легко найти в Крас-
нодаре организации, кото-
рые собирают макулатуру. 
Если бумаги накопилось 
более 500 кг, то за ней 
приедут. Килограмм кар-
тона купят за 10 руб., за 

старые газеты и журналы, 
книги дадут уже меньше -
6 руб. Выгоднее всего сда-
вать листы формата А4: за 
них дают 12 руб. за кило-
грамм. Также могут купить 
глянец. Бумага принимает-
ся в любой день, надо лишь 
заранее созвониться. Пун-
ктов приема макулатуры в 
городе достаточно. Всегда 
можно найти какой-то, рас-
положенный неподалеку. 

Легко найти в интерне-
те и скупщиков металлоло-
ма. Правда, металл должен 
быть в чистом виде. То 
есть медную проволоку от 
трансформатора надо будет 
очистить от изоляции. 
Цены на металл разные и 
часто могут меняться. Лом 
придется везти на сдачу 
самому. При этом сможе-
те получить приличную 
сумму при условии, что 
металлические предметы 
обладают, скажем, художе-
ственной или историче-
ской ценностью, - если это 
военные каски, старинная 
домашняя утварь, художе-
ственная чеканка и т.п.

Легче всего сдать сте-
клотару, т.к. пунктов ее 
приема в городе много. 
Чаще всего это неболь-
шой вагончик, где при-
нимают бутылки, но ис-
ключительно в чистом 
виде. Цены небольшие - от
50 коп. до 5 руб. за одну 

бутылку. За крупную и не-
стандартную стеклотару 
заплатят больше. Кстати, 3-, 
5- и 10-литровые баллоны 
легко можно продать через 
интернет-барахолку. Цена 
варьируется от 20 до 500 
руб. Покупают те же балло-
ны как по отдельности, так 
и партиями.

Найти организацию, 
которая заплатила бы за 
утилизацию пластика, в 
Краснодаре не удалось. Но 
такой мусор охотно при-
нимают, как и упаковку 
тетрапак, компакт-диски, 
рентгеновские снимки, 
винные пробки.

Начальник отдела эко-
логии департамента город-
ского хозяйства и топливно-
энергетического комплекса 
администрации Краснодара 
Олег Шаталов подчеркнул, 
что мегаполис активно под-
держивает любые начина-
ния, связанные с развитием 
экокультуры.

g- Пунктов 
сбора пласти-
ка, металла, 
бумаги и других 
отходов в кра-
евом центре 
становится все 
больше. По-
добные орга-
низации обяза-
тельно должны 
иметь лицен-
зию Роспри-
роднадзора на 
проводимую 
ими деятель-
ность. Отрадно, 
что краснодар-
цы приходят 
к культуре от-
ветственного 
потребления. 
Это видно даже 
по наполнению 
контейнеров 
для пластика, 
которые до-
вольно давно 
стоят в городе, -
рассказал Шата-
лов. 

Ясно, что нажиться на 
вторсырье у краснодарцев 
не получится. Для этого 
его нужно сдавать просто 
колоссальными объемами. 
Но зато, раздельно собирая 
мусор, а потом сдавая его на 
переработку, точно можно 
получить моральное удов-
летворение от того, что ты 
делаешь мир чище.
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e Комиссионный магазин также 
является частью разумного потре-
бления. / ВСЕ ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ»
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Наверное, ни одна ре-
форма в ЖКХ не вызыва-
ла столько вопросов, как 
эта, ее еще называют 
экологической рево-
люцией. Поэтому «КИ» 
решили переадресовать 
самые распространен-
ные вопросы наших 
читателей Дмитрию Ми-
роненко, заместителю 
директора департамен-
та городского хозяйства 
и ТЭК. 

Битвы 
за парковочные 
места
- Что делать, если чей-то 
автомобиль мешает 
вывозу отходов? Это одна 
из актуальных проблем 
для дворов многоэта-
жек, причем не только 
в нашем городе, но и 
во всей России. Какие 
только ролики не гуляют 
по интернету! Даже драки 
между соседями, не по-
делившими место под 
солнцем…
- Действительно, нередки 
случаи, когда припарко-
ванные автомобили пре-
пятствуют проезду спец-
техники. В одних дворах 
машины закрывают мусо-
ровозам доступ к самим 
контейнерам, в других - 
блокируют для большегруз-
ной техники разворотную 
площадку и подъездные 
пути. Здесь многое зависит 
от сознательности автомо-
билистов. Ведь, по сути, 
каждый житель, прежде 
чем приобрести автомо-
биль, должен задуматься о 
том, где он его в дальней-
шем будет парковать. Это 
не забота местной власти, 
управляющей компании и 
каких-либо других струк-
тур, а каждого водителя. 
Здесь как раз должны сы-
грать свою роль опытные 
старшие по домам. Если не 
получится, то нужно вызы-
вать сотрудников ГАИ. Соб-
ственники должны решить 
на общем собрании дома: 
организовать или, наобо-
рот, ограничить парков-
ку во дворе. А возможно, 
придут к решению, что 
двор будет без машин, но 
принять его могут только 
сами собственники. 

Разделяй и властвуй 
- Многие наши читатели 
и хотели бы разделять 
мусор, но не уверены, 
что отдельно собранный, 
к примеру, пластик не 

попадет опять в 
общий мусоровоз. 
Так ли это?
- Сортировка - дело 
общее, но основная 
ответственность 
лежит на людях. 
Иначе региональный 
оператор не сможет 
получить вторсырье. 

К примеру, пла-
стик нужно выбрасы-
вать в специальные 
сетчатые контей-
неры, их сейчас до-
статочно много в 
городе. Для удобства 
жителей на новых 
площадках размеща-
ется информация о 
порядке пользования. Так 
мы стараемся сформиро-
вать у людей привычку 
сортировать мусор. Второе: 
для батареек и других спе-
циальных отходов, кото-
рые можно выбрасывать 
в экобоксы, установлен-
ные возле многих супер-
маркетов и торговых цен-
тров. А еще - под органику, 
ведь именно она, сгнивая, 
издает самый зловонный 
запах. Раздельный сбор 
мусора позволит снизить 
объемы захораниваемых 
твердых коммунальных 
отходов и увеличить про-
цент вторичных ресурсов, 
которые смогут перера-
ботать. И такая работа 
ведется на мусоросорти-
ровочном заводе, распо-
ложенном на хуторе Ко-
панском. 

«Дальше ста метров 
не пойду»
- Зачастую предметом 
спора между жителями 
соседних многоэтажек 
становится близость 
к контейнерам. Одни 
не хотят их видеть 
под окном, другим так 
удобно… Что делать в по-
добных случаях?
- Перенос мусорной пло-
щадки, отсутствие или не-

достаточное количе-
ство контейнеров - таких 
обращений действительно 
много. Единого рецепта 
решения мусорной про-
блемы не существует, 
поэтому каждый случай 
необходимо разбирать 
отдельно, согласно дей-
ствующему законодатель-
ству. Контейнерная пло-
щадка для сбора твердых 
бытовых отходов входит 
в состав внутридворовой 
территории, является 
общей долевой собствен-
ностью жильцов. Решения 
по управлению общим 
имуществом принимаются 
собранием жильцов дома. 
Соответственно, вопрос 
определения местораспо-
ложения контейнеров для 
сбора твердых бытовых от-
ходов находится в компе-
тенции общего собрания 
собственников многоквар-
тирного дома совместно с 
мусороуборочной компа-
нией.

Большая 
проблема
- Куда жильцам много-
этажек девать бэушные 
шкафы, диваны, кресла 
и другой крупногабарит-
ный мусор?
- Часть крупногабарит-
ных отходов входит в 
тариф. Поэтому раз в год 

вы можете выбросить 
диваны, столы, шкафы и 
прочую ненужную мебель 
совершенно законно и 
без лишних затрат. Но 
если мы говорим о про-
ведении ремонта и пере-
планировке квартиры, во 
время которых регуляр-
но образовывается много 
строительного мусора, то 
лодочку заказывать обя-
зательно. В действующих 
нормах по накоплению 
твердых коммунальных 
отходов присутствует про-
цент, который занимает 
крупногабаритный мусор. 
Соответственно, красно-
дарцы имеют право разо-
брать и сложить в отсек 
для крупногабаритного 
мусора эти виды отходов. 
А если такого отсека нет, 
то можно оставить рядом с 
мусорными баками мебель 
в разобранном виде, в том 
числе диваны, тумбочки, 
упаковки от бытовой тех-
ники.

- Кем и за чей счет 
должен вывозиться стро-
ительный мусор?
- Вывоз строительного 
мусора - исключительно 
дело рук хозяев, поэтому 
заказывать лодочку нужно 
самим. Такие бункеры 
можно заказать в любой 
специализированной ор-
ганизации. 

В многоэтажках этим 
вопросом может заняться 
управляющая компания, 
которая заключит договор 
со специализированной 
организацией и поставит 

рядом с контей-
нерами для бы-
товых отходов 
строительный. 
И н и ц и а т и в а 
может исходить и 
от самих жильцов. 
А решение о том, 
сколько платить 
за мешок строи-
тельного мусора, 
принимают на 
общем собрании 
собственников.

Многие крас-
нодарцы дого-

вариваются о вывозе 
крупногабаритного или 
строительного мусора 
сами. Контакты фирм 
легко найти в интернете, 
но мало кто догадывается, 
что зачастую оплачивает 
образование нелегальных 
свалок в лесополосах или 
вдоль дорог. Потому что в 
интернете много фирм-
однодневок, у которых 
нет специального поли-
гона для складирования 
и последующей утилиза-
ции отходов. Знаете, что 
происходит с мусором 
после? Представители 
таких фирм выкидывают 
старые диваны и шкафы 
там, где им удобно, созда-
вая новые свалки. Кто же 
их убирает? Региональ-
ный оператор, но за наши 
с вами деньги. 

Объясняю: чаще всего 
свалки образуются на 
муниципальных землях. 
Чтобы их ликвидировать, 
администрация города за-
ключает контракт с регопе-
ратором и оплачивает его. 
А это ваши налоги. Так что 
будьте внимательны и за-
ключайте договоры только 
с лицензированными ор-
ганизациями. Обязатель-
но обращайте внимание 
на договор: в нем должно 
быть четко прописано, 
какие отходы имеет право 
перевозить фирма и куда 
именно.

Контейнер 
не резиновый 
- Нередки случаи, когда 
посторонние люди при-
возят во двор многоэтаж-
ки свой мусор и выбра-
сывают там. Что делать в 
таких случаях?
- Фотографировать и при-
сылать в специальный 
раздел, созданный на сайте 
администрации города. 
Таких примеров, когда 
горожане сняли на видео 
или фото автомобилей, 
из которых на площадки 
сбрасывают горы отходов, 
десятки. Для физических 
лиц штраф составляет 
от 1000 до 3000 руб., для 
должностных лиц - от 2000 
до 10 тыс. руб., для юри-
дических лиц - от 15 тыс. 
до 50 тыс. руб. Пользуясь 
случаем, хочу призвать го-
рожан быть активнее и 
присылать фото- и видео-
материалы на сайт.

Чистота начинается 
с контейнерной площадки
Городское хозяйство. Все, что вы хотели знать о мусорной реформе, 
для вас спросили «КИ»

Если вы увидели 
свалки в городе
M  сделайте фото/видео;
M  отошлите материалы 
в специальный раздел 
#гдемусор (krd.ru);
M  сообщите об этом 
факте в полицию (02), 
приложив фото- или 
видеоматериалы;
M  сообщите по номе-
рам ЕДДС - 112 или 050;
M  сообщите в админи-
страцию своего внутри-
городского округа.

 B Полезно знать 

Региональный оператор по Краснодарской зоне - мусороубороч-
ная компания - собирает, транспортирует, обрабатывает, обез-
вреживает, утилизирует и размещает твердые коммунальные 
отходы в Краснодаре. Собственники квартир в многоэтажках и 
владельцы частных домов обязаны заключить договор на оказа-
ние услуг по обращению с твердыми коммунальными отходами 
с региональным оператором. 

 B Как было и как сейчас?

Плата за вывоз мусора долгое время была «спрятана» в строке 
квитанции за жилищно-коммунальные услуги «Содержание 
жилья». Сейчас эта услуга из жилищной превратилась в комму-
нальную - плата за сбор и вывоз твердых коммунальных отходов 
указывается отдельной строкой в квитанциях ЖКУ.

 e Согласно мусорной реформе, владелец земельного участка отвечает за 
его содержание: за уборку мусора и контейнерной площадки. Это может 
быть предприятие, которому принадлежит участок, или жильцы много-
квартирного дома на отмежеванной территории.

 e Для того чтобы вывезти стро-
ительный  мусор, нужно заказать 
лодочку или обратиться в лицензи-
рованную организацию.
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Уличный декор или визуаль-
ный мусор? Запах детства или 
опасные для здоровья отходы? 
Споры по поводу народного 
искусства из шин не заканчи-
ваются, даже после принятия в 
прошлом году закона о запрете 
использования автопокрышек 
во дворах многоквартирных 
домов. Только теперь здесь 
идет отчаянная борьба между 
соседями: одни делают все, 
чтобы избавиться от покрышек, 
другие встали на защиту своего 
творения. Корреспондент «КИ» 
попыталась выяснить, как изме-
нилась ситуация после введе-
ния «санкций» на белых лебе-
дей и разноцветные клумбы.

Пахнет цветами и резиной
«Краше» Комсомольского района, 
наверное, в Краснодаре не встре-
тишь.  Так считает местная житель-
ница Ольга Мурзакова. Дешево и 
сердито здесь расположился целый 
«зоопарк»: лебеди, змеи и зайцы. 
Жители и гости города нередко 
останавливаются, чтобы сделать 
фотографию на память.

Ольга Мурзакова помнит, 
как на этом месте зарожда-
лась сегодняшняя дворовая 
архитектура. Змейка для детей, 
несколько клумб, лебедь -  и  вот 
уже целый двор пахнет цветами. 
И резиной.

- Люди реагируют на это по-
разному. Я знаю многих молодых 
мам, которые категорически 
против шин. Пенсионеры же 
продолжают в них выращивать 
цветы, красить и делать из шин 
различные фигурки. Это их от-
душина, - рассказывает Ольга 
Мурзакова.

Многократные жалобы, 
письма в управляющую компа-
нию от жильцов не принесли 
никаких результатов.  

- Каким-то непонятным обра-
зом по ночам у нас только прибав-
ляются эти покрышки, - делится 
Ольга Мурзакова. -  Мы против не 
столько потому, что некрасиво, - 
больше переживаем за детей. Они 
бегают возле этих токсичных, вред-
ных предметов. Ко мне во двор ни 
разу не приезжала машина, чтобы 
погрузить шины.  Но я слышала, 
что такие случаи уже были у нас 
в микрорайоне. Забрать клумбы 
и фигурки было трудно, так как 
авторы ЖКХ-объектов вышли на 
защиту своего творчества. 

Как бетонная пыль или 
конский навоз
Как рассказал Олег Шаталов, на-
чальник отдела экологии депар-
тамента городского хозяйства и 
ТЭК, на вид простая шина может 
оказаться настоящей угрозой для 
жизни человека и целой плане-
ты. При высоких температурах 
резина выделяет вредные веще-
ства, а их большое скопление 
может привести к возгоранию.  
Поэтому в России отработанные 
автомобильные по-
крышки, со-
гласно 

ГОСТу, относятся к 4-му классу 
опасности. Они стоят наряду, на-
пример, с бетонной пылью или 
конским навозом. Это условно 
малоопасные отходы, однако они 
нарушают экологическую систе-
му, которой требуется на восста-
новление не менее 3 лет. 

- Во многих дворах до сих пор 
остаются покрышки в виде деко-
ративных изделий. Избавиться 
от них за короткий срок очень 
проблематично. Ведь эта своео-
бразная творческая инициатива 
формировалась еще в  советское 
время и прочно закрепилась в 
дворовой культуре старых много-
этажек. Однако этот период уже 
прошел, и надо двигаться дальше: 
шины должны быть утилизирова-
ны и переработаны, - считает Олег 
Шаталов. 

Однако сейчас появилась еще 
одна проблема. Раньше бесплатной 
утилизацией покрышек красно-
дарцев занималось предприятие 
«Икар» - достаточно было оставить 
их в любом безопасном месте и 

позвонить в компанию. После 
зимы водители мас-

сово начали менять свою резину 
на летнюю, поэтому сегодня все 
помещения утилизирующего пред-
приятия почти заполнены. Хозяева 
территории переживают, что там 
может случиться возгорание. 

- По муниципальному контракту 
на данный момент покрышки за-
бирают и отвозят за город, но этого 
недостаточно. Нам нужны крупные 
перерабатывающие заводы, кото-
рые занимались бы этим регуляр-
но, - отмечает Олег Шаталов. 

Искусство или пережиток 
прошлого? 
Почти в каждом краснодарском 
районе есть дворик, где люди сами  
облагораживают территорию. 
И не только в краевой столице. 
Жители России  подходят к этому с 
таким энтузиазмом, что уже создан 
специальный термин - ЖКХ-арт. 
Специалисты относят его к виду 
современного уличного искусства. 

ЖКХ-арт - это народное творче-
ство, направленное на украшение 
дворов самими жителями. Отли-
чить его можно по нескольким 
критериям, самый важный из них: 

жители делают это своими руками 
и за свои деньги, стараются с помо-
щью подручных средств украсить 
свой двор.  

Кстати, у ЖКХ-арта есть другие 
названия - ЖЭК-арт и ТСЖ-арт. 
Многие специалисты считают, что 
последний вариант более уместен, 
так как территорию благоустраи-
вают жильцы, а не управляющая 
компания. 

- Во времена молодости 
моих родителей ассортимент 
уличной мебели в провинции 
был довольно скудным, - рас-
сказывает краснодарский ур-
банист Мирослав Гриценко. -
Местные дворовые Кулибины ма-
стерили тренажеры, футбольные 
ворота, заборы и клумбы абсолют-

но из всего, что попадется под 
руку. А теперь представьте: 

на таком ЖЭК-арте вы-
росло несколько поколе-
ний. Поэтому избавиться 
быстро от этой проблемы 

будет очень сложно. 
По мнению урбаниста, сегодня 

достаточно много альтернативы 
резиновым клумбам, к которым он 
настроен категорично, поскольку 
это некрасиво и неэстетично. А 
проблему народного творчества во 
дворах можно решить с помощью 
специалистов по уходу за зелеными 
территориями:

- В каждом дворе есть озелене-
ние. Если у города или управляю-
щей компании появится садовник, 
который покажет, как правиль-
но работать с газонами, то наши 
дворы станут выглядеть опрятнее. 
Фокус внимания горожан перейдет 
с дешевого ЖКХ-арта на качествен-
ное благоустройство. Проблема 
разрешится сама собой.

«Санкции»…
к белым  лебедям
Как отметил Андрей   Булдин, 
первый заместитель председателя 
комитета по вопросам использова-
ния природных ресурсов, экологи-
ческой безопасности, санаторно-
курортного комплекса и туризма 
Законодательного Собрания края, 
краснодарцам не стоит забывать, 
что, помимо покрышек, в городе 
нужно следить за правильной ути-
лизацией и других опасных от-
ходов. 

- Батарейки, аккумуляторы, 
компьютеры, вся техника - все это 
состоит из веществ, которые раз-

лагаются столетиями. В любом 
случае, это отходы, которые тре-
буют правильной утилизации, - 
сказал Андрей Булдин. 

Но кто это все контролиру-
ет? Честно скажу, что пришлось 
потратить не один день, чтобы 
найти концы. Дело в том, что 
еще в прошлом году был принят 
закон, запрещающий использова-
ние старых резиновых покрышек 
для украшения дворов, садов и 
улиц. Жители, как и управляющие 
компании, не знают, какое ведом-
ство отвечает за его выполнение. 
Звонки в разные структуры тоже 
не дали результата  за исключени-
ем того,  что мы выяснили: этим 
вопросом не занимается ни Роспо-
требнадзор, ни Госжилинспекция. 

И только в министерстве при-
родных ресурсов Краснодарского 
края нам подсказали, что нужно 
звонить  в Федеральную службу 
по надзору в сфере природополь-
зования. Именно в компетенции 
этого ведомства - сделать пред-
писания  управляющим компа-
ниям с требованием убрать «эле-
менты декора» из дворов. После 
чего управляющие компании 
должны отправить уведомления 
жителям дома. И согласно части 
1 статьи 8.2 КоАП для незаконо-
послушных граждан и компаний 
предусмотрен штраф. Если по-
крышки не были убраны, то соб-
ственники земельных участков 
будут оштрафованы на сумму до
2 тыс. рублей. В случае повторного 
нарушения, а также если не устра-
нено предыдущее, сумма достигнет 
3 тыс. рублей. Юридические лица -
управляющие компании, ТСЖ и 
ЖСК - заплатят больше всех - до
250 тыс. рублей.

Сколько предписаний, штрафов 
было выписано Росприроднадзо-
ром? Ответ на этот вопрос нам 
предстоит узнать, поскольку это 
федеральная структура, которая 
готова предоставить информацию 
только по официальному запросу 
редакции. Поэтому обещаем, что 
мы вернемся к этой истории. 

А пока в канун Всемирного дня 
охраны окружающей среды хочет-
ся призвать каждого из нас беречь 
природу. Для этого не нужно при-
лагать больших усилий. И вопрос 
не в законе и штрафах. Если это 
опасные отходы, то их нужно ути-
лизировать. Если есть специальные 
контейнеры, то разделять мусор. 

ЖКХ-арт: «красота» из колес
Возвращаясь к напечатанному. Исчезли ли из краснодарских дворов 
покрышки после их запрета?
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дарцев занималось предприятие 
«Икар» - достаточно было оставить 
их в любом безопасном месте и 

позвонить в компанию. После 
зимы водители мас-

современного уличного искусства. 
ЖКХ-арт - это народное творче-

ство, направленное на украшение 
дворов самими жителями. Отли-
чить его можно по нескольким 
критериям, самый важный из них: 

нужно следить за правильной ути
лизацией и других опасных от-
ходов.

- Батарейки, аккумуляторы, 
компьютеры, вся техника - все это 
состоит из веществ, которые раз-

природу. Для этого не нужно при
лагать больших усилий. И вопрос 
не в законе и штрафах. Если это 
опасные отходы, то их нужно ути-
лизировать. Если есть специальные 
контейнеры, то разделять мусор. 
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«Ноль отходов. Ноль 
потерь» (Zero Waste), 

Робин Мюррей
Концепция Zero Waste призывает к 
осознанному и ответственному потре-
блению. Философия «быта без отходов» 
утверждает, что абсолютно каждый 
может изменить мир, делая его чище и 
безопаснее, уменьшая объемы мусора. 
Звучит сложно, но на практике - 
вполне реально, уверен автор книги, 
один из ведущих мировых специали-
стов в области экономики обращения 
с отходами Робин Мюррей. По словам 
эксперта, добиться этого можно за счет 
сокращения потребления, использова-
ния многоразовых вещей, продления 
срока службы товаров.

«101 способ использовать 
меньше пластика и спасти мир», 
Мария Ершова
«Пластмассо-
вый мир побе-
дил», - пел Егор 
Летов в конце 
80-х. С тех пор 
мир экологич-
ный сделал 
немало попы-
ток отыграться. 
Хотя всерьез 
об отказе от 
пластика и его 
правильной 
утилизации 
задумались 
не так давно. 
Загрязнение 
окружающей 
среды этим 
материалом 
не только не-
гативно влияет 
на природу, но 
и вредит эконо-
мике: туристи-
ческая, рыбо-
ловная сферы несут убытки. Возможно, 
вы слышали, что по Тихому океану пла-
вает огромное пятно мусора, которое видно 
даже из космоса. Так вот оно на 60% состоит из 
бутылок и пакетов. Один из способов избежать 
увеличения этого пятна и появления новых - посте-
пенный отказ от неэкологичного материала. В книге 
предлагаются альтернативы - от замены жидкого мыла на 
кусковое до отказа от пластиковых трубочек.

«Ася и пластиковый мир», Ася Мицкевич
В нашу подборку мы не могли не включить этот 
потрясающий комикс, который в легкой и увлека-
тельной форме поможет воспитать в ребенке эко-
логическую ответственность. Рассказ ведется от 
лица девочки Аси. Она раскрывает секреты про-
стых бытовых вещей, учит разбираться в видах 
пластика и продуктовых упаковках, не подлежа-
щих переработке. Книга написана понятным, 
цепляющим языком и будет интересна не только 
детям, но и взрослым.

  Эдуард Катышев 
 e ФОТО: ОТКРЫТЫЕ ИСТОЧНИКИ

Все знают, что нужно беречь природу. 
С детства мы слышим: сортируйте мусор, 
сдавайте опасные отходы на утилизацию. 
Понятно, что это делает планету чище, а 
пребывание на ней приятнее. Но так ли 
осязаем эффект для отдельного челове-
ка? Какие положительные процессы про-
исходят в окружающей среде, когда мы 
отделяем пластик от органики и относим 
батарейки с градусниками в экобоксы? 
А что случится, если этого не делать? 
«КИ» подготовили подборку книг, кото-
рые помогут глубже разобраться в такой 
важной теме, как экология, и дадут моти-
вацию воспитывать в себе культуру обра-
щения с отходами. 

Читай, узнавай, потребляй… 
осознанно
Расширяем кругозор. «КИ» подготовили подборку книг об экологии, которые 
заставят взглянуть на окружающий мир с другого ракурса

А вы в экотренде?

О важности экологических 
привычек «КИ» поговори-
ли с начальником отдела 
экологии департамента 
городского хозяйства и ТЭК 
администрации Краснодара 
Олегом Шаталовом. 

- Олег Витальевич, сейчас 
экокультура - это тренд. 
Многие сортируют мусор, от-
носят пластиковые бутылки 
в фондоматы. А вы это дела-
ете?
- Конечно, собираем макулатуру 
всем отделом. Когда набирается 
около 50 кг, звоню в специализи-
рованную компанию. Машина 
приезжает и забирает, не надо 
никуда специально ездить. Ника-
ких проблем. А на вырученные 
деньги дополнительно покупаем 
канцтовары. На работе есть спе-
циальные боксы для сбора ба-
тареек, мы их тоже сдаем. Дома 
тоже собираю, разделяю отходы и 
сдаю вторсырье, которое можно 
переработать, во время экологи-
ческой акции. Мы также хотим 
привлечь внимание к проблеме 
раздельного сбора опасных отхо-
дов и дальнейшей их утилизации. 
В пунктах приема принимают 
опасные отходы, которые не под-
лежат захоронению на полиго-
нах с ТКО. Во время акции жители 
могут бесплатно сдать ртутные 
и люминесцентные лампы, тер-
мометры, просроченные лекар-
ственные средства, батарейки, 
аккумуляторы, картриджи, элек-
тронные приборы и проч.

- Краснодарцы активно уча-
ствуют в таких  экоакциях? 
- Очень. Многие даже заранее 
звонят к нам в отдел, чтобы 
узнать дату проведения акции. 
Некоторые приезжают из других 
районов, чтобы сдать старую 
оргтехнику, лакокрасочные 
остатки. Экоакции - это как раз 
иллюстрация того, как экокуль-
тура становится трендом для 
части краснодарцев.

- О чем мечтает главный 
эколог города? 
- О том, чтобы краснодарцы с 
детства формировали у своих 
детей экологическую культу-
ру. Что пластиковую бутыл-
ку хорошо бы положить в от-
дельный пакет, а органические 
отходы - в другой. Что на улице 
не надо бросать обертку от кон-
феты и ломать ветку на дереве. 
Как только такие простые при-
вычки прочно войдут в нашу 
жизнь, вокруг станет гораз-
до чище. Еще очень важный 
нюанс: с каждым годом в Крас-
нодаре становится все больше 
благоустроенных, зон отдыха. 
И очень хочется, чтобы мы с 
вами сохранили их зелены-
ми, красивыми и комфортны-
ми для будущего поколения. Но, 
скорее, это не мечта, а систем-
ная работа, которой занимается 
администрация Краснодара.

 B А что посмотреть?

Если вы лучше воспринимаете информацию визуально, то для вас сняли 
фильм «Мусор». Это манифест актера Джереми Айронса, которым он при-
зывает по-другому взглянуть на привычки и увидеть, что на самом деле 
происходит с тем, что мы выбрасываем. Создатели ленты исколесили весь 
мир, чтобы наглядно показать: вода, воздух, земля отравлены отходами, 
от этого страдают целые поселения и экосистемы. Кроме пугающих кар-
тинок, фильм содержит интервью с ведущими учеными и экологами. Эта 
документалка переворачивает представления о культуре обращения с 
отходами и мотивирует исправить ситуацию, пока мы еще не дошли до 
точки невозврата. 

«Ноль отходов. Ноль
потерь» (Zero Waste), 

Робин Мюррей
рр

Концепция Zero Waste призывает к
осознанному и ответственному пот
блению Философия «быта без отхо

сут убытки. Возможно, 
по Тихому океану пла-
тно мусора, которое видно 
Так вот оно на 60% состоит из 

ов. Один из способов избежать 
о пятна и появления новых - посте-
неэкологичного материала. В книге 

ьтернативы - от замены жидкого мыла на 
за от пластиковых трубочек.

«ЭКОsapiens. 
Простые правила 
осознанной жизни», 
Натали Фи
Мини-энциклопедия, 
которая станет от-
личным началом для 
вступления на путь «зе-
леного» образа жизни. 
В ней в собрано все: 
матчасть, статистика, 
тренды и текст, на-
писанный с изрядной 
долей юмора: «Примите 
му-у-у-участие в нашем 
движении против экс-
плуатации животных». 
Автор не предлагает 
радикальных перемен, 
а говорит о небольших 
изменениях, которые 
небезразличные к 
окружающей среде 
люди могут внести в ос-
новные сферы жизни, 
и они будут иметь 
большое значение для 
планеты.

«Дом без отходов: 
как сделать жизнь 
проще и не покупать 
мусор», Беа Джонсон
Чтобы защитить планету 
от загрязнения, нужно по-
нимать, как связаны между 
собой все процессы в мире. 
Экономические показатели и 

политический вес государств, 
интересы крупных корпораций 

и защита окружающей среды, 
уровень грамотности и числен-

ность населения, использование 
ископаемого топлива и парниковый 

эффект - книга систематизирует и рас-
кладывает по полочкам все знания для 
эффективной  экологичной жизни.

«Грязная правда. Уберись на планете 
или убирайся с нее», Пайпер Эшли

Библия экологичного образа жизни, дающая максимально 
подробный и веселый инструктаж от нуля до «спасителя 

человечества». Автор объясняет, на что влияет каждая 
экопривычка и своими аргументами подталкивает 

на маленькие, но важные изменения. Прочитав 
эту книгу, можно научиться правильно ути-
лизировать мусор, узнать секреты экоуборки, 
отточить кулинарное мастерство на вегетари-

анских рецептах, провести детокс шкафа и, воз-
можно, даже приготовить косметику своими руками.

 B Блиц-опрос
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Услуги
 MЭлектрик. Кроме 

работ, требующих уча-
стия в СРО. 
Тел. 8-909-458-25-75. (Ре-
клама)

Куплю
 MХрусталь, мельхи-

ор, серебро, сервизы, 
статуэтки, ткани. Тел. 
8-988-524-30-93. (Реклама)

 MСтатуэтки, хрусталь, 
посуду. Тел. 8-918-17-
61-383. (Реклама)

 C Частная жизнь

Сообщение о возможном установлении публичного 
сервитута

Департаментом муниципальной собственности и городских 
земель администрации муниципального образования город 
Краснодар рассматривается ходатайство ООО «Краснодар Водо-
канал» об установлении публичного сервитута.

В соответствии со статьей 39.42 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации администрация муниципального образования 
города Краснодара информирует о возможном установлении 
публичного сервитута:

Адрес или ме-
стоположение 
земельных 
участков, 
кадастровый 
номер

Пло-
щадь 
(кв.м)

Реквизиты решений об утверждении 
документа территориального планиро-
вания, документации по планировке 
территории, программ комплексного 
развития систем коммунальной 
инфраструктуры поселения, городского 
округа, а также информацию об 
инвестиционной программе субъекта 
естественных монополий, организации 
коммунального комплекса, указанных в 
ходатайстве об установлении 
публичного сервитута

Цель, для 
которой уста-
навливается 
публичный 
сервитут

1. На землях го-
сударственная 
собственность 
на которые не 
разграничена, 
в границах 
кадастрового 
квартала: 
23:43:0408007, 
площадью об-
ременения 56 
кв.м

56

Инвестиционная программа ООО 
«Краснодар Водоканал» по строитель-
ству, реконструкции и модернизации 
объектов централизованной системы 
холодного водоснабжения и водоот-
ведения муниципального образования 
город Краснодар на 2014 - 2025 годы, 
утверждённая решением городской 
Думы Краснодара, «Строительство сетей 
водоснабжения к блоку МБОУ СОШ 
№46, 3 этажа на 400 мест по ул. Гидро-
строителей, 20» от 17.12.2013 №56 п. 15, 
которая размещена на официальном 
сайте администрации муниципального 
образования город Краснодар в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.krd.ru)

«размещение 
объектов 
водопрово-
дных сетей, 
необходи-
мых для во-
доснабжения 
и подключе-
ния (техно-
логического 
присоедине-
ния) к сетям 
инженерно-
техническо-
го обеспече-
ния»

Заинтересованные лица могут: 
ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении 

публичного сервитута и прилагаемой к нему схемой границ пу-
бличного сервитута в департаменте муниципальной собственности 
и городских земель администрации муниципального образования 
город Краснодар, по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. 
Северная, 279 (каб. 510), с 9.00 до 12.30 и с 13.30 до 18.00 часов; 

с 04.06.2022 по 03.07.2022 подать заявления об учете прав на 
земельные участки, в отношении которых поступило ходатай-
ство об установлении публичного сервитута, в администрацию 
муниципального образования город Краснодар, по адресу: Крас-
нодарский край, г. Краснодар, ул. Северная, 279 (каб. 510), с 9.00 
до 12.30 и с 13.30 до 18.00 часов;

получить информацию на сайте администрации муниципаль-
ного образования город Краснодар www.krd.ru.

Правообладатели земельных участков, подавшие заявления 
по истечении указанного срока, несут риски невозможности 
обеспечения их прав в связи с отсутствием информации о таких 
лицах и их правах на земельные участки.

Реквизиты документов, предусмотренных пунктов 7 статьи 
39.42 ЗК РФ: решение городской Думы Краснодара от 17 декабря 
2013 г. №56 п.15 «Об утверждении инвестиционной программы 
ООО «Краснодар Водоканал» по строительству, реконструкции и 
модернизации объектов централизованной системы холодного 
водоснабжения и водоотведения муниципального образования 
город Краснодар на 2014 - 2025 годы» в ред. Решений городской 
Думы Краснодара предусматривает мероприятие «Строитель-
ство сетей водоснабжения к блоку МБОУ СОШ №46, 3 этажа на 
400 мест по ул. Гидростроителей, 20 », которые размещены на 
официальном сайте администрации Краснодарского края в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (https://
fgistp.economy.gov.ru/) и официальном сайте департамента по 
архитектуре и градостроительству Краснодарского края (http://
arhikub.ru).

х х х
Администрация муниципального образования город Краснодар 

сообщает о планируемом изъятии для муниципальных нужд 
земельного участка по ул. Рашпилевской, 50 в Западном внутриго-
родском округе города Краснодара с кадастровым номером ЗУ1 пло-
щадью 497 кв. м, а также земельного участка по ул. Рашпилевской, 
52 в Западном внутригородском округе города Краснодара с када-
стровым номером 23:43:020523:678 площадью 178 кв. м и объектов 
недвижимого имущества, расположенных на них».

Цель изъятия: изъятие осуществляется в связи с признанием 
аварийным и подлежащим сносу многоквартирного дома №50 
литеры «А», «под/А», «а1», «а2», «а3», «а5», по ул. Рашпилевской, 
50 в Западном внутригородском округе города Краснодара в 
соответствии с постановлением администрации муниципального 
образования город Краснодар от 19.10.2015 №7068.

В соответствии с Земельным кодексом Российской Федерации 
изъятию подлежат: земельный участок по ул. Рашпилевской, 50 в 
Западном внутригородском округе города Краснодара с кадастро-
вым номером ЗУ1 площадью 497 кв. м, а также земельного участка 
по ул. Рашпилевской, 52 в Западном внутригородском округе города 
Краснодара с кадастровым номером 23:43:020523:678 площадью 178 
кв. м и объектов недвижимого имущества, расположенных на них.

Получить информацию о предполагаемом изъятии земельных 
участков и объектов недвижимого имущества, расположенных 
на них , подать заявление об учете прав на иные объекты 
недвижимого имущества, расположенные на земельном участке, 
заинтересованные лица могут в управлении по жилищным 
вопросам администрации муниципального образования город 
Краснодар (г. Краснодар, ул. Кузнечная, 6, каб. 730, тел. 218-
92-32, 218-92-34, часы приема: пн., вт., ср., чт. с 9.00 до 12.30 и 
с 13.20 до 18.00, пт. с 9.00 до 12.30 и с 13.10 до 17.00). Срок для 
подачи заинтересованными лицами заявления об учете прав 
на земельный участок и объекты недвижимого имущества 
составляет 60 дней со дня опубликования настоящего сообщения.

Настоящее сообщение размещено на официальном сайте 
администрации муниципального образования город Краснодар 
и городской Думы Краснодара www.krd.ru, в газете «Краснодар-
ские известия», а также на информационных щитах в границах 
муниципального образования город Краснодар.

Уполномоченным органом местного самоуправления, 
осуществляющим выявление лиц, земельный участок и объекты 
недвижимого имущества которых подлежит изъятию для 
муниципальных нужд, является администрация муниципального 
образования город Краснодар в лице управления по жилищным 
вопросам администрации муниципального образования город 
Краснодар.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Донцовым Артемом Леонидовичем, про-
живающим по адресу: г. Краснодар, ул. 24-й участок, корпус 1, кв. 328, 
адрес электронной почты: Dontsovki@mail.ru, контактный телефон 8-908-
688-48-31, №регистрации в государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность, - 32438, квалификационный аттестат: 
74-14-694, выполняются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым №23:43:0306014:94, расположенного по адресу: 
край Краснодарский, г. Краснодар, Центральный внутригородской округ, 
ул. Павлова, 88.

Заказчиком кадастровых работ является Ливанов Вячеслав Анато-
льевич, зарегистрированный по адресу: Краснодарский край, Красно-
армейский район, х. Трудобеликовский, пер. Весенний, д. 1, д. 90, тел. 
8-918-454-19-45.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состо-
ится по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, Центральный внутри-
городской округ, ул. Павлова, 88 - 6 июля 2022 г. в 10 часов 00 минут. С 
проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, Центральный внутригородской 
округ, ул. Павлова 88.

Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 5 июня 2022 г. по 5 июля 
2022 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого плана принимают-
ся с 5 июня 2022 г. по 5 июля 2022 г. по адресу: край Краснодарский, г. 
Краснодар, Центральный внутригородской округ, ул. Павлова 88. При 
проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Смежные земельные участки и все заинтересованные в кадастровом 
квартале, в отношении которых проводится согласование местоположе-
ния границ, расположены по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, 
Центральный внутригородской округ, ул. КИМ, 89/1, с кадастровым номе-
ром 23:43:0306014:80 и в кадастровом квартале 23:43:0306014.

Кадастровым инженером Гречишниковой Анной Сергеевной (350018, 
г. Краснодар, ул. Сормовская, 3/7, оф.1, т. +7(938)473-39-17, ya.annetta87@
yandex.ru, квалификационный аттестат №23-14-1367, №регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, - 557) выполняются кадастровые работы по уточнению границ 
земельного участка с кадастровым номером 23:43:0303015:2 , расположен-
ного по адресу: Российская Федерация, Краснодарский край, городской 
округ город Краснодар, город Краснодар, ул. им. Володи Головатого, з/у 
410, в кадастровом квартале 23:43:0303015. Заказчик кадастровых работ 
Собачка Валерий Федорович (т. +7-918-449-22-32, г. Краснодар, ул. им. 
Володи Головатого, 410).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границы состоится 05.07.2022 в 10:00 по адресу: г. Краснодар, 
ул. Сормовская, 3/7, оф. 1.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Краснодар, ул. Сормовская, 3/7, оф. 1. 

Требования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с 20.06.2022 по 05.07.2022, 
возражения о местоположении границ земельных участков после оз-
накомления с проектом межевого плана принимаются с 20.06.2022 по 
05.07.2022 по адресу: г. Краснодар, ул. Сормовская, 3/7, оф. 1.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границ, расположены в границах када-
стрового квартала 23:43:0303015: 1) земельный участок, расположенный 
по адресу: г. Краснодар, ул. Базовская, 184/ул. им. Володи Головатого, 408, 
расположенный северо-западнее относительно уточняемого земельного 
участка; 2) КН 23:43:0303015:48, расположенный по адресу: г. Краснодар, 
Центральный внутригородской округ, ул. Базовская, 182.

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположе-
ния границ земельного участка

Кадастровым инженером Мокрогузовым Иваном Николаевичем 
(Краснодарский край, г. Краснодар, ул .Алексеевская, д. 28; 23_43_gk@
mail.ru; тел. 8-918-084-67-77; номер квалификационного аттестата 
01-13-273) в отношении земельного участка с кадастровым номером 
23:43:0419015:1079, расположенного по адресу: край Краснодарский, 
г. Краснодар, с/т «ЗИП», 250, выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границы земельного участка. Заказчиком 
кадастровых работ является Хомяченко Любовь Ивановна, проживающая 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Тюляева, д. 8, кв. 73, тел. 
+7(918)230-41-38. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу: край Краснодарский, 
г. Краснодар, с/т «ЗИП», 250 - 07.07.2022 г. в 10:00. С проектом межевого 
плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Краснодар, 
ул. Сормовская, 2А, офис 303. Обоснованное возражение относительно 
местоположения границ содержится в проекте межевого плана, и тре-
бование о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимается с 04.06.2022г. по 05.07.2022 г. по 
адресу: г. Краснодар, ул. Сормовская, 2А, офис 303. Смежные земельные 
участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-
жение границ: смежные земельные участки, расположенные в границах 
кадастрового квартала 23:43:0419015.

Кадастровым инженером Бондаренко Владиславом Олеговичем 
(проживающим по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Дзер-
жинского, 217, кв. 25, адрес электронной почты oxiddd@mail.ru тел. 8-918-
464-15-82, номер квалификационного аттестата №23-14-1352) в отношении 
земельного участка с кадастровым №23:43:0112039:684, расположенного: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Сад Кубани», ул. Виноградная, 
81, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения 
границы земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Шувалов Даниил Алексан-
дрович, проживающий по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т 
«Сад Кубани», ул. Виноградная, 81, тел. 8-961-519-78-71. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ состоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
с/т «Сад Кубани», ул. Виноградная, 81 - 06.07.2022 г. в 12 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Сад Кубани», ул. Вино-
градная, 81. 

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, 
содержащихся в проекте межевого плана, и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 04.06.2022 г. по 05.07.2022 г. по адресу: Краснодарский 
край, г. Краснодар, с/т «Сад Кубани», ул. Виноградная, 81. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется 
согласовать, расположены в кадастровом квартале 23:43:0112039. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен-
ты, подтверждающие права на соответствующий земельный участок.

 C Официально

Утеряны, считать 
недействительными
 MСтуденческий билет на имя 

Журова Кирилла Владимировича, 
выданный ИМСИТ.

 MСтуденческий билет на имя 
Болдыревой Ангелины Максимов-
ны, выданный КГТК.

 MДиплом о среднем образова-
нии на имя Нечепуренко Андрея 
Сергеевича (Д №893116 от 
30.06.2004 г., квалификация «ав-
тослесарь»), выданный Професси-
ональным училищем №10 г. Крас-
нодара.

Кадастровым инженером Новиковым Алексеем Игоревичем (№реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, - 30352, почтовый адрес: 350080, Краснодарский край, г. 
Краснодар, ул. Тюляева, д. 1, кв. 403, Е-mail: lvclub@mail.ru, тел. 8-918-
498-56-59) выполняются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым №23:43:0121010:510, расположенного по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «КТТУ», ул. Розовая, 53. Заказчиком 
кадастровых работ является Яровой Дмитрий Александрович, зарегистри-
рованный по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Профсоюзная, 
32, тел. 8-918-269-14-14. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ состоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
с/т «КТТУ», ул. Розовая, 53 - 07.07.2022г. в 10 часов 50 минут. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «КТТУ», ул. Розовая, 53. Обоснован-
ные возражения относительно местоположения границ, содержащихся 
в проекте межевого плана, и требования о проведении согласования 
местоположения границ земельных участков на местности принимаются 
с 04.06.2022г. по 06.07.2022г. по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
с/т «КТТУ», ул. Розовая, 53. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ: 23:43:0121010:262, распо-
ложенный по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «КТТУ», ул. 
Калинина, 58. При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

 C Важно
Начался четвертый этап добровольного 
декларирования гражданами активов и 
счетов за рубежом»

Начался четвертый этап программы добровольного 
декларирования в соответствии с Федеральным законом 
от 08.05.2015 №140-ФЗ «О добровольном декларировании 
физическими лицами активов и счетов (вкладов) в банках 
и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации».

До 28 февраля 2023 года гражданам предоставляется 
возможность добровольно задекларировать свои счета 
и вклады в заграничных банках, ценные бумаги, доли 
участия в иностранных организациях, иные финансовые 
активы, а также контролируемые иностранные компании.

Кроме этого, у граждан также есть возможность за-
декларировать наличные деньги. Для этого их надо по-
ложить на счет в российском банке в течение 30 дней со 
дня сдачи такой декларации.

ФНС России обеспечивает режим конфиденциально-
сти содержащихся в специальной декларации сведений, 
не вправе передавать их третьим лицам и государствен-
ным органам и использовать их для целей осуществления 
мероприятий налогового контроля.

Налогоплательщики, задекларировавшие свое имущество 
и счета, получат правовые гарантии сохранности своего капи-
тала, в том числе за пределами РФ, а также освобождаются от 
уголовной, административной и налоговой ответственности.

Специальную декларацию можно представить в любой 
налоговый орган или в центральный аппарат ФНС России 
на бумажном носителе лично, либо через уполномоченно-
го представителя. Декларации, отправленные по почте, 
не считаются принятыми.

С формой специальной декларации и порядком ее 
заполнения можно ознакомиться на промостранице офи-
циального сайта ФНС России «Специальная декларация».



Официально 4 июня
2022 года

№60
(6686)20

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
АДМИНИСТРАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГОРОД КРАСНОДАР
02.06.2022  №2399

О назначении общественных обсуждений в
 муниципальн ом образовании город Краснодар

Постановлением администрации муниципального обра-
зования город Краснодар от 29.07.2021 №3226 «О разрешении 
подготовки проекта планировки территории в целях внесения 
изменений в проект планировки территории, в границах улиц 
Пригородной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. 
Александра Покрышкина в Прикубанском внутригородском 
округе города Краснодара» разрешена подготовка проекта 
планировки территории в целях внесения изменений в проект 
планировки территории, в границах улиц Пригородной, 
Звенигородской, Луганской, Народной, им. Александра По-
крышкина в Прикубанском внутригородском округе города 
Краснодара.

Обществом с ограниченной ответственностью специализиро-
ванным застройщиком «Нефтестройиндустрия-Юг» представлен 
проект планировки территории в целях внесения изменений 
в проект планировки территории, в границах улиц Пригород-
ной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. Александра 
Покрышкина в Прикубанском внутригородском округе города 
Краснодара.

Комиссией по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар принято решение 
рекомендовать главе муниципального образования город 
Краснодар направить представленный проект планировки 
территории в целях внесения изменений в проект планиров-
ки территории, в границах улиц Пригородной, Звенигород-
ской, Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в 
Прикубанском внутригородском округе города Краснодара, 
для рассмотрения на общественных обсуждениях (протокол 
№2 от 16.02.2022).

В целях обеспечения прав и законных интересов граждан, 
руководствуясь статьями 45, 46 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации, Федеральным законом от 14.03.2022 №58-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», решением городской Думы Краснодара 
от 22.03.2007 №21 п. 1 «Об утверждении Положения о порядке 
организации и проведения публичных слушаний, общественных 
обсуждений в муниципальном образовании город Краснодар», 
п о с т а н о в л я ю:

1. Назн ачить общественные обсуждения по проекту поста-
новления администрации муниципального образования город 
Краснодар «Об утверждении проекта планировки территории 
в целях внесения изменений в проект планировки территории 
в границах улиц Пригородной, Звенигородской, Луганс-кой, 
Народной, им. Александра Покрышкина в Прикубанском вну-
тригородском округе города Краснодара» (прилагается) со дня 
официального опубликования настоящего постановления.

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин):

2.1. Обеспечить размещение настоящего постановления на 
информационных стендах в течение трёх рабочих дней со дня 
его официального опубликования.

2.2. Обеспечить размещение проекта, указанного в пункте 
1 настоящего постановления, и информационных материалов 
к нему на официальном интернет-портале администрации му-
ниципального образования город Краснодар и городской Думы 
Краснодара www.krd.ru по истечении семи дней со дня офици-
ального опубликования настоящего постановления.

2.3. Обеспечить сбор градостроительной документации, не-
обходимой для рассмотрения указанной темы на общественных 
слушаниях.

2.4. Провести экспозицию проекта, указанного в пункте 1 
настоящего постановления, в течение всего периода его раз-
мещения на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru.

3. Определить места и время проведения экспозиции проекта, 
указанного в пункте 1 настоящего постановления, по адресам:

г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвергам 
с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;

г. Краснодар, ул. им. Атарбекова, 43, по вторникам и четвергам 
с 10.00 до 12.00.

4. Срок проведения общественных обсуждений посредством 
официального интернет-портала администрации муниципально-
го образования город Краснодар и городской Думы Краснодара 
www.krd.ru с 15.06.2022 по 22.06.2022.

5. Установить, что предложения и замечания, касающиеся 
проекта, ука-занного в пункте 1 настоящего постановления, 
представляются участниками общественных обсуждений в 
период с 15.06.2022 до окончания проведения об-щественных 
обсуждений посредством направления замечаний и предложе-
ний в письменной форме на официальный интернет-портал 
администрации муници-пального образования город Краснодар 
и городской Думы Краснодара www.krd.ru, в адрес организатора 
общественных обсуждений на электронную почту str@krd.ru 
либо путём почтового отправления, а также посредством записи 
в книге (журнале) учёта посетителей экспозиции проекта в дни 
проведения экспозиции.

6. Возложить обязанности по проведению общественных 
обсуждений по теме, указанной в пункте 1 настоящего постанов-
ления, на Комиссию по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Аганов).

7. Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Аганов) обеспечить 
выполнение организационных мероприятий по проведению 
общественных обсуждений и подготовку заключения о резуль-
татах общественных обсуждений.

8. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в установ-
ленном порядке.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования. 

10. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образования 
город Краснодар А.В. Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар

ПРИЛОЖЕНИЕ 
к постановлению администрации муниципального 

образования город Краснодар
от 02.06.2022 №2399

ПРОЕКТ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

администрации муниципального образования 
город Краснодар

Об утверждении проекта планировки территории 
в целях внесения изменений в проект планировки 
территории, в границах улиц Пригородной, 
Звенигородской, Луганской, Народной, им. Александра 
Покрышкина в Прикубанско м внутригородском округе 
города Краснодара

Постановлением администрации муниципального образования 
город Краснодар от 12.09.2019 №4065 «Об утверждении проекта 
планировки территории в целях внесения изменений в проект 
планировки территории в границах улиц Пригородной, Звениго-
родской, Луганской, Народной, имени Александра Покрышкина в 
Прикубанском внутригородском округе города Краснодара» утверж-
дён проект планировки территории в целях внесения изменений 
в проект планировки территории в границах улиц Пригородной, 
Звенигородской, Луганской, Народной, имени Александра Покрыш-
кина в Прикубанском внутригородском округе города Краснодара.

Постановлением администрации муниципального обра-
зования город Краснодар от 29.07.2021 №3226 «О разрешении 
подготовки проекта планировки территории в целях внесения 
изменений в проект планировки территории в границах улиц 
Пригородной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. Алек-
сандра Покрышкина в Прикубанском внутригородском округе 
города Краснодара» разрешена подготовка проекта планировки 
территории в целях внесения изменений в проект планировки 
территории, в границах улиц Пригородной, Звенигородской, 
Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в Прикубан-
ском внутригородском округе города Краснодара.

Обществом с ограниченной ответственностью специализиро-
ванным застройщиком «Нефтестройиндустрия-Юг» представлен 
проект планировки территории в целях внесения изменений в 
проект планировки территории, в границах улиц Пригородной, 
Звенигородской, Луганской, Народной, им. Александра Покрыш-
кина в Прикубанском внутригородском округе города Краснодара.

Комиссией по землепользованию и застройке муниципаль-
ного образования город Краснодар принято решение рекомен-
довать главе муниципального образования город Краснодар 
направить представленный проект планировки территории в 
целях внесения изменений в проект планировки территории, 
в границах улиц Пригородной, Звенигородской, Луганской, 
Народной, им. Александра Покрышкина в Прикубанском вну-
тригородском округе города Краснодара, для рассмотрения на 
общественных обсуждениях (протокол №2 от 16.02.2022).

Постановлением администрации муниципального образова-
ния город Краснодар «О назначении общественных обсуждений в 
муниципальном образовании город Краснодар» назначены обще-
ственные обсуждения по проекту постановления администрации 
муниципального образования город Краснодар «Об утверждении 
проекта планировки территории в целях внесения изменений в 
проект планировки территории в границах улиц Пригородной, 
Звенигородской, Луганской, Народной, им. Александра Покрыш-
кина в Прикубанском внутригородском округе города Краснодара».

В соответствии с градостроительным законодательством про-
ведены общественные обсуждения по проекту постановления ад-
министрации муниципального образования город Краснодар «Об 
утверждении проекта планировки территории в целях внесения 
изменений в проект планировки территории в границах улиц 
Пригородной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. Алек-
сандра Покрышкина в Прикубанском внутригородском округе 
города Краснодара» (заключение о результатах общественных 
обсуждений опубликовано в газете «Краснодарские известия» и 
размещено на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара).

Проектом планировки территории предусмотрено размеще-
ние комплексной застройки разноэтажными жилыми домами с 
объектами обслуживания населения, социальными объектами, 
объектами инженерно-транспортной инфраструктуры и систе-
мы зелёных внутриквартальных бульваров. Предусматривается 
размещение четырёх дошкольных образовательных организа-
ций по 350 мест каждая, двух общеобразовательных организаций 
по 1550 мест каждая, отдельно стоящей поликлиники на 340 
посещений в смену, библиотеки, объектов физической культуры 
и массового спорта. 

В соответствии со статьями 45, 46 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации и статьёй 45 Устава муниципального об-
разования город Краснодар п о с т а н о в л я ю:

1. Утвердить проект планировки территории в целях внесе-
ния изменений в проект планировки территории в границах 
улиц Пригородной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. 
Александра Покрышкина в Прикубанском внутригородском 
округе города Краснодара (прилагается). 

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин) обеспечить внесение соответствующих изменений в 
государственную информационную систему обеспечения гра-
достроительной деятельности.

3. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в установ-
ленном порядке.

4. Настоящее постановление вступает в силу после его офи-
циального опубликования, но не ранее дня вступления в силу 
решения городской Думы Краснодара о наименовании элемен-
тов улично-дорожной сети, выделение которых предусмотрено 
настоящей документацией по планировке территории, в соответ-
ствии с решением городской Думы Краснодара от 06.03.98 №19 
п. 17 «Об основных принципах наименования (переименования) 
городских объектов».

5. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образования 
город Краснодар А.В.Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар
В.А. Домрин, директор департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального 
образования город Краснодар

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
АДМИНИСТРАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГОРОД КРАСНОДАР
02.06.2022  №2400

О назначении публичных слушаний по проекту 
постановления администрации муниципального 
образования город Краснодар «О предоставлении 
гражданину А.В. Свиркину разрешения на отклонение от 
предельных параметров разрешённого строительства 
на земельном участке по адресу: г. Краснодар, проезд 
1-й имени Шевченко, 7»

Гражданину Свиркину Анатолию Вячеславовичу принадле-
жит на праве собственности земельный участок с кадастровым 
номером: 23:43:0306015:64 площадью 379 кв. м с видом разрешён-
ного использования «индивидуальное жилищное строительство» 
по адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени Шевченко, 7 (государ-
ственная регистрация права от 27.08.2021 №23:43:0306015:64-
23/254/2021-2).

Гражданин Свиркин Анатолий Вячеславович обратился в Ко-
миссию по землепользованию и застройке муниципального обра-
зования город Краснодар с заявлением о предоставлении разре-
шения на отклонение от предельных параметров разрешённого 
строительства на земельном участке с кадастровым номером: 
23:43:0306015:64 площадью 379 кв. м по адресу: г. Краснодар, проезд 
1-й имени Шевченко, 7 - для строительства индивидуального 
жилого дома, определив отступ по проезду 1-му имени Шевчен-
ко, 5 - 1,0 м, отступ по проезду 1-му имени Шевченко, 9 - 1,63 м.

В целях соблюдения прав человека на благоприятные условия 
жизнедеятельности, прав и законных интересов правообладате-
лей земельных участков и объектов капитального строительства, 
в соответствии со статьями 5.1, 40 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, статьёй 45 Устава муниципального об-
разования город Краснодар п о с т а н о в л я ю:

1. Назначить публичные слушания по проекту постановления 
администрации муниципального образования город Краснодар 
«О предоставлении гражданину А.В.Свиркину разрешения на 
отклонение от предельных параметров разрешённого строи-
тельства на земельном участке по адресу: г. Краснодар, проезд 
1-й имени Шевченко, 7» (прилагается) со дня официального опу-
бликования настоящего постановления.

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин):

2.1. Обеспечить размещение настоящего постановления на 
информационных стендах в течение трёх рабочих дней со дня 
его официального опубликования.

2.2. Обеспечить размещение проекта, указанного в пункте 
1 настоящего постановления, и информационных материалов 
к нему на официальном интернет-портале администрации му-
ниципального образования город Краснодар и городской Думы 
Краснодара www.krd.ru по истечении семи дней со дня офици-
ального опубликования настоящего постановления.

2.3. Обеспечить сбор градостроительной документации, не-
обходимой для рассмотрения указанной темы на публичных 
слушаниях. 

2.4. Провести экспозицию проекта, указанного в пункте 1 
настоящего постановления, в течение всего периода его раз-
мещения на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru. 

3. Определить место и время проведения экспозиции про-
екта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, по 
адресу: город Краснодар, улица Коммунаров, 173, по вторникам 
и четвергам с 10.00 до 12.00.

4. Определить место, дату и время проведения собрания 
участников публичных слушаний - актовый зал администрации 
Центрального внутригородского округа города Краснодара, рас-
положенной по адресу: город Краснодар, улица Ставропольская, 
77 - 22 июня 2022 года в 18.00.

5. Установить, что предложения и замечания, касающиеся 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
представляются участниками публичных слушаний в устной 
или письменной форме в дни проведения экспозиции или в 
день проведения собрания участников публичных слушаний 
в адрес Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар и (или) департамента 
архитектуры и градостроительства администрации муници-
пального образования город Краснодар, а также направляются 
до 22 июня 2022 года в письменной форме на адрес электронной 
почты str@krd.ru.

6. Возложить обязанности по проведению собрания участни-
ков публичных слушаний по теме, указанной в пункте 1 насто-
ящего постановления, на Комиссию по землепользованию и за-
стройке муниципального образования город Краснодар (Аганов).

7. Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Аганов) обеспечить 
выполнение организационных мероприятий по проведению 
публичных слушаний и подготовку заключения о результатах 
публичных слушаний.

8. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в установ-
ленном порядке.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования. 

10. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образования 
город Краснодар А.В. Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар

 ПРИЛОЖЕНИЕ 
 к постановлению администрации муниципального 

образования город Краснодар
 от 02.06.2022 №2400

ПРОЕКТ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

администрации муниципального образования 
город Краснодар

О предоставлении гражданину А.В. Свиркину 
разрешения на отклонение от предельных параметров 
разрешённого строительства на земельном участке 
по адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени Шевченко, 7
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Гражданину Свиркину Анатолию Вячеславовичу 
принадлежит на праве собственности земельный уча-
сток с кадастровым номером: 23:43:0306015:64 пло-
щадью 379 кв. м с видом разрешённого использо-
вания «индивидуальное жилищное строительство» по 
адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени Шевченко, 7 
(государственная регистрация права от 27.08.2021 
№23:43:0306015:64-23/254/2021-2).

Согласно Генеральному плану муниципального образова-
ния город Краснодар, утверждённому решением городской 
Думы Краснодара от 02.09.2020 №100 п. 1, данный земельный 
участок расположен в зоне застройки индивидуальными 
жилыми домами.

В соответствии с Правилами землепользования и за-
стройки на территории муниципального образования 
город Краснодар, утверждёнными решением городской 
Думы Краснодара от 30.01.2007 №19 п. 6, вышеуказанный 
земельный участок расположен в зоне застройки индиви-
дуальными жилыми домами (Ж-1), где к предельным пара-
метрам разрешённого строительства относится в том числе 
минимальный отступ до граней индивидуального жилого 
дома в пределах квартала - 3 метра, минимальные отступы 
от границ земельных участков в целях определения мест до-
пустимого размещения вспомогательных зданий, строений, 
сооружений, за пределами которых запрещено строительство 
зданий, строений, сооружений: до индивидуальных гаражей 
и подсобных сооружений - 3 м, до постройки для содержания 
мелкого скота и птицы - 4 м, до других построек, в том числе: 
навесов, беседок, мангалов, вольеров, - 1 м.

Гражданин Свиркин Анатолий Вячеславович обратил-
ся в Комиссию по землепользованию и застройке му-
ниципального образования город Краснодар с заявле-
нием о предоставлении разрешения на отклонение от 
предельных параметров разрешённого строительства на 
земельном участке с кадастровым номером: 23:43:0306015:64 
площадью 379 кв. м по адресу: г. Краснодар, проезд 
1-й имени Шевченко, 7 - для строительства индивидуально-
го жилого дома, определив отступ по проезду 1-му имени 
Шевченко, 5 - 1,0 м, отступ по проезду 1-му имени Шевченко, 
9 - 1,63 м.

Постановлением администрации муниципального образо-
вания город Краснодар «О назначении публичных слушаний 
по проекту постановления администрации муниципального 
образования город Краснодар «О предоставлении гражданину 
А.В.Свиркину разрешения на отклонение от предельных па-
раметров разрешённого строительства на земельном участке 
по адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени Шевченко, 7» на-
значены публичные слушания по проекту постановления ад-
министрации муниципального образования город Краснодар 
«О предоставлении гражданину А.В.Свиркину разрешения 
на отклонение от предельных параметров разрешённого 
строительства на земельном участке по адресу: г. Краснодар, 
проезд 1-й имени Шевченко, 7».

В соответствии с градостроительным законодательством 
проведены публичные слушания по вопросу предоставле-
ния гражданину А.В.Свиркину разрешения на отклонение 
от предельных параметров разрешённого строительства на 
земельном участке по адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени 
Шевченко, 7 (заключение о результатах публичных слушаний 
опубликовано официально в газете «Краснодарские известия» 
и размещено на официальном интернет-портале админи-
страции муниципального образования город Краснодар и 
городской Думы Краснодара).

В связи с тем, что площадь земельного участка меньше 
установленной градостроительным регламентом минималь-
ной площади земельных участков, а также неблагоприятной 
конфигурацией земельного участка, Комиссией по земле-
пользованию и застройке муниципального образования 
город Краснодар принято решение рекомендовать главе 
муниципального образования город Краснодар предоста-
вить гражданину А.В.Свиркину разрешение на отклонение 
от предельных параметров разрешённого строительства на 
земельном участке с кадастровым номером: 23:43:0306015:64 
площадью 379 кв. м по адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени 
Шевченко, 7 - для строительства индивидуального жилого 
дома, определив отступ по проезду 1-му имени Шевченко, 
5 - 1,0 м, отступ по проезду 1-му имени Шевченко, 9 - 1,63 м.

В соответствии со статьёй 40 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации и статьёй 45 Устава муниципального 
образования город Краснодар п о с т а н о в л я ю:

1. Предоставить гражданину А.В.Свиркину разре-
шение на отклонение от предельных параметров раз-
решённого строительства на земельном участке с када-
стровым номером: 23:43:0306015:64 площадью 379 кв. м 
по адресу: г. Краснодар, проезд 1-й имени Шевченко, 7 
- для строительства индивидуального жилого дома, опре-
делив отступ по проезду 1-му имени Шевченко, 5 - 1,0 м, 
отступ по проезду 1-му имени Шевченко, 9 - 1,63 м.

2. Рекомендовать гражданину А.В.Свиркину обеспечить 
соблюдение требований, изложенных в заключении о 
соответствии запрашиваемого отклонения от предель-
ных параметров требованиям технических регламентов, 
СНиПов и ограничений использования земельного участка 
от 09.03.2022, подготовленном МБУ «Институт Горкадастр-
проект».

3. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин) обеспечить внесение соответствующих изменений 
в государственную информационную систему обеспечения 
градостроительной деятельности.

4. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косаре-
ва) опубликовать официально настоящее постановление в 
установленном порядке.

5. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

6. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на департамент архитектуры и градостроитель-
ства администрации муниципального образования город 
Краснодар (Домрин).
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар
В.А. Домрин, директор департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального 
образования город Краснодар

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
АДМИНИСТРАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

ГОРОД КРАСНОДАР
02.06.2022  №2403

О назначении публичных слушаний по проекту 
постановления администрации муниципального 
образования город Краснодар «О предоставлении 
гражданке Т.П. Гвоздиковой разрешения 
на отклонение от предельных параметров 
разрешённого строительства на зе мельном участке 
по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», ул. Вишневая, 96»

Гражданке Гвоздиковой Татьяне Павловне принадлежит на 
праве собственности земельный участок с кадастровым номе-
ром: 23:43:0138002:96 площадью 592 кв. м с видом разрешённого 
использования «для садоводства» по адресу: г. Краснодар, с/т 
«№1», ул. Вишневая, 96 (государственная регистрация права от 
20.05.2014 №23-23-01/280/2014-312).

Гражданка Гвоздикова Татьяна Павловна обрати-
лась в Комиссию по землепользованию и застройке му-
ниципального образования город Краснодар с заяв-
лением о предоставлении разрешения на отклонение от 
предельных параметров разрешённого строительства на 
земельном участке с кадастровым номером: 23:43:0138002:96 
площадью 592 кв. м по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», 
ул. Вишневая, 96 - для строительства индивидуального жилого 
дома, определив отступ от границы земельного участка по ул. 
Вишневой, 97 - 2,0 м, от границы земельного участка по ул. 
Вишневой, 95 - 2,0 м.

В целях соблюдения прав человека на благоприятные усло-
вия жизнедеятельности, прав и законных интересов правооб-
ладателей земельных участков и объектов капитального строи-
тельства, в соответствии со статьями 5.1, 40 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации, статьёй 45 Устава муниципаль-
ного образования город Краснодар п о с т а н о в л я ю:

1. Назначить публичные слушания по проекту постанов-
ления администрации муниципального образования город 
Краснодар «О предоставлении гражданке Т.П.Гвоздиковой разре-
шения на отклонение от предельных параметров разрешённого 
строительства на земельном участке по адресу: г. Краснодар, 
с/т «№1», ул. Вишневая, 96» (прилагается) со дня официального 
опубликования настоящего постановления.

2. Департаменту архитектуры и градостроительства админи-
страции муниципального образования город Краснодар (Домрин):

2.1. Обеспечить размещение настоящего постановления на 
информационных стендах в течение трёх рабочих дней со дня 
его официального опубликования.

2.2. Обеспечить размещение проекта, указанного в пункте 
1 настоящего постановления, и информационных материалов 
к нему на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru по истечении семи дней со дня 
официального опубликования настоящего постановления.

2.3. Обеспечить сбор градостроительной документации, не-
обходимой для рассмотрения указанной темы на публичных 
слушаниях. 

2.4. Провести экспозицию проекта, указанного в пункте 1 
настоящего постановления, в течение всего периода его раз-
мещения на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru. 

3. Определить место и время проведения экспозиции про-
екта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, по 
адресу: город Краснодар, улица Коммунаров, 173, по вторникам 
и четвергам с 10.00 до 12.00.

4. Определить место, дату и время проведения собрания 
участников публичных слушаний - актовый зал администрации 
Прикубанского внутригородского округа города Краснодара, 
расположенной по адресу: город Краснодар, улица имени Атар-
бекова, 43, 22 июня 2022 года в 18.00.

5. Установить, что предложения и замечания, касающиеся 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
представляются участниками публичных слушаний в устной 
или письменной форме в дни проведения экспозиции или в день 
проведения собрания участников публичных слушаний в адрес 
Комиссии по землепользованию и застройке муниципального 
образования город Краснодар и (или) департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального образова-
ния город Краснодар, а также направляются до 22 июня 2022 года 
в письменной форме на адрес электронной почты str@krd.ru.

6. Возложить обязанности по проведению собрания участ-
ников публичных слушаний по теме, указанной в пункте 1 на-
стоящего постановления, на Комиссию по землепользованию 
и застройке муниципального образования город Краснодар 
(Аганов).

7. Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Аганов) обеспечить 
выполнение организационных мероприятий по проведению 
публичных слушаний и подготовку заключения о результатах 
публичных слушаний.

8. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в уста-
новленном порядке.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования. 

10. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образования 
город Краснодар А.В. Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар

 ПРИЛОЖЕНИЕ 
 к постановлению администрации муниципального 

образования город Краснодар
 от 02.06.2022 №2403

ПРОЕКТ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

администрации муниципального образов ания 
город Краснодар

О предоставлении гражданке Т.П. Гвоздиковой 
разрешения на отклонение от предельных параметров 
разрешённого строительства на земельном участке 
по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», ул. Вишневая, 96

Гражданке Гвоздиковой Татьяне Павловне принадлежит 
на праве собственности земельный участок с кадастровым 
номером: 23:43:0138002:96 площадью 592 кв. м с видом раз-
решённого использования «для садоводства» по адресу: г. 
Краснодар, с/т «№1», ул. Вишневая, 96 (государственная реги-
страция права от 20.05.2014 №23-23-01/280/2014-312).

Согласно Генеральному плану муниципального образо-
вания город Краснодар, утверждённому решением город-
ской Думы Краснодара от 02.09.2020 №100 п. 1, данный 
земельный участок расположен в зоне садоводческих, ого-
роднических или дачных некоммерческий объединений 
граждан.

В соответствии с Правилами землепользования и за-
стройки на территории муниципального образования город 
Краснодар, утверждёнными решением городской Думы Крас-
нодара от 30.01.2007 №19 п. 6, вышеуказанный земельный 
участок расположен в зоне размещения садоводств (СХ-1), 
где к предельным параметрам разрешённого строительства 
относится в том числе минимальный отступ от границ зе-
мельных участков в целях определения мест допустимого 
размещения зданий, строений, сооружений, за пределами 
которых запрещено строительство зданий, строений, соору-
жений - 3 м, минимальные расстояния до границы соседнего 
участка от садового (или жилого) дома - 3 м, отдельно стоящей 
хозяйственной постройки (или части садового (жилого) дома) 
с помещениями для содержания скота и птицы - 4 м, других 
хозяйственных построек, в том числе: навесов, беседок, ман-
галов, вольеров - 1 м, стволов высокорослых деревьев - 3 м, 
среднерослых - 2 м; кустарника - 1 м.

Гражданка Гвоздикова Татьяна Павловна обрати-
лась в Комиссию по землепользованию и застройке му-
ниципального образования город Краснодар с заявле-
нием о предоставлении разрешения на отклонение от 
предельных параметров разрешённого строительства на 
земельном участке с кадастровым номером: 23:43:0138002:96 
площадью 592 кв. м по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», 
ул. Вишневая, 96 - для строительства индивидуального 
жилого дома, определив отступ от границы земельного участ-
ка по ул. Вишневой, 97 - 2,0 м, от границы земельного участка 
по ул. Вишневой, 95 - 2,0 м.

Постановлением администрации муниципального образо-
вания город Краснодар «О назначении публичных слушаний 
по проекту постановления администрации муниципального 
образования город Краснодар «О предоставлении гражданке 
Т.П.Гвоздиковой разрешения на отклонение от предельных 
параметров разрешённого строительства на земельном 
участке по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», ул. Вишневая, 96» 
назначены публичные слушания по проекту постановления 
администрации муниципального образования город Красно-
дар «О предоставлении гражданке Т.П.Гвоздиковой разреше-
ния на отклонение от предельных параметров разрешённого 
строительства на земельном участке по адресу: г. Краснодар, 
с/т «№1», ул. Вишневая, 96». 

В соответствии с градостроительным законодательством 
проведены публичные слушания по вопросу предоставления 
гражданке Т.П.Гвоздиковой разрешения на отклонение от пре-
дельных параметров разрешённого строительства на земель-
ном участке по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», ул. Вишневая, 96 
(заключение о результатах публичных слушаний опублико-
вано официально в газете «Краснодарские известия» и раз-
мещено на официальном Интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара). 

В связи с неблагоприятными инженерно-геологическими 
характеристиками земельного участка Комиссией по зем-
лепользованию и застройке муниципального образования 
город Краснодар принято решение рекомендовать главе 
муниципального образования город Краснодар предоста-
вить гражданке Т.П.Гвоздиковой разрешение на отклонение 
от предельных параметров разрешённого строительства на 
земельном участке с кадастровым номером: 23:43:0138002:96 
площадью 592 кв. м по адресу: г. Краснодар, с/т «№1», 
ул. Вишневая, 96 - для строительства индивидуального 
жилого дома, определив отступ от границы земельного участ-
ка по ул. Вишневой, 97 - 2,0 м, от границы земельного участка 
по ул. Вишневой, 95 - 2,0 м.

В соответствии со статьёй 40 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации и статьёй 45 Устава муниципального 
образования город Краснодар п о с т а н о в л я ю:

1. Предоставить гражданке Т.П.Гвоздиковой разрешение 
на отклонение от предельных параметров разрешённого 
строительства на земельном участке с кадастровым номером: 
23:43:0138002:96 площадью 592 кв. м по адресу: г. Краснодар, 
с/т «№1», ул. Вишневая, 96 - для строительства индивидуаль-
ного жилого дома, определив отступ от границы земельного 
участка по ул. Вишневой, 97 - 2,0 м, от границы земельного 
участка по ул. Вишневой, 95 - 2,0 м.

2. Рекомендовать гражданке Т.П.Гвоздиковой обеспе-
чить соблюдение требований, изложенных в заключении 
о соответствии запрашиваемого отклонения от предель-
ных параметров требованиям технических регламентов, 
СНиПов и ограничений использования земельного участка 
от 27.04.2022, подготовленном МБУ «Институт Горкадастр-
проект». 

3. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин) обеспечить внесение соответствующих изменений 
в государственную информационную систему обеспечения 
градостроительной деятельности.

4. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косаре-
ва) опубликовать официально настоящее постановление в 
установленном порядке.

5. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

6. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на департамент архитектуры и градостроитель-
ства администрации муниципального образования город 
Краснодар (Домрин).
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар
В.А. Домрин, директор департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального 
образования город Краснодар



Официально 4 июня
2022 года

№60
(6686)22

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
АДМИНИСТРАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГОРОД КРАСНОДАР
02.06.2022  №2404

О назначении обще ственных обсуждений 
в муниципальном образовании город Краснодар

Постановлением администрации муниципального об-
разования город Краснодар от 31.08.2021 №3861 «О разреше-
нии подготовки проекта планировки территории в целях 
внесения изменений в проект планировки территории в 
границах улиц Пригородной, Звенигородской, Луганской, 
Народной, им. Александра Покрышкина в Прикубанском 
внутригородском округе города Краснодара» разрешена под-
готовка проекта планировки территории в целях внесения 
изменений в проект планировки территории в границах улиц 
Пригородной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. 
Александра Покрышкина в Прикубанском внутригородском 
округе города Краснодара.

Департаментом муниципальной собственности и город-
ских земель администрации муниципального образования 
город Краснодар представлен проект планировки терри-
тории в целях внесения изменений в проект планировки 
территории в границах улиц Пригородной, Звенигородской, 
Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в Прику-
банском внутригородском округе города Краснодара.

Комиссией по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар принято решение 
рекомендовать главе муниципального образования город 
Краснодар направить представленный проект планировки 
территории в целях внесения изменений в проект планиров-
ки территории в границах улиц Пригородной, Звенигород-
ской, Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в 
Прикубанском внутригородском округе города Краснодара 
для рассмотрения на общественных обсуждениях (протокол 
№23 от 28.12.2021).

В целях обеспечения прав и законных интересов граждан, 
руководствуясь статьями 45, 46 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, решением городской Думы Красно-
дара от 22.03.2007 №21 п. 1 «Об утверждении Положения о 
порядке организации и проведения публичных слушаний, 
общественных обсуждений в муниципальном образовании 
город Краснодар», п о с т а н о в л я ю:

1. Назначить общественные обсуждения по проекту по-
становления администрации муниципального образования 
город Краснодар «Об утверждении проекта планировки тер-
ритории в целях внесения изменений в проект планировки 
территории в границах улиц Пригородной, Звенигородской, 
Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в При-
кубанском внутригородском округе города Краснодара» (при-
лагается) со дня официального опубликования настоящего 
постановления.

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин):

2.1. Обеспечить размещение настоящего постановления 
на информационных стендах в течение трёх рабочих дней 
со дня его официального опубликования.

2.2. Обеспечить размещение проекта, указанного в пункте 
1 настоящего постановления, и информационных материалов 
к нему на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru по истечении семи дней со дня 
официального опубликования настоящего постановления.

2.3. Обеспечить сбор градостроительной документации, 
необходимой для рассмотрения указанной темы на обще-
ственных слушаниях.

2.4. Провести экспозицию проекта, указанного в пункте 1 
настоящего постановления, в течение всего периода его раз-
мещения на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru.

3. Определить места и время проведения экспозиции 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
по адресам:

г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвер-
гам с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;

г. Краснодар, ул. им. Атарбекова, 43, по вторникам и чет-
вергам с 10.00 до 12.00.

4. Срок проведения общественных обсуждений посред-
ством официального интернет-портала администрации муни-
ципального образования город Краснодар и городской Думы 
Краснодара www.krd.ru с 15.06.2022 по 22.06.2022.

5. Установить, что предложения и замечания, касающиеся 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
представляются участниками общественных обсуждений с 
15.06.2022 до окончания проведения общественных обсужде-
ний посредством направления замечаний и предложений в 
письменной форме на официальный интернет-портал адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар и 
городской Думы Краснодара www.krd.ru, в адрес организатора 
общественных обсуждений на электронную почту str@krd.
ru либо путём почтового отправления, а также посредством 
записи в книге (журнале) учёта посетителей экспозиции про-
екта в дни проведения экспозиции.

6. Возложить обязанности по проведению общественных 
обсуждений по теме, указанной в пункте 1 настоящего по-
становления, на Комиссию по землепользованию и застройке 
муниципального образования город Краснодар (Аганов).

7. Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Аганов) обеспечить 
выполнение организационных мероприятий по проведению 
общественных обсуждений и подготовку заключения о ре-
зультатах общественных обсуждений.

8. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косаре-
ва) опубликовать официально настоящее постановление в 
установленном порядке.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования. 

10. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образова-
ния город Краснодар А.В. Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар

ПРИЛОЖЕНИЕ 
к постановлению администрации муниципального 

образования город Краснодар
от 02.06.2022 №2404

ПРОЕКТ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

администрации муниципаль ного образования 
город Краснодар

Об утверждении проекта планировки территории 
в целях внесения изменений в проект планировки 
территории в границах улиц Пригородной, 
Звенигородской, Луганской, Народной, им. Александра 
Покрышкина в Прикубанском  внутригородском округе 
города Краснодара

Постановлением администрации муниципального об-
разования город Краснодар от 31.08.2021 №3861 «О разреше-
нии подготовки проекта планировки территории в целях 
внесения изменений в проект планировки территории в 
границах улиц Пригородной, Звенигородской, Луганской, 
Народной, им. Александра Покрышкина в Прикубанском 
внутригородском округе города Краснодара» разрешена под-
готовка проекта планировки территории в целях внесения 
изменений в проект планировки территории в границах улиц 
Пригородной, Звенигородской, Луганской, Народной, им. 
Александра Покрышкина в Прикубанском внутригородском 
округе города Краснодара.

Департаментом муниципальной собственности и город-
ских земель администрации муниципального образования 
город Краснодар представлен проект планировки терри-
тории в целях внесения изменений в проект планировки 
территории в границах улиц Пригородной, Звенигородской, 
Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в Прику-
банском внутригородском округе города Краснодара.

Комиссией по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар принято решение 
рекомендовать главе муниципального образования город 
Краснодар направить представленный проект планировки 
территории в целях внесения изменений в проект планиров-
ки территории в границах улиц Пригородной, Звенигород-
ской, Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в 
Прикубанском внутригородском округе города Краснодара, 
для рассмотрения на общественных обсуждениях (протокол 
№23 от 28.12.2021).

Постановлением администрации муниципального об-
разования город Краснодар «О назначении общественных 
обсуждений в муниципальном образовании город Краснодар» 
назначены общественные обсуждения по проекту постанов-
ления администрации муниципального образования город 
Краснодар «Об утверждении проекта планировки терри-
тории в целях внесения изменений в проект планировки 
территории в границах улиц Пригородной, Звенигородской, 
Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в Прику-
банском внутригородском округе города Краснодара».

В соответствии с градостроительным законодательством 
проведены общественные обсуждения по проекту постанов-
ления администрации муниципального образования город 
Краснодар «Об утверждении проекта планировки терри-
тории в целях внесения изменений в проект планировки 
территории в границах улиц Пригородной, Звенигородской, 
Луганской, Народной, им. Александра Покрышкина в При-
кубанском внутригородском округе города Краснодара» 
(заключение о результатах общественных обсуждений опу-
бликовано в газете «Краснодарские известия» и размещено 
на официальном интернет-портале администрации муници-
пального образования город Краснодар и городской Думы 
Краснодара).

Проектом планировки территории предусмотрено раз-
мещение объектов капитального строительства индивиду-
альной жилой застройки. 

В соответствии со статьями 45, 46 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации и статьёй 45 Устава муници-
пального образования город Краснодар п о с т а н о в л я ю:

1. Утвердить проект планировки территории в целях 
внесения изменений в проект планировки территории в 
границах улиц Пригородной, Звенигородской, Луганской, 
Народной, им. Александра Покрышкина в Прикубанском 
внутригородском округе города Краснодара (прилагается). 

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин) обеспечить внесение соответствующих изменений 
в государственную информационную систему обеспечения 
градостроительной деятельности.

3. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косаре-
ва) опубликовать официально настоящее постановление в 
установленном порядке.

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образова-
ния город Краснодар А.В. Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар
В.А. Домрин, директор департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального 
образования город Краснодар

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
АДМИНИСТРАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГОРОД КРАСНОДАР
02.06.2022 №2405

О назначении общественных обсуждений 
в муниципальном образовании  город Краснодар

Постановлением администрации муниципального образо-
вания город Краснодар от 16.11.2021 №5113 «О разрешении 
подготовки документации по планировке территории (про-
екта планировки территории и проекта межевания терри-
тории), в границах кадастрового квартала 23:43:0434001, 
расположенного в станице Старокорсунской в Старокор-
сунском сельском округе муниципального образования 

город Краснодар» разрешена подготовка документации по 
планировке территории (проекта планировки территории 
и проекта межевания территории) в границах кадастрового 
квартала 23:43:0434001, расположенного в станице Старокор-
сунской в Старокорсунском сельском округе муниципального 
образования город Краснодар.

Идрисовым Эдуардом Зиннуровичем представлена доку-
ментация по планировке территории (проект планировки 
территории и проект межевания территории) в границах 
кадастрового квартала 23:43:0434001, расположенного в ста-
нице Старокорсунской в Старокорсунском сельском округе 
муниципального образования город Краснодар.

Комиссией по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар принято решение 
рекомендовать главе муниципального образования город 
Краснодар направить представленную документацию по 
планировке территории (проект планировки территории 
и проект межевания территории) в границах кадастрового 
квартала 23:43:0434001, расположенного в станице Старо-
корсунской в Старокорсунском сельском округе муници-
пального образования город Краснодар, для рассмотрения 
на общественных обсуждениях (протокол №2 от 16.02.2022).

В целях обеспечения прав и законных интересов граждан, 
руководствуясь статьями 42, 43, 45, 46 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации, Федеральным законом от 
14.03.2022 №58-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», решением 
городской Думы Краснодара от 22.03.2007 №21 п. 1 «Об ут-
верждении Положения о порядке организации и проведения 
публичных слушаний, общественных обсуждений в муници-
пальном образовании город Краснодар», п о с т а н о в л я ю:

1. Назначить  общественные обсуждения по проекту по-
становления администрации муниципального образования 
город Краснодар «Об утверждении документации по плани-
ровке территории (проекта планировки территории и проек-
та межевания территории) в границах кадастрового квартала 
23:43:0434001, расположенного в станице Старокорсунской в 
Старокорсунском сельском округе муниципального образо-
вания город Краснодар» (прилагается) со дня официального 
опубликования настоящего постановления.

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Домрин):

2.1. Обеспечить размещение настоящего постановления 
на информационных стендах в течение трёх рабочих дней 
со дня его официального опубликования.

2.2. Обеспечить размещение проекта, указанного в пункте 
1 настоящего постановления, и информационных материалов 
к нему на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru по истечении семи дней со дня 
официального опубликования настоящего постановления.

2.3. Обеспечить сбор градостроительной документации, 
необходимой для рассмотрения указанной темы на обще-
ственных слушаниях.

2.4. Провести экспозицию проекта, указанного в пункте 1 
настоящего постановления, в течение всего периода его раз-
мещения на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru.

3. Определить места и время проведения экспозиции 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
по адресам:

г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвер-
гам с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;

г. Краснодар, ул. им. Селезнёва, 244, по вторникам и чет-
вергам с 10.00 до 12.00.

4. Срок проведения общественных обсуждений посред-
ством официального Интернет-портала администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru с 15.06.2022 по 22.06.2022.

5. Установить, что предложения и замечания, касающиеся 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
представляются участниками общественных обсуждений в 
период с 15.06.2022 до окончания проведения общественных 
обсуждений посредством направления замечаний и пред-
ложений в письменной форме на официальный интернет-
портал администрации муниципального образования город 
Краснодар и городской Думы Краснодара www.krd.ru, в адрес 
организатора общественных обсуждений на электронную 
почту str@krd.ru либо путём почтового отправления, а также 
посредством записи в книге (журнале) учёта посетителей экс-
позиции проекта в дни проведения экспозиции.

6. Возложить обязанности по проведению общественных 
обсуждений по теме, указанной в пункте 1 настоящего по-
становления, на Комиссию по землепользованию и застройке 
муниципального образования город Краснодар (Аганов).

7. Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Аганов) обеспечить 
выполнение организационных мероприятий по проведению 
общественных обсуждений и подготовку заключения о ре-
зультатах общественных обсуждений.

8. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косаре-
ва) опубликовать официально настоящее постановление в 
установленном порядке.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования. 

10. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального образова-
ния город Краснодар А.В.Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар

ПРИЛОЖЕНИЕ 
к постановлению администрации муниципального 

образования город Краснодар
от 02.06.2022 №2405

ПРОЕКТ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

администрации муниципального образования 
город Краснодар
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Об утверждении документации 
по планировке территории (проекта планировки 
территории и проекта межевания территории), 
в границах кадастрового квартала 
23:43:0434001, расположенного в станице 
Старокорсунской в Старокорсунском сельск ом 
округе муниципального образования 
город Краснодар

Постановлением администрации муниципального 
образования город Краснодар от 16.11.2021 №5113 
«О разрешении подготовки документации по плани-
ровке территории (проекта планировки территории 
и проекта межевания территории), в границах када-
стрового квартала 23:43:0434001, расположенного 
в станице Старокорсунской в Старокорсунском 
сельском округе муниципального образования город 
Краснодар» разрешена подготовка документации по 
планировке территории (проекта планировки терри-
тории и проекта межевания территории), в границах 
кадастрового квартала 23:43:0434001, расположен-
ного в станице Старокорсунской в Старокорсунском 
сельском округе муниципального образования город 
Краснодар.

Идрисовым Эдуардом Зиннуровичем представ-
лена документация по планировке территории 
(проект планировки территории и проект межева-
ния территории) в границах кадастрового квартала 
23:43:0434001, расположенного в станице Старокор-
сунской в Старокорсунском сельском округе муници-
пального образования город Краснодар.

Комиссией по землепользованию и застройке 
муниципального образования город Краснодар 
принято решение рекомендовать главе муници-
пального образования город Краснодар направить 
представленную документацию по планировке тер-
ритории (проект планировки территории и проект 
межевания территории) в границах кадастрового 
квартала 23:43:0434001, расположенного в станице 
Старокорсунской в Старокорсунском сельском округе 
муниципального образования город Краснодар, для 
рассмотрения на общественных обсуждениях (про-
токол №2 от 16.02.2022).

Постановлением администрации муниципального 
образования город Краснодар «О назначении обще-
ственных обсуждений в муниципальном образовании 
город Краснодар» назначены общественные обсуж-
дения по проекту постановления администрации 
муниципального образования город Краснодар «Об 
утверждении документации по планировке терри-
тории (проекта планировки территории и проекта 
межевания территории), в границах кадастрового 
квартала 23:43:0434001, расположенного в станице 
Старокорсунской в Старокорсунском сельском округе 
муниципального образования город Краснодар».

В соответствии с градостроительным законо-
дательством проведены общественные обсужде-
ния по проекту постановления администрации 
муниципального образования город Краснодар «Об 
утверждении документации по планировке терри-
тории (проекта планировки территории и проекта 
межевания территории), в границах кадастрового 
квартала 23:43:0434001, расположенного в станице 
Старокорсунской в Старокорсунском сельском округе 
муниципального образования город Краснодар» (за-
ключение о результатах общественных обсуждений 
опубликовано в газете «Краснодарские известия» и 
размещено на официальном интернет-портале ад-
министрации муниципального образования город 
Краснодар и городской Думы Краснодара).

Документацией по планировке территории пред-
усмотрено размещение объектов транспортной и ин-
женерной инфраструктуры, объектов капитального 
строительства индивидуальной жилой застройки. 

В соответствии со статьями 42, 43, 45, 46 Градостро-
ительного кодекса Российской Федерации и статьёй 
45 Устава муниципального образования город Крас-
нодар п о с т а н о в л я ю:

1. Утвердить документацию по планировке тер-
ритории (проект планировки территории и проект 
межевания территории), в границах кадастрового 
квартала 23:43:0434001, расположенного в станице 
Старокорсунской в Старокорсунском сельском округе 
муниципального образования город Краснодар (при-
лагается). 

2. Департаменту архитектуры и градостроитель-
ства администрации муниципального образования 
город Краснодар (Домрин) обеспечить внесение соот-
ветствующих изменений в государственную инфор-
мационную систему обеспечения градостроительной 
деятельности.

3. Департаменту информационной политики 
администрации муниципального образования город 
Краснодар (Косарева) опубликовать официально на-
стоящее постановление в установленном порядке.

4. Настоящее постановление вступает в силу после 
его официального опубликования, но не ранее дня 
вступления в силу решения городской Думы Красно-
дара о наименовании элементов улично-дорожной 
сети, выделение которых предусмотрено настоящей 
документацией по планировке территории, в соот-
ветствии с решением городской Думы Краснодара 
от 06.03.98 №19 п. 17 «Об основных принципах наи-
менования (переименования) городских объектов».

5. Контроль за выполнением настоящего поста-
новления возложить на заместителя главы муници-
пального образования город Краснодар А.В.Аганова.
А.А. Алексеенко, глава муниципального образования 
город Краснодар
В.А. Домрин, директор департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального 
образования город Краснодар

Прокуратура города Краснодара 
направила в суд уголовное дело 
в отношении местной 
жительницы, которая незаконно 
оформила на себя квартиру
Прокуратура г. Краснодара утвердила 
обвинительное заключение в отноше-
нии 47-летней местной жительницы. 
Она обвиняется в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество, совершенное в 
особо крупном размере или повлекшее 
лишение права гражданина на жилое 
помещение).

По версии следствия, женщина в 2017 
году путем обмана незаконно оформила 
на свое имя квартиру, расположенную на 
ул. Жигуленко в г. Краснодаре, однако 
фактически принадлежащую и опла-
ченную ранее законным владельцем, 
которому преступными действиями 
причинен ущерб в размере более 1 млн 
рублей.

Расследование уголовного дела про-
изводилось СЧ СУ УМВД России по г. 
Краснодару.

Уголовное дело направлено в При-
кубанский районный суд г. Краснодара 
для рассмотрения по существу.

Санкция указанной статьи в качестве 
максимального наказания предусматри-
вает лишение свободы сроком до 10 лет.

Особые условия предоставления в 
2022 году субсидий, в том числе грантов, 
юрлицам, ИП и физлицам - производите-
лям товаров, работ, услуг 

Постановлением Правительства РФ 
от 05.04.2022 № 590 внесены изменения 
в общие требования к нормативным 
правовым актам, муниципальным пра-
вовым актам, регулирующим предостав-
ление субсидий, в том числе грантов в 
форме субсидий, юридическим лицам, 
индивидуальным предпринимателям, 
а также физическим лицам - произво-
дителям товаров, работ, услуг и об осо-
бенностях предоставления указанных 
субсидий и субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации в 2022 году.

Согласно постановлению 
при предоставлении субсидий 
применяются следующие 
условия, в частности: 
 срок окончания приема заявок 

участников отбора может быть сокра-
щен до 10 календарных дней, следующих 
за днем размещения объявления о про-
ведении отбора; 

 у участника отбора может быть не-
исполненная обязанность по уплате на-
логов, сборов, страховых взносов, пеней, 
штрафов, процентов, не превышающая 
300 тыс. рублей; 

 участник отбора не должен нахо-
диться в реестре недобросовестных по-
ставщиков (подрядчиков, исполнителей) 
в связи с отказом от исполнения кон-
трактов по причине введения санкций 
или мер ограничительного характера; 
 главный распорядитель вправе 

принять решение о продлении сроков 
достижения значений результатов предо-
ставления субсидии (но не более чем 
на 24 месяца) без изменения размера 
субсидии, либо решение об уменьшении 
значения результата предоставления 
субсидии; 

 снижено требование в части объема 
привлекаемых участником отбора 
средств внебюджетных источников с 50 
до 30 процентов общей стоимости работ 
по проведению прикладных научных ис-
следований и (или) экспериментальных 
разработок. 

Особенности предоставления 
земельных участков, 
находящихся в государственной 
или муниципальной 
собственности, в 2022 году
Федеральным законом от 14.03.2022 
№ 58-ФЗ внесены изменения в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации, которыми установлено, 
что в 2022 году при предоставлении 
земельных участков, находящихся в 
государственной или муниципальной 
собственности;

1) Правительство Российской Феде-
рации вправе установить особенности 
предоставления земельных участков, 
находящихся в государственной или 
муниципальной собственности, в том 
числе дополнительно определить случаи 
предоставления таких земельных участ-
ков без проведения торгов и сократить 

сроки предоставления таких земельных 
участков;

2) наряду со случаями, предусмотрен-
ными Земельным кодексом Российской 
Федерации, допускается заключение 
договора мены земельного участка, на-
ходящегося в государственной или му-
ниципальной собственности, и земель-
ного участка, находящегося в частной 
собственности, в случаях, определенных 
Правительством Российской Федерации.

Правительство Российской Федера-
ции в отношении земельных участков, 
находящихся в федеральной собствен-
ности, орган государственной власти 
субъекта Российской Федерации в 
отношении земельных участков, на-
ходящихся в собственности субъекта 
Российской Федерации, и земельных 
участков, государственная собствен-
ность на которые не разграничена, орган 
местного самоуправления в отношении 
земельных участков, находящихся в 
муниципальной собственности, вправе 
определить случаи установления в 2022 
году льготной арендной платы по до-
говорам аренды указанных земельных 
участков и размер такой платы. Размер 
арендной платы не может быть менее 
одного рубля и устанавливаться на срок 
более 1 года.

До 1 марта 2023 года арендатор зе-
мельного участка, находящегося в го-
сударственной или муниципальной 
собственности, вправе потребовать от 
арендодателя заключения дополнитель-
ного соглашения к договору аренды 
такого земельного участка, предусма-
тривающего увеличение срока действия 
данного договора аренды, независимо 
от оснований заключения данного до-
говора аренды, наличия или отсутствия 
задолженности по арендной плате при 
условии, что:

1) на дату обращения арендатора с 
указанным требованием срок действия 
договора аренды земельного участка не 
истек либо арендодателем не заявлено в 
суд требование о расторжении данного 
договора аренды;

2) на дату обращения арендатора с 
указанным требованием у уполномочен-
ного органа отсутствует информация о 
выявленных в рамках государственного 
земельного надзора и неустраненных на-
рушениях законодательства Российской 
Федерации при использовании такого 
земельного участка.

Срок, на который увеличивается срок 
действия договора аренды земельного 
участка в соответствии с дополнитель-
ным соглашением, указанным в части 3 
настоящей статьи, не может превышать 
три года. При этом положения пункта 8 
статьи 39.8 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации не применяются.

Арендодатель обязан без проведения 
торгов заключить соглашение, указан-
ное в части 3 настоящей статьи, в срок 
не позднее пяти рабочих дней со дня 
обращения арендатора с требованием о 
его заключении.

Особенности осуществления 
градостроительной деятельности 
в 2022 году
 Федеральным законом от 14.03.2022 
№58-ФЗ внесены изменения в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации, которыми установлено, что в 
2022 году при осуществлении градостро-
ительной деятельности устанавливаются 
следующие особенности:

1) срок согласования проекта Гене-
рального плана поселения, проекта 
Генерального плана городского округа, 
проекта документа о внесении изме-
нений в соответствующий Генераль-
ный план с уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной 
власти, высшим исполнительным ор-
ганом государственной власти субъекта 
Российской Федерации, в границах 
которого находится поселение или 
городской округ, органами местно-
го самоуправления муниципального 
района, в границах которого находится 
поселение (в случае подготовки про-
екта Генерального плана поселения), 
не может превышать один месяц со 
дня поступления в указанные органы 
уведомления об обеспечении доступа 
к проекту Генерального плана, проекту 
документа о внесении изменений в 
Генеральный план и материалам по их 
обоснованию в информационной систе-
ме территориального планирования. 
Уполномоченный орган местного само-
управления обязан обеспечить доступ 
к проектам генеральных планов посе-

лений, проектам генеральных планов 
городских округов и материалам по 
их обоснованию в информационной 
системе территориального планирова-
ния с использованием официального 
сайта уполномоченного органа местно-
го самоуправления в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет, 
определенного федеральным органом 
исполнительной власти, уполномочен-
ным на осуществление контроля за 
соблюдением порядка ведения инфор-
мационной системы территориального 
планирования, не менее чем за один 
месяц до их утверждения;

2) срок проведения общественных об-
суждений или публичных слушаний по 
проектам генеральных планов, проектам 
правил землепользования и застрой-
ки, проектам планировки территории, 
проектам межевания территории, про-
ектам, предусматривающим внесение 
изменений в один из указанных утверж-
денных документов, с момента оповеще-
ния жителей муниципального образова-
ния о проведении таких общественных 
обсуждений или публичных слушаний 
до дня опубликования заключения о 
результатах общественных обсуждений 
или публичных слушаний не может пре-
вышать один месяц. При этом норматив-
ными правовыми актами Правительства 
Российской Федерации, высших испол-
нительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
наряду со случаями, предусмотренными 
законодательством о градостроительной 
деятельности, могут быть установлены 
случаи утверждения указанных проек-
тов, внесения изменений в указанные 
проекты без проведения общественных 
обсуждений или публичных слушаний;

3) подготовка проектов изменений в 
Генеральный план поселения, генераль-
ный план городского округа, изменений 
в правила землепользования и застрой-
ки может осуществляться одновременно 
с разработкой документации по плани-
ровке территории. В этом случае прове-
дение общественных обсуждений или 
публичных слушаний по всем таким про-
ектам осуществляется одновременно;

4) по проектам генеральных планов 
поселений, генеральных планов город-
ских округов, подготовленным при-
менительно к отдельным населенным 
пунктам, входящим в состав поселения, 
городского округа, к территории за 
границами населенных пунктов, и по 
проектам документов о внесении из-
менений в утвержденные генеральные 
планы, подготовленным применительно 
к отдельным населенным пунктам, к 
территории за границами населенных 
пунктов, общественные обсуждения 
или публичные слушания проводятся 
только:

а) в населенном пункте, в отношении 
которого подготовлен проект Генераль-
ного плана или проект документа о вне-
сении изменений в Генеральный план;

б) в ближайшем населенном пункте с 
участием правообладателей земельных 
участков, имеющих общую границу с 
таким населенным пунктом, и (или) 
расположенных на них объектов капи-
тального строительства, а также право-
обладателей помещений, являющихся 
частью указанных объектов капиталь-
ного строительства;

5) в случае подготовки изменений в 
правила землепользования и застрой-
ки общественные обсуждения или 
публичные слушания по проектам 
документов о внесении изменений в 
правила землепользования и застрой-
ки проводятся в границах населен-
ного пункта, в отношении которого 
подготовлены такие изменения, а в 
случае подготовки изменений в пра-
вила землепользования и застройки 
в отношении территории за граница-
ми населенных пунктов - в границах 
ближайшего населенного пункта с 
участием правообладателей земельных 
участков, имеющих общую границу с 
таким населенным пунктом, и (или) 
расположенных на них объектов ка-
питального строительства, а также 
правообладателей помещений, явля-
ющихся частью указанных объектов 
капитального строительства;

6) Правительством Российской Фе-
дерации устанавливаются случаи и 
порядок выдачи разрешений на строи-
тельство объектов капитального стро-
ительства, не являющихся линейными 
объектами, на двух и более земельных 
участках, разрешений на ввод в эксплу-
атацию таких объектов, а также выдачи 
необходимых для этих целей градостро-
ительных планов земельных участков.
По информации прокуратуры 
г. Краснодара

 C Прокуратура сообщает
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  Анна Климанц

Когда мы узнали, что в 
нашем городе можно 
будет увидеть вещи, 
принадлежавшие куль-
товой актрисе, на рассто-
янии вытянутой руки, 
а не в кино, очень обра-
довались и удивились: 
почему организаторы 
выбрали именно Красно-
дар? За подробностями 
«КИ» отправились в 
Краснодарский краевой 
выставочный зал изо-
бразительных искусств. 

Квартира в 
Долгопрудном 
Людмила Гурченко -
слишком яркая, 
слишком наша, 
слишком близкая. 
Настоящая жен-
щина, она - вне 
времени. Ее обожа-
ли, ей завидовали, 
ее ненавидели, но 
равнодушным не 
оставался никто -
в е д ь ,  п ом и м о 
большого таланта, 
она обладала крутым ха-
рактером. Многие помнят 
случай, как в 1976 году на 
съемках фильма «Мама» 
Олег Попов упал на льду 
и сломал ей ногу. Травма 
оказалась серьезной, Гур-
ченко перенесла опера-
цию, но затем продолжила 
сниматься. «Врачи потом 
из 19 осколков конечность 
мне собирали. Ну и что? 
До сих пор я танцую, и 
никто не знает, что одна 
нога короче,  при операции 
кость срезали». В этом вся 
Люся. 

«Карнавальная ночь», 
«Любовь и голуби», «Вокзал 
для двоих» - эти легендар-
ные ленты советского ки-
нематографа не нуждают-
ся в представлении. Мы 
смотрим их, когда хотим 
поднять себе настрое-
ние, режем празднич-
ные салаты и принимаем 
гостей. Представить их без 
харизматичной, професси-
ональной Людмилы Мар-
ковны с ее фирменным 
«Людк, а Людк! Деревня!» -
невозможно, эта традиция 
стала частью нашего гене-
тического кода. 

Помимо всего проче-
го, актриса считалась эта-
лоном стиля и образцом 
изысканного вкуса.  Вот и 
свою столичную квартиру в 
Долгопрудном, где сегодня 
находится музей (именно 
оттуда к нам приедут экс-
понаты), обставила как ху-
дожник по интерьеру. Когда 
заходишь в нее, сразу ста-
новится понятно, что здесь 
жила весьма неординарная 
личность: многие вещи да-
тируются дореволюцион-

ным пе-
риодом, в 
одной из 
комнат на 
стене висит 
портрет ее 
отца, которого она обожа-
ла... Именно с отца началось 
ее коллекционирование 
статуэток с ангелами, они 
в квартире повсюду. В том 
числе  зеркальце с ангелоч-
ком, подаренное им же, оно 
сопровождало актрису всю 
жизнь как талисман. 

В гардеробе актрисы 
было более 800 нарядов. 
Помимо повседневных 
платьев, есть и те, в кото-
рых звезда выступала на 
сцене. Людмила Марковна 
понимала толк в моде и 
любила одеваться, поэто-
му ее вещи - это самая ин-
тересная часть выставки, 
привлекающая внимание 
посетителей. 

Столичный уровень
И вот у нас появилась воз-
можность увидеть некото-
рые из этих платьев. Экс-
позиция в выставочном 
зале демонстрирует ее кол-
лекцию фарфора, зеленого 
муранского стекла, пор-
треты с ее изображением. 
Предметы декоративно-
прикладного искусства, 
живопись, графику, сцени-
ческие наряды, костюмы, 
аксессуары предоставил 
супруг Людмилы Марков-
ны Сергей Михайлович 
Сенин. 

- Краснодар - первый 
город в России, где будет 
показана эта выставка, - 
рассказывает куратор 
Павел Власенко. - Она при-

урочена к 85-летию актри-
сы. Отмечу, что юбилей 
был около полутора лет 
назад, но из-за ковидных 
ограничений не было воз-
можности провести вы-
ставку в срок. Гурченко 
коллекционировала вещи, 
в частности зеленое муран-
ское стекло, которое про-
изводилось в XIX веке, а 
это большая редкость. Для 
нас наибольшее значение 
имеет то, что мы покажем 
исключительно оригина-
лы, что бывает крайне 
редко, к сожалению. 

Экспозиция откроется 
8 июня, но организаторы 
обещают гостям еще один 
сюрприз: ожидается, что 
14 июня актриса Нонна 
Гришаева прочтет отрыв-
ки из спектакля, который 
успешно прошел в Москве 
в театре им. Вахтангова 
«Люся. Признание в любви» 
по книгам Людмилы Мар-
ковны «Аплодисменты» и 
«Люся, стоп!». Павел Вла-
сенко отмечает, что веро-
ятнее всего Гришаева будет 
играть в одном из платьев 
Гурченко, которое пода-
рил ей Сергей Сенин. Мы 
будем следить за инфор-
мацией. 

- Я заинтересовался му-
зеем-квартирой, связался 
с его представителями, у 
нас начался диалог. Выстав-
ка могла пройти в любом 
другом городе, но мы опе-
редили всех, потому что 

боролись за нее. Органи-
заторы московского музея 
сказали, что мы проявили 
большой интерес и они за-
хотели провести выставку 
в нашем выставочном зале. 
Знаем, что в Краснодаре 
много поклонников твор-
чества культовой актрисы 
и мероприятие столичного 
уровня будет им интерес-
но, - считает Власенко.

Выставка будет проходить
с 8 по 19 июня в Краснодар-
ском краевом выставочном 
зале по адресу: ул. Рашпилев-
ская, 32. Реклама. 16+

Сколько деревьев
ты спас?
На Кубани подвели итоги Всероссийского экомара-
фона «Переработка» под девизом: «Сдай макулату-
ру - спаси дерево», который прошел при поддержке 
ТЭК и ЖКХ Краснодарского края. Марафон проходил в 
формате соревнования между разными районами и 
городами, лидерами стали Сочи, Гулькевичский, Брю-
ховецкий и Славянский районы, а всего было собрано 
более 81 тонны макулатуры. Участникам были вру-
чены сертификаты на покупку саженцев. Отлично, 
когда дух соперничества идет рядом с пользой для 
природы. Мы попросили жителей города рассказать о 
своем экологическом опыте, начиная с детства.

 Александр Заяц, МЕРЧЕНДАЙЗЕР: 
- Я помню, что в школе проводили конкурсы и 
делали стенгазеты, макулатуру собирали. Еще 
к нам приходили несколько раз специалисты 
химического производства. Объясняли, каким 

должно быть современное оборудование, насколько оно 
экологичное, рассказывали о различных веществах, ис-
пользуемых на производстве, их пользе и вреде, а еще - как 
себя вести, если звучит сирена. 

 Дмитрий Крук, МЕБЕЛЬЩИК:
- Отец с детства объяснял, что в семье должна 
быть современная машина, это и для семьи по-
лезно, и для экологии. Когда стали постарше, 
несколько раз убирали лесополосы, располо-

женные недалеко от города. А еще летом во время школь-
ной отработки мы следили за деревьями и цветами. У каж-
дого класса даже было свое дерево, посаженное еще в 
первом классе.

  Екатерина Харченко, УЧИТЕЛЬ:
 - Мы каждый год сдавали макулатуру. У нас 
проходили соревнования между классами и 
даже школами, лучшие получали специаль-
ные подарки, обычно книги. Только до того, 

как отец приносил мне макулатуру в школу, дома мне надо 
было отвоевать ее у мамы, которая работала учителем 
в другой школе. Поэтому у нас с мамой всегда были две 
разные стопки, куда каждый собирал свою макулатуру. 

  Алина Семенова
 e ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ РЕСПОНДЕНТОВ
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Людк, а Людк!
Событие. В Краснодаре покажут часть экспозиции 
Музея-квартиры актрисы Людмилы Гурченко
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